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29 млн 
абонентов 
мобильной  
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2,3 сим-карты на 
одного человека 

в Казахстане в 
настоящее время

Сергей 
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по коммерции 

Международных 
авиалиний  

Украины
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«Международные 
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нанимать на 
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сотрудников из той 
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Анна Видянова

Рубль постепенно теряет свои пози-
ции. Давление на российскую валю-
ту оказывают санкции со стороны 

США и ЕС. Не исключено, что недавние 
санкции Японии в отношении россий-
ских банков также могут вскоре усилить 
напряжение в России. Курс рубля, кото-
рый в последнее время продолжал ослабе-
вать, на днях обесценился до 39,39 рублей 
за доллар. Аналитики не берутся делать 
точных прогнозов по курсу тенге, так как 
остается только догадываться, какие вы-
зовы примет Россия. 

Обменные пункты продолжают удер-
живать курс доллара в обозначенном Нац-
банком РК коридоре, не более 188 тенге. 
Курс продажи доллара в обменных пун-
ктах Алматы достиг 183 тенге, евро – 232 
тенге. По данным Нацбанка РК, за месяц 

тенге к американской валюте укрепился 
на 0,1%. Если в августе средневзвешенный 
курс доллара не превышал 182,07 тенге, 
то в сентябре он достиг 181,96. Аналитики 
считают, что укрепление тенге к доллару 
связано с объективной переоценкой рав-
новесного курса при проведении коррек-
тировки. «185 тенге за доллар – это была 
слишком большая величина, укрепление 
тенге, по сути, можно оценивать как воз-
вращение к равновесному состоянию. Зо-
лотовалютные резервы Нацбанка РК после 
корректировки выросли на 13%, так что 
тактические интервенции в июле, августе, 
сентябре были реально тактическими. Не 
считаю правильной политику Нацбанка 
РК по жесткому, назначаемому коридору 
валютного курса, курс должен «дышать» 
в соответствии с экономикой», – гово-
рит директор консалтинговой компании 
«Almagest» Айдархан Кусаинов.

После недавней февральской деваль-
вации Нацбанк и не планировал активно-
го вмешательства в формирование курса 
тенге. В начале февраля в главном банке 
страны заявили, что Нацбанк планирует 
снизить объемы валютных интервенций. 
В «Сентрас Секьюритиз» считают, что не-
обходимости в проведении валютных ин-
тервенций не было, поскольку основные 
объемы торговли валютой проходят через 
валютные своповые операции. «Статисти-
ка по таким операциям пока участникам 
рынка не доступна. Укрепление тенге яв-
ляется стимулом для продажи валюты, ко-
торую население накопило на руках после 
девальвации. Если этого не делать, то дол-
лары так и остались бы лежать в «кубыш-
ках». Валюту населению сложнее тратить, 
кроме как на крупные покупки – автомо-
биля или недвижимости. 

Тенге под давлением: 
удержится ли  курс?

Долю 
размещаемых 
на IPO акций 
могут повысить 
с 15% до 25%

Топ-менеджеры 
TeliaSonera 
Евразия 
рассказали о 
расследовании

Асылбек 
Кожахметов, 
президент  
и основатель 
ALMA University

ПРОГНОЗ ИНТРИГА МНЕНИЕСтр.3 Стр.6 Стр.9

kapital.kz
Мы в сети



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

четверг, 2 октября, 2014 четверг, 2 октября, 20142 3

НАЗАРбАЕВу 
ПРЕДСТАВИлИ 
ПЕРВую В РК 
САМОПОДъЕМНую 
буРОВую уСТАНОВКу 

В ходе рабочей поездки в Мангыстаускую 
область Глава государства Нурсултан Назар-
баев посетил завод морских металлических 
конструкций ТОО «Caspian Offshore and Marine 
Construction», сообщает пресс-служба Акор-
ды. В ходе посещения главе государства рас-
сказали о деятельности предприятия и пред-
ставили первую в Казахстане самоподъемную 
буровую установку, возводимую для ТОО 
«KMG Drilling & Services». Нурсултан Назарба-
ев побеседовал с работниками завода, подчер-
кнув важность выпускаемой им продукции 
для развития региона и всего нефтегазового 
комплекса, а также пожелал новых достиже-
ний и дальнейших успехов в работе. Завод 
ТОО «Caspian Offshore and Marine Construction» 
занимается сборкой и строительством обо-
рудования, промышленных установок для 
нефтегазовой промышленности, судострое-
нием, а также осуществляет ремонт и техни-
ческое обслуживание. Всего на предприятии 
трудится 548 человек. («Казинформ»)

у РК ЕСТь 
АНТИКРИЗИСНый 
ПлАН НА СлучАй 
САНКЦИОННых ВОйН

Министерство национальной экономи-
ки РК разработало план антикризисных мер 
в случае ухудшения ситуации, связанной с 
санкциями против России и ответными санк-
циями России в отношении стран ЕС и США, 
сообщил министр профильного ведомства 
Ерболат Досаев. «Наверное, это вопрос, непо-
средственно связанный с ЕАЭС (Евразийским 
экономическим союзом – КазТАГ), который 
мы собираемся формировать. Конечно, взаим-
ное влияние (экономик РК и РФ - КазТАГ) есть, 
но связанное со структурой нашего экспорта 
и, наверное, со структурой поставки наших 
экспортных товаров. Российскую Федерацию 
не занимают вопросы (считать ли Казахстан) 
главным экспортным партнером, потому что 
есть Китай и другие рынки», – сказал Ерболат 
Досаев на вопрос мажилисмена по поводу пла-
на антикризисных мер в свете антироссийских 
санкций и ответных санкций России в отноше-
нии ЕС и США на пленарном заседании в среду. 
При этом министр отметил консервативность 
решений правительства РК. «Мы гораздо кон-
сервативнее подошли… И дальнейшее воз-
можное снижение цен на базовые экспортные 
продукты, которые в Казахстане (имеются 
- КазТАГ) - нефть, газ, металлы, мы такой сцена-
рий разработали. Соответствующим образом 
премьер-министр будет информировать главу 
государства о мерах по данному вопросу. Чуть 
попозже, когда мы подведем итоги 9 месяцев, 
я попозже изложу вам», – заключил Ерболат 
Досаев. Он отметил, что проблема связана не с 
санкциями, а с ситуацией, складывающейся на 
рынках. «Вопрос связан с ситуацией на рынках, 
потому что сегодня идет медленное восстанов-
ление. Прогнозы, которые делают междуна-
родные агентства, едины: в ближайшие 3 года 
базовые металлы, которые у нас есть, по ним 
будет рост идти от 3% до 5% максимально», – 
пояснил он. «Поэтому, если говорить об анти-
кризисном плане, то мы эту работу завершили. 
Мы ее активизировали, с учетом тенденций, 
которые происходят. Мы взяли прогнозы, их 
вы знаете, мы выступали с проектом бюджета 
в первом чтении, с ценой за нефть на 90 долла-
ров за баррель. При этом вчера я разговаривал 
со своим коллегой – господином Улюкаевым 
(глава минэкономразвития России), Россия за-
ложила 100 долларов за Urals и 96 долларов за 
баррель других марок товарной нефти – со сво-
им проектом они в прошлую пятницу вошли», 
– резюмировал он. (kapital.kz)

НОвОСтИ НеДеЛИ

БАлТАБАй КАППАСОВ
назначен начальником управления 
координации занятости и социаль-
ных программ Павлодарской обла-
сти

БАУРжАН ОСПАНОВ
назначен вице-президентом Казах-
станской федерации бокса

БИБИГУль 
НУСИПжАНОВА

назначена ректором Казахской на-
циональной академии искусств име-
ни Т.К. жургенова

жАКУП РАШИДОВ
назначен заместителем министра 
внутренних дел РК

САлТАНАТ 
РАхИМБЕКОВА

назначена управляющим директо-
ром АО «НК «Астана ЭКСПО-2017»

КАДрОвЫе 
ПереСтАНОвКИ 
И НАЗНАчеНИя

// экономика// актуально

МухТАР АбляЗОВ 
ГОТОВ ЗАПлАТИТь  
ЗА СВОбОДу

Следственная палата апелляционного 
суда лиона огласит решение об экстрадиции 
экс-главы БТА банка Мухтара Аблязова 6 ок-
тября. Об этом сообщает КазТАГ со ссылкой на 
информцию c Banque. При этом сообщается, 
что адвокаты Мухтара Аблязова попросили 
смягчить ему меру пресечения. «Адвокаты 
51-летнего Аблязова, арестованного 31 июля в 
Приморских Альпах и помещенного под арест 
в ожидании экстрадиции, попросили выпу-
стить его на свободу под залог в 100 тыс. евро 
и поместить под домашний арест, надев на 
него электронный браслет», - отмечает изда-
ние. Как сообщалось, 9 апреля кассационный 
суд Франции отменил экстрадицию беглого 
казахстанского экс-банкира Мухтара Абля-
зова. В феврале этого года французский суд 
принял решение о выдаче Мухтара Аблязова 
России. Ранее, 31 июля 2013 года, француз-
ское бюро интерпола сообщило о задержании 
беглого банкира на территории Франции. 
Правоохранительными органами Казахстана 
продолжается расследование уголовных дел 
по фактам создания и руководства организо-
ванной преступной группой, совершившей 
хищения средств АО «БТА банк» на сумму бо-
лее $5 млрд, и легализации доходов, добытых 
преступным путем. По данным уголовным 
делам 6 марта 2009 года Мухтар Аблязов объ-
явлен в международный розыск с санкцией на 
арест с целью его задержания и экстрадиции. 
Наряду с этим по обвинению в совершении 
ряда преступлений он был объявлен в розыск 
правоохранительными органами России и 
Украины. Вместе с тем деятельность Мухтара 
Аблязова и его сообщников также является 
предметом уголовного расследования право-
охранительных органов Кипра, Венгрии и 
латвии. Уполномоченными органами Ир-
ландии и Финляндии проводятся проверки 
деятельности аффилированных с банкиром 
компаний. Кроме того, в феврале 2012 года 
в Великобритании решением Высокого суда 
лондона экс-банкиру назначено наказание 
в виде тюремного заключения сроком на 22 
месяца за проявленное неуважение к суду, од-
нако он скрылся от английского правосудия.

уПРАЗДНЕН 
НАлОГОВый 
ДЕПАРТАМЕНТ 
АлМАТы

Налоговый департамент и Департамент 
таможенного контроля по городу Алматы бу-
дут реорганизованы и появится Департамент 
государственных доходов по городу Алматы. 
Об этом деловому порталу Kapital.kz сообщи-
ли в пресс-службе Налогового департамента. 
Как сообщалось ранее, Налоговый комитет 
Министерства финансов РК и Комитет тамо-
женного контроля Министерства финансов 
РК реорганизованы путем слияния в Коми-
тет государственных доходов Министерства 
финансов РК. Постановление правительства 
об этом было принято 15 августа текущего 
года. Новый Комитет возглавил Даулет Ер-
гожин. Между тем в первом полугодии теку-
щего года налоговики обеспечили поступле-
ние в консолидированный бюджет города 
635 млрд тенге или 105,5% от доведенного 
плана, темп роста по сравнению с таким же 
периодом 2013 года обеспечен на 102,4% или 
на 14,7 млрд тенге обеспечено больше. Так, в 
структуре бюджета по доходам, входящим в 
компетенцию налоговых органов, поступле-
ния в государственный бюджет составили 
477 млрд тенге, исполнение плана составило 
105,2%.

уКРАИНА НЕ буДЕТ 
ВВОДИТь САНКЦИй 
ПРОТИВ КАЗАхСТАНА

Никаких санкций против Казахстана и 
Беларуси быть не может. Об этом президент 
Украины Петр Порошенко сказал в ходе своей 
пресс-конференции, передают местные СМИ. 
«А что касается Казахстана и Беларуси, хочу 
поблагодарить эти государства за поддержку 
государственной целостности Украины», – 
цитируют президента украинские издания. 
Между тем, отвечая на вопрос одного из жур-
налистов, Петр Порошенко отметил, что суще-
ствует угроза безопасности Казахстана и Бела-
руси. «Я считаю, что сегодня это задача всех, в 
том числе жителей Казахстана и Беларуси вы-
строить надежные механизмы безопасности, 
которые будут отвечать на те вызовы, которые 
появились в последнее время. По моему глубо-
кому убеждению, механизм ОДКБ внятного 
ответа на эти риски и угрозы не дает», – сказал 
Петр Порошенко. 

НАйДЕНы 
чЕРНыЕ ящИКИ 
РАЗбИВшЕГОСя Су-27

25 сентября 2014 года на месте крушения 
самолета СУ-27 найдены два бортовых реги-
стратора. Об этом деловому порталу Kapital.
kz сообщили в пресс-службе Министерства 
обороны РК. Один «черный ящик» – записыва-
ющий параметры полета, то есть техническое 
состояние системы самолета, и второй – ре-
чевой регистратор. Дополнительная инфор-
мация будет сообщена по итогам работы спе-
циальной комиссии, говорится в сообщении 
ведомства. Министр обороны Серик Ахметов 
выразил соболезнование родным и близким 
погибших летчиков. Текст обращения опубли-
кован на странице министерства в facebook.
com. «Из жизни ушли талантливые, смелые и 
полные энергии молодые офицеры. Это тяже-
лая утрата для всех нас. Они были признан-
ными профессионалами военного дела, их 
знали как мужественных офицеров, готовых в 
любой ситуации выполнить поставленные за-
дачи. Эта трагедия еще раз напоминает о том, 
что и в мирное время военная профессия – это 
удел сильных духом и мужественных людей», 
– говорится в тексте. 

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КАЗАхСтАН

Тенге под давлением: 
удержится ли  курс?

Третий год подряд Цеснабанк принимает участие в 
акции «Дорога в школу», организованной по ини-
циативе Министерства образования и науки РК.

Учебный год начался. Школьники сели за парты. Но 
чтобы полноценно учиться, к школе необходимо было 
подготовиться. 

По разным оценкам, для приобретения новых порт-
фелей, формы и учебников родителям нужно было по-
тратить от 30 000 тенге и выше. Не все семьи имели 
возможность полноценно собрать ребенка в школу. Для 
многодетных, малообеспеченных семей сборы в школу и 
вовсе стали трудноразрешимой задачей. 

Третий год подряд, в сентябре, АО «Цеснабанк» прини-
мает участие в акции «Дорога в школу», организованной 
по инициативе Министерства образования и науки РК. 
К мероприятию подключились филиалы Банка по всему 
Казахстану. Цель  акции – оказание помощи в подготовке 
к школе детям из малообеспеченных семей и привлече-
ние внимания общественности к их проблемам.

В 2013 году в рамках акции «Дорога в школу» 1100 
школьникам Банком были подарены канцелярские при-
надлежности на сумму 16,5 млн тенге. В нынешнем году  
Цеснабанк приготовил  комплекты школьной и спортив-
ной формы. На эти цели было выделено 22 млн тенге, что 
на 33% больше, чем в прошлом году.  

«Цеснабанк уделяет особое внимание оказанию бла-
готворительной помощи. Из года в год наша работа в 
этом направлении расширяется, охватывая  весь Ка-
захстан. Участвуя в акции «Дорога в школу», мы под-
держиваем детей из социально незащищенных слоев 
населения. Мы уверены, что новая школьная форма по-
дарит ребятам позитивный настрой на новый учебный 
год», – говорит Председатель Правления АО «Цеснабанк» 
жақсыбек Дәурен Әділбекұлы.

Как показывает практика, благотворительность ста-
ла неотъемлемой частью современного гражданского 
общества. Следуя принципам социальной ответственно-
сти бизнеса, Цеснабанк регулярно оказывает поддержку 
детям, нуждающимся во внимании и заботе.

Цеснабанк собирает в школу

[Начало На стр. 1]

Please contact Rixos Wellness and Spa for more details, ext: 1555, 1028
7 Kunayev str, 010000, Astana, Kazakhstan, 
+7 7172 24 50 50, astana@rixos.com

www.rixos.com

Ищете идеальный 
подарок для Ваших 

близких и любимых?

Подарочные 
сертификаты от 

Rixos Wellness & Spa 
сейчас в продаже!!!

Мира халина

Международные авиалинии Украи-
ны (МАУ) прошли суровую школу 
войны и запретов. О том, как пере-

жить кризис и не потерять авиабизнес, 
рассказал исполнительный вице-прези-
дент по коммерции МАУ Сергей Фоменко.

 - Как повлияла военная обстановка в 
украине на пассажиров авиакомпании 
МАу?

 - Думаю, не совсем правильно будет 
говорить, что война, скорее «пропаганда», 
российских СМИ очень пагубно влияла на 
имидж Украины. Да, происходили стол-
кновения, но это было на востоке Украи-
ны, в некоторых местах, а в Киеве и в ра-
боте аэропорта Борисполя сбоев не было 
и нет. 

В самые сложные месяцы, это были зи-
ма-весна 2014 года, когда усиленно шла 
негативная информация в отношении со-
бытий и ситуации в Киеве и в аэропорту 
Борисполя, нам было труднее всего. Если 
в начале зимы спад пассажиропотока в 
Украину был примерно 9-15 %, к пику лета 
достиг 25-30% по сравнению с 2013 годом. 
летом 2013-го мы выполняли до четырех 
рейсов в день в Крым, два рейса в день в 
Донецк. В этом году таких пассажиров уже 
не было. 

 - Какие-то меры были предприняты 
руководством – может, оптимизация 
компании, антикризисный план? что 
делала компания, чтобы не закрыть 
бизнес и не нести убытки?

 - Мы понимали, что, с одной стороны, 
без потерь  не выберемся из сложившейся 
ситуации, с другой – просто вернуть са-
молеты лизингодателям и потерять ква-
лифицированные кадры в лице летчиков, 
бортпроводников, техников авиакомпа-
ния не хочет. Мы искали и нашли работу 
для наших самолетов с нашими летчи-
ками, бортпроводниками, техническим 
персоналом за пределами Украины. Для 
того чтобы избежать сокращения коллек-
тива, административный персонал ком-
пании принял решение добровольно уйти 
в неоплачиваемый отпуск на несколько 
недель. Тем самым мы смогли сохранить 
часть рабочих мест. Мы, наш большой 
коллектив, от летчиков авиакомпании до 
обслуживающего персонала, понимали, 
что должны пережить это сложное время 
вместе со страной. МАУ является лидиру-
ющей авиакомпанией Украины, и то, что 
строилось 22 года, мы не должны были 
потерять, мы должны были выстоять. По-
этому, несмотря на, естественно, текучку 
кадров и даже некоторый дефицит персо-
нала, коллектив принял решение помочь 
своей авиакомпании.

- Сколько сейчас сотрудников рабо-
тает в авиакомпании?

 - В 2014 году мы планировали, соглас-
но бюджету, 2716 сотрудников, но сейчас 
справляемся со штатом в 2423 человека. 
Снижение, как видите,  небольшое. Таким 
количеством сотрудников сейчас мы пол-
ностью обеспечиваем всю нашу деятель-
ность.

 - Существует ли официальный за-
прет со стороны России? Насколько уд-
линились маршруты авиакомпании?

 - Технически и коммерчески стало 
сложнее выполнять рейсы, на которых вы-

нужденно увеличилась длина маршрута. 
Но, надеемся, что эта мера тоже времен-
ная.

Рейс по маршруту Киев – Алматы удли-
нился на 35 минут, Алматы – Киев – на 1 
час 20 минут, рейс Киев – Астана – на 1 час 
10 минут. Полет из казахстанской столицы 
в украинскую сейчас занимает на 2 часа 
больше  и составляет 6 часов 30 минут. Это 
существенно затруднило нашу работу. 
Официальных запретов на перелет над 
транзитной зоной России никто не вводил. 
Но нам отказывают по «техническим при-
чинам», ссылаясь на загруженность точек 
входа и выхода в воздушное пространство 
Российской Федерации. Мы, конечно, сразу 
отреагировали. Стали использовать более 
скоростные самолеты нового поколения 
Boеing 737-800, 737-900, благодаря этому 
время прилета и вылета из Киева осталось 
почти неизменным. Было изменено время 
вылета наших рейсов из Астаны и Алматы. 
Так как перелет проходит в ночное время, 
бортпроводники делают все возможное, 
чтобы пассажиры получили комфортный 
ужин, завтрак, могли отдохнуть. Это по-
зволяет компенсировать увеличение дли-
тельности полета. хочется отметить, что 
время стыковок в аэропорту Борисполя мы 
сохранили максимально удобным.

Надеемся, что облет территории Рос-
сии – временная ситуация, как вы знаете, 
российские компании тоже вынуждены 
облетать Украину. Если наши государ-
ственные авиационные власти найдут 
компромисс, авиакомпании перестанут 
быть заложниками ситуации. Ведь в на-
стоящее время, несмотря на сложности в 
пролетах территории, осуществляются ре-
гулярные перелеты на маршрутах Москва 
– Киев – Москва, Санкт-Петербург – Киев 
– Санкт-Петербург как российскими пере-
возчиками, так и  МАУ. А вот когда дело 
касается полетов в третьи страны, начина-
ются «технические игры.

 - Вы были вынуждены увеличить 
стоимость билетов?

 - Естественно, мы понимаем, что ни-
кто не будет платить дороже, в любом 
случае мы предлагаем перелеты с МАУ 
по самым конкурентным ценам и будем 
стараться их удержать. При такой дли-
не рейсов на скорость и продолжитель-
ность полета влияет встречный ветер, мы 
должны были учесть и этот фактор, хотя 
он носит сезонный характер. Для частич-
ной компенсации увеличенной длины 
рейсов был повышен топливный сбор. 
Это вынужденная мера, она незначитель-
но сказалась на цене, конечно, но без нее 
мы не могли.

 - Как преодолеть информационную 
войну? Какие шаги предпринимает ави-
акомпания для изменения ситуации? 

 - Когда показывали картинки из дру-
гих мест и выдавали это за Киев, мы 
очень сильно страдали, нам приходилось 
проводить конференции для журнали-
стов, в том числе и для международных, 
приглашать, привозить и показывать, 
чтобы люди своими глазами видели, что в 
Киеве и в аэропорту Борисполя все мирно 
и спокойно. Мы приглашаем также тури-
стические агентства, турфирмы, чтобы 

они увидели, как работают авиакомпа-
ния, службы аэропорта, как живут горо-
да. Те, кто увидел все своими глазами, 
становились нашими «послами доброй 
воли», которые только на собственном 
опыте могут показать и рассказать дру-
гим, что гостям в Украине рады, туристы 
спокойно могут приезжать в Киев, в Одес-
су на юге и во львов на западе Украины. 
Те, кто приезжал в этом году,  поняли, что 
по-прежнему нет барьера. Всегда рады го-
стям, не зависимо от того, на каком языке 
говорят туристы. Но бороться в одиночку 
сложно, и мы обратились к правитель-
ству Украины с просьбой помочь. ждем 
их ответа.

 - Вы попросили инвестировать в ком-
панию? Или поддержать кредитами?

 - Сейчас мы ждем помощи от государ-
ства. Мы обратились, чтобы была рассмо-
трена возможность оказать нам матери-
альную помощь в виде кредита. К этому 
прибегали и американские компании по-
сле событий 11 сентября, и европейские 
авиакомпании в трудные для них време-
на, просят помощи у своего государства и 
российские авиакомпании в период кри-
зисов. ждем решения правительства. Мы 
понимаем, что есть некоторые технологи-
ческие особенности, но, например, нало-
говые обязательства, которые могут быть 
растянуты во времени, также могут быть 
расценены как помощь и поддержка.

Не менее, чем финансовая, нам нужна 
помощь информационная. Необходимо 
донести до всех, кто хочет работать с Укра-
иной и посещать ее как турист, что страна 
это может и готова делать. Мы готовы со 
своей стороны сделать все необходимое 
для проведения в Украине бизнес-фору-
мов, встреч инвесторов, туроператоров. 
Именно так мы сможем показать миру, 
что в Украине безопасно работать, жить и 
отдыхать.

Сергей Фоменко, МАу:  
«Мы должны были выстоять»

Венера Гайфутдинова

Правительство Казахстана рассма-
тривает возможность повышения 
потолка по доле размещаемых ак-

ций в рамках программы «Народное IPO» 
с 15% до 25%. Данные изменения могут 
быть внесены в соответствии с постанов-
лением «Об утверждении Комплексного 
плана приватизации на 2014-2016 годы».

Основной причиной, по которой стал 
рассматриваться вопрос об увеличении 
минимальной доли акций, размещаемых 
на IPO, по мнению независимых экспер-
тов, стало сокращение компаний, кото-
рые будут участвовать в выходе на биржу. 
Так, в новой редакции графика вывода 
компаний на «Народное IPO» вы уже не 
найдете АО «AirAstana», АО «КазТрансГаз», 
АО «НМСК «КазморТрансФлот», АО «Каз-
темиртранс», АО НК «КазМунайГаз», хотя 
ранее эти компании были в составе участ-
ников программы.

Дело в том, что при планировании 
проведения «Народного IPO» ставились 
определенные задачи. Учитывая, что не-
которые компании не будут участвовать в 
IPO, для того чтобы достичь количествен-
ных целей программы, необходимо уве-
личить процент акций, которые каждая 
из них будет выводить на казахстанскую 
биржу.

Еще одной причиной повышения потол-
ка по доле размещаемых акций, по предпо-
ложению Маржан Ибраевой, заместителя 
директора аналитического департамента 
«Сентрас Секьюритиз», послужило недо-
статочное общее количество выпущенных 
акций АО «KEGOC» для удовлетворения 
ожидаемого спроса со стороны населения. 
Такое решение, по мнению г-жи Ибраевой, 
может быть принято в целях наибольшего 
охвата розничных инвесторов и увеличе-
ния суммы привлечения.

Также аналитический департамент 
«Сентрас Секьюритиз» не отрицает воз-
можности того, что в прогнозах госфон-
да «Самрук-Казына» повышена оценка 
числа розничных инвесторов, с учетом 
успешного дебютного размещения акций 
«КазТрансОйла» в рамках программы 
«Народное IPO». По данным из открытых 
источников, по информации «Сентрас 
Секьюритиз», известно, что количество 
выпущенных акций АО «KEGOC» меньше 
количества акций АО «КазТрансОйл». «В 
случае размещения только 10% доли (как 
это было ранее) число размещаемых ак-
ций АО «KEGOC» может оказаться меньше 

и, соответственно, есть вероятность того, 
что не весь спрос со стороны розничных 
инвесторов может быть удовлетворен», – 
рассказала г-жа Ибраева.

Она напомнила, что программа «На-
родное IPO» в первую очередь направ-
лена на предоставление возможности 
гражданам Республики Казахстан стать 
совладельцем крупных государствен-
ных компаний. В связи с этим эксперт 
считает, что решение об увеличении 
доли размещаемых акций будет вполне 
логичным. Так, согласно расчетам «Сен-
трас Секьюритиз», АО «КазТрансОйл» 
при первичном размещении разместило 
38,5 млн простых акций по цене 725 тен-
ге, и сумма привлечения составила 27,9 
млрд тенге. По данным финансовой от-
четности АО «KEGOC», за II квартал 2014 
года общее количество выпущенных про-
стых акций составляет 214,5 млн штук. 
В случае размещения только 10% доли 

количество размещенных акций может 
составить 32,1 млн штук, а сумма привле-
чения – около 18 млрд тенге (при прогноз-
ной цене 550 тенге за штуку) и 20,2 млрд 
тенге (при прогнозной цене 628 тенге). 
«Вероятно, в связи с этим рассматривают 
возможность об увеличении верхнего по-
толка доли размещаемых акций», – под-
черкнула г-жа Ибраева.

Потенциальное повышение лимита, по 
мнению Айвара Байкенова, директора де-
партамента аналитики АО «Асыл Инвест», 
связано с большим спросом на такие раз-
мещения со стороны институциональных 
инвесторов, в частности, пенсионного 
фонда. В данном случае, по словам ана-
литика, учитывается тот большой спрос, 
который мы наблюдали в рамках IPO 
«КазТрансОйла». В целом такое решение, 
как объяснил аналитик, соответствует 
международной практике, когда в рамках 
первичного размещения акций государ-

ственных компаний обычно реализуются 
более крупные пакеты.

Увеличение объема акций выводимых 
в рамках «Народного IPO», по оценке Мар-
жан Ибраевой, станет дополнительным 
фактором привлекательности акций для 
инвесторов. «Потенциально миноритар-
ные владельцы акций по Закону об ак-
ционерных обществах, объединившись, 
могут блокировать решения крупных ак-
ционеров, принимаемые против интере-
сов первых», – говорит она. Однако вряд 
ли блокирующий пакет акций продадут в 
одни руки. Более того, для этого есть впол-
не законные рычаги. Так, в правилах бир-
жи есть пункт, который предусматривает, 
что если ты становишься владельцем 5% 
акций, то ты обязан об этом сообщить. И 
если на казахстанской бирже возникнет 
такая ситуация, то правительство может 
ограничить объем акций, которые прода-
ют в одни руки.

Что же касается ближайшего выхода 
казахстанской компании на IPO, то, по 
мнению Наины Романовой, ведущего ана-
литика АО «BCC Invest», оно останется без 
изменений. Аналитик считает, что в ходе 
предстоящего IPO KEGOC будет размеще-
но 10% минус одна акция. В BCC Invest по-
лагают, что введение поправки на увели-
чение доли размещаемых акций в рамках 
программы «Народное IPO» не повлияет 
на предложение акций KEGOC и «КазТран-
сОйла». Однако при этом в компании от-
метили, что если спрос на акции KEGOC 
со стороны физических лиц значительно 
превысит предложение, то существует 
вероятность того, что последующие ком-
пании могут размещать и больший объем.

Касательно акций «КазТрансОйла» в 
«Асыл Инвест» не думают, что будет раз-
мещаться дополнительный пакет. «хотя и 
SPO можно провести, но только в случае, 
если будет желание принять в нем уча-
стие со стороны ЕНПФ или каких-либо 
иностранных фондов», – отметил Айвар 
Байкенов.

Более того, Маржан Ибраева заявила, 
что, поскольку первичное размещение АО 
«КазТрансОйл» уже проведено на Казах-
станской фондовой бирже и их акции ко-
тируются больше года, то она не думает, 
что решение о повышении потолка доли 
размещаемых акций коснется АО «Каз-
ТрансОйл».

Долю размещаемых в рамках 
«Народного IPO» акций могут 
повысить до 25%

За этими действиями Нацбанка стоит 
цель заставить деньги, которые находятся 
на руках у населения, работать на эконо-
мику либо через депозиты и последующие 
кредиты, либо через рост потребительско-
го спроса, который будет стимулировать 
секторы торговли и услуг, где работают 
предприятия МСБ», – отметил председа-
тель правления «Сентрас Секьюритиз» 
Талгат Камаров.

Между тем, похоже, что Нацбанк вско-
ре начнет предпринимать более актив-
ные меры по сдерживанию возможного 
ослабления тенге. Ситуация между Рос-
сией и Украиной держит в напряжении 
все мировое сообщество. На этой неделе 
курс рубля к доллару достиг максималь-
ной исторической отметки – почти 39,39. 
В течение месяца максимальная стои-
мость рубля по отношению к доллару не 
превысила 38,7. 

«Наблюдаемое ослабление курса ру-
бля является объективным процессом, 
отражающим практически полную оста-
новку экономического роста в России, от-
ток капитала из страны и влияние эконо-
мических санкций. Соответственно, без 
действий руководства России по стимули-
рованию экономического роста и деэска-
лации конфликта в Украине со снятием 
или ослаблением санкци, текущая дина-
мика продолжится и перспектив укрепле-
ния рубля мы не видим. Таким образом, 
темп ослабления рубля будет связан с си-
туацией в геополитике, экономике РФ и 
действиями Центробанка РФ», – отметил 
генеральный директор ТОО «DAMU Capital 
Management» Мурат Кастаев. 

Он достаточно пессимистичен в своих 
прогнозах. «До конца года мы ожидаем ос-
лабления рубля до 40-43 рублей за доллар. 
Напомним, что уровень в 43 рубля за дол-
лар был назван Нацбанком РК в качестве 
порога, после которого начнется негатив-

ное влияние на курс тенге к доллару», – 
подчеркнул собеседник. 

Российские аналитики акцентируют 
внимание на том, что сейчас на курс ру-
бля влияет слишком много среднесроч-
ных факторов, которые только появились 
на рынке, и инвесторы еще не до конца 
их оценили. «Последний фактор ослабле-
ния рубля – в СМИ появились сообщения 
о том, что Центральный банк РФ рассма-
тривает варианты с ограничением движе-
ния капитала, что, естественно, привело 
к агрессивным продажам как акций, так 
и рубля. Однако новость не нашла под-
тверждения, регулятор ее опроверг, по-
этому можно предположить, что ее влия-
ние скоро будет нивелировано рынками. 
Кстати, Центральный банк РФ планирует 
исследовать этот случай на предмет мани-
пулирования ценами. Стоит отметить, что 
сейчас рубль вплотную подошел к верхней 
границе бивалютного коридора, так что 
дальнейшее падение рубля будет сдержи-

ваться регулятором», – считает аналитик 
Их «ФИНАМ» Антон Сороко. 

Но регулятором РК был обозначен не 
только критический порог по рублю. Сто-
имость нефти, особенно для Казахстана, 
также является неким индикатором бу-
дущего поведения тенге. «Если цена на 
нефть будет на уровне $80, а российский 
рубль будет стоить 43 за доллар, тогда бу-
дет повод для беспокойства относитель-
но поведения тенге», – подчеркнул глава 
Нацбанка Кайрат Келимбетов. Пока же 
цена на нефть марки Brent держится выше 
планки в $90 за баррель – вчера она до-
стигла уровня $95,14.  

Дальнейшее поведение тенге будет за-
висеть от нескольких факторов. «В теку-
щей нестабильной обстановке на соседних 
рынках дать более менее правдоподобный 
прогноз довольно сложно. Но можно услов-
но предположить три сценария развития 
ситуации. Первый – если напряженность в 
Украине спадет, санкции против РФ будут 
сняты и рубль окрепнет до уровня 33 рубля 
за доллар, то курс тенге к доллару может 
укрепиться до 170. Второй – если рубль ос-
лабнет до 43 рублей за доллар и останется 
на таком слабом уровне продолжительное 
время, то курс тенге может быть подкор-
ректирован до 200 тенге за доллар. Третий 
– если рубль останется в горизонтальном 
канале в районе 37-40 рублей, курс тенге 
может остаться на прежнем уровне», – счи-
тает Талгат Камаров. 
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лИДЕРы  
СТРАхОВОГО  
РыНКА

На долю пятерки лидеров по состоянию 
на 1 сентября текущего года приходится 
44,2% от совокупного объема собранных ка-
захстанскими страховщиками премий. Об 
этом деловому порталу Kapital.kz сообщили в 
пресс-службе страховой компании «Евразия». 
За прошедший месяц состав пятерки лидеров 
претерпел некоторые изменения. Первенство 
удерживает СК «Евразия», занимая 13,9% 
рынка. СК «халык-Казахинстрах» занимает 
вторую строку с 11,4%. На третью позицию пе-
реместилась СК «НОМАД LIFE» с долей – 8,1%. 
На четвертое место по сравнению с прошлым 
месяцем опустилась СК «НОМАД Иншуранс» 
с 5,9%. Вновь, как и в марте текущего года на 
пятое место поднялась СК «КСж «Европейская 
Страховая Компания» с 5% от совокупного 
объема премий. В страховании для клиента 
самым главным показателем ответственно-
сти страховой компании являются страховые 
выплаты. На конец августа 2014 года СК «Ев-
разия» выплатила своим клиентам более 5,5 
млрд. тенге или 12,4% от совокупного объема 
выплат, осуществленных отечественными 
страховыми компаниями. На втором месте 
СК «халык – Казахинстрах» с 5,4 млрд. тенге 
страховых выплат, занимая 12,2% рынка. На 
третьем место обосновалась СК «НОМАД Ин-
шуранс» с 2,9 млрд тенге с долей 6,5%. На чет-
вертой позиции СК «Цесна-Гарант», их клиен-
ты получили по 2,7 млрд тенге или 6,2%. КСж 
«НОМАД LIFE» замыкает пятерку лидеров с 
2,4 млрд тенге страховых выплат с 5,4% от со-
вокупного объема выплат. (kapital.kz)

ПРОжИТОчНый 
МИНИМуМ

Величина прожиточного минимума в 
среднем на душу населения, рассчитанная 
исходя из минимальных норм потребления 
основных продуктов питания, в сентябре 
2014 года по сравнению с предыдущим ме-
сяцем уменьшилась на 2%, cентябрем 2013 
года – увеличилась на 8,1% и составила 20 
321 тенге. В ее структуре доля расходов на 
приобретение мяса и рыбы занимала 20,6%, 
фруктов и овощей – 15,1%, молочных, масло-
жировых изделий и яиц - 15%, хлебопродук-
тов и крупяных изделий – 7,2%, сахара, чая 
и специй – 2,1%, сообщает Комитет по ста-
тистике МНЭ РК, передает Kazakhstan Today. 
По информации статкомитета, в структуре 
ВПМ доля продовольственных товаров со-
ставила 12 193 тенге, непродовольствен-
ных товаров и платных услуг – 8128 тенге. 
Согласно статданным, ВПМ для детей до 13 
лет составила 18 001 тенге; для юношей и де-
вушек в возрасте 14 – 17 лет – 25 299 и 19 382 
тенге, соответственно; для трудоспособного 
населения старше 18 лет, в том числе муж-
чин – 23 850 тенге, женщин – 18 924 тенге; 
для пенсионеров и пожилых людей – 18 779 
тенге. (Kazakhstan Today) 

В «САМРуКЕ» 
РАССчИТыВАюТ НА 
ИНТЕРЕС НАСЕлЕНИя 
К АКЦИяМ KEGOC

В фонде «Самрук-Казына» рассчитывают 
на достаточный интерес населения к акциям 
системного оператора единой электроэнер-
гетической системы Казахстана АО KEGOC, 
сообщила в среду заместитель председателя 
правления фонда Елена Бахмутова. «Более 34 
тысяч человек приобрели акции «КазТран-
сОйла», бизнес был понятен. Бизнес KEGOC 
понятен не менее, достаточно четко было 
сказано - передача электроэнергии, навер-
ное, есть и будет, никуда не денется, поэто-
му перспективы существования компании 
достаточно предсказуемы. В этом смысле, 
может быть, высоких, каких-то заоблачных 
доходов не будет, но и каких-либо серьез-
ных угроз также нет. Компания устойчива, 
предсказуема, бизнес присутствует. Соот-
ветственно, мы полагаем, что интерес со 
стороны населения будет, и он должен быть 
не менее, чем это мы видели при реализации 
акции «КазТрансОйла», – сказала Бахмутова 
на пресс-конференции, посвященной выходу 
компании на внутренний фондовый рынок 
в рамках программы «Народное IPO». Она 
отметила, что  вырученные от размещения 
средства оператор намерен направить на 
инвестпрограммы. «Чем больше компания 
привлечет средств, тем более устойчиво она 
будет развиваться. Поэтому должен быть 
найден разумный баланс между дешевизной 
и интересами будущего развития компа-
нии», – прокомментировала зампред правле-
ния вопрос о том, может ли быть введен дис-
конт на акции. Бахмутова также сообщила, 
что  за прошедший с момента размещения 
акций КТО период казахстанцы, которые 
по-прежнему остаются владельцами этих ак-
ций, получили более 25 % дивидендного до-
хода на цену акции, которые они приобрели. 
(ИА «Новости-Казахстан»)

ВАлОВОй ВНЕшНИй 
ДОлГ РК уВЕлИчИлСя

Валовой внешний долг Республики Ка-
захстан по состоянию на 30 июня 2014 года 
составил 155 535,5 млн. долларов, увеличив-
шись на 3,76% с начала года (149 895 млн. 
долларов на 31 декабря 2013 года), указыва-
ется в информации, размещенной на сайте 
Национального банка РК, пишет КазТАГ. В 
частности, государственный и гарантирован-
ный государством внешний долг на 30 июня 
этого года составил 6211 млн долларов (4% 
от общего объема валового внешнего долга) 
по сравнению с 6156,6 млн долларов (4%) на 
31 декабря прошлого года. Не гарантирован-
ный государством внешний долг составил 149 
324,5 млн долларов (96%) против 143 738,3 
млн долларов (96%) соответственно. При этом 
доля межфирменной задолженности в общем 
объеме валового внешнего долга на отчетную 
дату составила 48% (74 459,4 млн долларов) 
против 49% (73 217,7 млн долларов) на начало 
года. (kapital.kz)

НОвОСтИ НеДеЛИ

КАЗАхСтАН

бАуРжАН АбДИшЕВ 
НЕ ПРИЗНАЕТ СВОЕй 
ВИНы

Экс-аким Карагандинской области Баур-
жан Абдишев не согласен с предъявленными 
ему обвинениями в коррупционном престу-
плении, передает корреспондент КазТАГ. «Со 
всеми предъявленными мне обвинениями я 
не согласен. Я считаю, что я один из тех, кто 
своему народу и президенту честно служил. В 
бытность акимом города Караганды и Кара-
гандинской области все свои силы и знания 
направлял на процветание родного города и 
области, на поднятие социального положения 
народа. Но это людям виднее, пусть народ сам 
оценит», – заявил Бауржан Абдишев, выступая 
в судебном заседании по избранию меры пре-
сечения. Обвиняемый экс-глава региона про-
сил суд предоставить санкцию, не связанную 
с лишением свободы. В качестве залога была 
предложена трехкомнатная квартира в центре 
Караганды по улице лободы стоимостью более 
3 млн тенге, принадлежащая его матери. «Ува-
жаемый суд! У меня 80-летняя мать попала в 
больницу. 9 сентября умерла родная сестра. 16 
октября намечается сорокадневный ас. Дома 
двое несовершеннолетних детей. Младший 
11-летний сын с детства болен сахарным диа-
бетом, нуждается в постоянном внимании и 
уходе», – пояснил Бауржан Абдишев суду. Он 
добавил, что если бы хотел скрыться, «для это-
го было много возможностей». Как уже сооб-
щалось, в ночь на 26 сентября Казыбекбийский 
районный суд Караганды санкционировал 
арест Бауржана Абдишева сроком на 2 месяца. 
Экс-акиму Карагандинской области предъ-
явлено обвинение по ст. 307 ч.4 УК РК (злоу-
потребление должностными полномочиями, 
повлекшее тяжкие последствия либо совер-
шенное в интересах организованной группы 
или преступного сообщества). Бауржан Абди-
шев занимал должность акима Карагандин-
ской области с января 2013 года, освобожден 
от должности в июне 2014 года.

АФГАНСКИЕ 
бЕжЕНЦы 
ПРОДОлжАТ 
ПРИбыВАТь  
В КАЗАхСТАН

Афганские беженцы продолжат прибывать 
в Казахстан, но основной их поток будет при-
ходиться на соседние с Афганистаном страны, 
считает посол по особым поручениям Мини-
стерства иностранных дел РК Тимур Оразаев, 
сообщает КазТАГ. На Казахстан приходится 
небольшая доля беженцев. «Но я вам скажу, что 
за все эти годы поток беженцев на территорию 
Казахстана не был значительным, потому что 
у нас действуют соответствующие погранич-
ный, таможенный режимы, поэтому наиболь-
шую нагрузку от потока беженцев, конечно, 
испытывает совсем не Казахстан, а соседствую-
щие с Афганистаном страны. Это, в первую оче-
редь, Пакистан и Иран, чуть в меньшей степе-
ни Индия, Таджикистан, Узбекистан и другие 
страны. В этом смысле положение в Казахстане 
более чем хорошее, поэтому, я не думаю, что 
после 2014 года поток беженцев в Казахстан 
каким-то образом увеличится», – сказал он. По 
его словам, число беженцев из Афганистана в 
Казахстан колеблется в пределах 400-500 чело-
век. При этом посол уточнил, что при неблаго-
приятном развитии ситуации в Афганистане 
проблема с беженцами в первую очередь может 
коснуться только граничащих с Афганистаном 
стран. «Большая часть (из афганских беженцев 
в РК) старается остаться на территории Казах-
стана и найти какую-то работу и нормальные 
благоприятные условия жизни», – сказал Ти-
мур Оразаев. «Часть этих беженцев, конечно, 
хотела бы использовать Казахстан как транзит-
ную страну для дальнейшего передвижения в 
европейские страны или другие государства, 
может быть, даже за пределами евразийского 
континента, но с учетом того, что у нас доста-
точно строгая отлаженная система пропускная 
на границах, естественно, сюда в основном 
прибывают люди, которые намереваются здесь 
найти какие-то новые условия жизни», – доба-
вил он. При этом он отметил, что «Казахстан 
не совсем благоприятная страна для нелегаль-
ного передвижения мигрантов или беженцев 
для дальнейшего передвижения в европейском 
или ином направлении». Теневая миграция ис-
пользует и другие страны.

ДОбычу НЕФТИ 
НА КАшАГАНЕ 
ОТОДВИНуТ  
НА 2017 ГОД

Повторный запуск добычи нефти на ме-
сторождении Кашаган отодвинут на 2017 год, 
сообщает газета «Ак жайык» со ссылкой на ру-
ководителя нефтекомпании Total Кристофа де 
Маржери. В интервью французскому изданию 
Le Monde он также сообщил о снижении про-
гнозов добычи в 2015 году до 2,3 млн баррелей в 
сутки, хотя ранее, с учетом ввода Кашаганского 
проекта, в котором Total участвует, компания 
рассчитывала к этому времени нарастить до-
бычу до 3 млн баррелей в сутки. хотя официаль-
ного сообщения о сдвиге сроков начала добычи 
на Кашагане не было, такое развитие событий в 
связи со снижением цен на нефть и экономиче-
скими санкциями в отношении России весьма 
реально. «Учитывая, что основное направле-
ние кашаганской нефти предусмотрено через 
Самару и Новороссийск, вполне возможно, что 
в свете экономических санкций в отношении 
России западные ТНК решили не торопиться с 
добычей на Кашагане. В пользу сдвигов сроков 
говорит и тот факт, что переезд сотрудников из 
астанинского офиса NCOC, запланированный 
на эту осень, перенесен на следующий год – по 
крайней мере, некоторым сотрудникам, соби-
равшим чемоданы, дали отбой до весны 2015 
года», – пишет газета в пятницу. Ранее, 30 июля 
министр нефти и газа РК Узакбай Карабалин 
заявлял, что «при оптимистичном раскладе на-
чало добычи на месторождении будет в первой 
половине 2016 года, а по второму варианту с 
учетом полного завершения строительства га-
зопровода – вторая половина 2016 года, но дан-
ные будут уточняться». 

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Советом директоров АО «Ипотеч-
ная организация  «Казахстанская 
Ипотечная Компания» – дочерняя 

организация АО «Национальный управ-
ляющий холдинг «Байтерек» (далее – Ком-
пания, АО «ИО «КИК») утверждена долго-
срочная стратегия развития Компании, 
рассчитанная на период  2014 – 2023 годы.

Стратегия разработана с учетом стра-
тегических и программных документов 
Республики Казахстан, Стратегии разви-
тия акционерного общества «Националь-
ный управляющий холдинг «Байтерек» и 
определяет миссию, видение, стратеги-
ческие направления, цели и задачи на по-
следующие годы.

В рамках реализации своей стратегии 
Казахстанская Ипотечная Компания, пре-
жде всего, будет исходить из социально 
ориентированных задач государства и до-
стижения целей в социально-жилищной 
отрасли экономики, поставленных «Стра-
тегией-2050».  В этой связи к 2023 году 
Компания намерена стать специализиро-
ванным финансовым оператором поли-

тики государства в области обеспечения 
доступности жилья для населения Респу-
блики Казахстан через механизмы ипо-
течного кредитования банков-партнеров 
и предоставления арендного жилья.

В целях реализации поставленных за-
дач Компания будет проводить работу по 
трем ключевым стратегическим направ-
лениям: 
1. Обеспечение реализации Программы 

«Доступное жилье – 2020» по направ-
лению «жилье АО «ИО «КИК»;

2. Реализация арендного жилья в рамках 
собственных программ;

3. Поддержка ипотечного рынка жилья, 
повышение доступности жилья через 
ипотеку БВУ. 

В результате реализации Программы по 
направлению «жилье АО «ИО «КИК» с 
2013 по 2020 годы АО «ИО «КИК» плани-
руется ввести в эксплуатацию около 3 
млн кв. метров. Программа «Доступное 
жилье – 2020» реализуется во всех регио-
нах Республики Казахстан. 

Финансирование арендного жилья в 
рамках собственной программы будет 
происходить за счет собственных средств 
Компании. В качестве пилотных проек-
тов по собственной программе Компании 
в 2014 году планируется сдача жилья об-
щей площадью 41 067,3 кв. м. 

Помимо этого, Компания планирует 
продолжить приобретение прав требо-
ваний по ипотечным займам у банков 
второго уровня в целях стимулирования 
выдачи ипотеки населению. 

Венера Гайфутдинова

Разные страны покупают казахстан-
ский газ не по единой цене. Деловой 
еженедельник «Капитал.kz» выяс-

нил, по каким причинам это происходит.
По итогам 7 месяцев 2014 года круп-

нейшим покупателем казахстанского газа 
стала Украина. Казахстан за январь-май 
текущего года поставил в Украину 3,3 
млрд куб. м газа на общую сумму $563,5 
млн.

В январе-июле 2014 года Казахстан уве-
личил экспорт природного газа в Украину 
до 4931,6 млн куб. м – на $837,3 млн, что 
на 27% больше по количеству и на 10,3% 
больше по сумме, чем за аналогичный пе-
риод 2013 года. В то же время за этот пе-
риод наша республика снизила экспорт 
природного газа до 6948,9 млн куб. м – на 
$1037,8 млн, что на 3,5% меньше по коли-
честву и на 7,2% меньше по сумме, чем за 7 
месяцев 2013 года.

Покупателями казахстанского газа ста-
ли: Украина – 4931,6 млн куб. м (+27%) на 
$837,3 млн (+10,3%), Швейцария – 1415 
млн куб. м (-21%) на $105,4 млн (-20,7%), 
Польша – 195,9 млн куб. м (-85,8%) на $26 
млн (-86,4%), Китай – 246,7 млн куб.м (Ки-
тай не импортировал казахстанский газ в 
аналогичном периоде 2013 года) на $29,6 
млн, Кыргызстан – 159,6 млн куб. м (+8%) 
на $39,5 млн. (+12,6%).

Интересен тот факт, что разным стра-
нам Казахстан продает газ по разным 
ценам. Так, средняя цена экспортного ка-
захстанского газа за июль для Украины 
составила $169,8 за 1 тыс. куб. м газа, для 
Швейцарии – $74,5, для Польши – $132,9, 
для Кыргызстана – $247,5, для Китая – $120.

Как объяснил Вячеслав Додонов, эко-
номист Казахстанского института страте-
гических исследований (КИСИ), в случае 
с нефтью цена оперативно изменяется на 
основе биржевой стоимости, а с газом си-
туация обстоит совершено иначе. Дело в 

том, что ценообразование на газ строится 
не на биржевой основе, а на долгосроч-
ных контрактах и на условиях, которые 
прописаны в этих контрактах. Именно по 
указанной причине Казахстан продает газ 
разным странам не по одной цене.

Стоимость газа для покупателей в пер-
вую очередь зависит от нюансов контрак-
тов, подписанных между поставщиком и 
покупателем. Цены, по словам экономи-
ста, во многом зависят от того, с какой 
именно страной заключается контракт, 
на какой срок. К тому же в контрактах за-

частую прописаны различные условия 
для разных стран-покупателей. Также до-
полнительные нюансы прописаны в со-
провождающих контрактах. В них обыч-
но учитывается наличие трубопроводов 
или какие-то условия функционирования 
газопроводов, территория страны, через 
которую будет поставлен газ. Необходимо 
понимать, что газ – это товар, доставка ко-
торого связана с определенными издерж-
ками, которые для разных стран могут су-
щественно варьироваться.

Также на цены экспортируемого газа 
влияет то, когда был заключен этот кон-
тракт. На момент заключения договора 
цены на газ различны, так как договоры 
заключаются в разное время. Прописан-
ная в контракте на покупку газа стои-
мость – это совокупность геофизических, 
химических, экономических и даже поли-
тических факторов.

Вячеслав Додонов подчеркнул, что это 
нормальная мировая практика, когда сто-
имость экспортируемого газа для каждого 
покупателя своя. Например, формулу, по 
которой определяется стоимость россий-
ского газа для зарубежных потребителей, 
аналитики в шутку называют формулой 
любви. Обычно вопрос о цене на этот то-
вар становится актуальным и она повы-
шается, если у России разлаживаются от-
ношения с кем-то из стран-покупателей, 
преимущественно европейских.

Венера Гайфутдинова

Рокфеллеры распродают нефтяные ак-
тивы и инвестируют свои средства в 
экологически чистую энергию. Этот 

шаг может негативно сказаться на стоимо-
сти нефтяных активов во всем мире.

Наследники семьи Рокфеллеров, зара-
ботавшей огромное состояние на нефти, 
заявили о намерении продать свои акти-
вы, связанные с ископаемыми видами то-
плива, и вложить средства в экологически 
чистую энергию. Представители Фонда 
братьев Рокфеллеров объявили об этом за 
день до открытия однодневного саммита 
по вопросам изменения климата, который 
прошел 23 сентября в Нью-йорке, сообща-
ет Би-би-си.

Стивен хайнц, директор Фонда братьев 
Рокфеллеров, заявил, что вывод средств 
из отраслей, связанных с полезными ис-
копаемыми, и инвестирование их в дру-
гие виды энергии соответствуют видению 
нефтяного магната Джона Рокфеллера. 
«Мы убеждены, что, будь он жив сегодня, 
будучи ответственным бизнесменом, за-
ботящимся о будущем, он прекратил бы 
бизнес, связанный с полезными ископае-
мыми, и вложил бы средства в возобнов-
ляемые источники энергии», – сказал г-н 
хайнц.

Сохранение здоровой планеты являет-
ся моральным долгом семьи Рокфеллеров, 
подчеркнула Валери Рокфеллер Уэйн, пра-
праправнучка Рокфеллера, которая явля-
ется одним из членов правления фонда.

Вместе с Фондом братьев Рокфеллеров 
в коалицию инвесторов, решивших из-
бавиться от вкладов в ископаемые виды 
топлива на общую сумму более $50 млрд, 

вошли 180 организаций и 650 частных 
лиц.

По оценке Григория Бирга, содиректо-
ра аналитического отдела независимого 
аналитического агентства «Инвесткафе», 
можно ожидать, что продажи активов на 
столь существенную сумму окажут неко-
торое давление на оценку активов в сфере 
добычи, переработки и реализации угле-
водородов.

В то же время аналитик уверен в том, 
что полный отказ от углеводородных ви-
дов топлива в обозримом будущем вряд ли 
возможен ввиду их все еще существенных 
запасов и отсутствия конкурентоспособ-
ной альтернативы.

Более того, Дмитрий Баранов, ведущий 
эксперт управляющей компании «Финам 
Менеджмент», подчеркнул, что, так как 
пока никаких конкретных шагов сдела-
но не было, не стоит ждать, что это мгно-
венно отразится на мировой нефтяной 
индустрии. К тому же, эксперт отметил, 
что практически ничего не меняется в от-
расли, ведь фактически активы перейдут 
от одних владельцев другим, только и все-
го. «И даже в среднесрочной перспективе 
вряд ли стоит ждать каких-то изменений, 
потому что сам процесс продажи активов 
может растянуться на годы, если не на де-
сятилетия», – объяснил он.

Г-н Баранов считает, что активы Рок-
феллеров могут перейти к совершенно но-
вым инвесторам на нефтяном рынке. «Те-
оретически не исключено, что эти активы 
приобретут какие-то инвесторы, которые 
ранее не были связаны с нефтяной отрас-
лью, но скорее всего, что это будут нефтя-
ники», – предположил он. Свое мнение 
относительно того, что нефтяные активы 

Рокфеллеров приобретут компании, из-
вестные на этом рынке, эксперт объяснил 
тем, что они отлично знают всю отрасль, 
ее специфику, имеют представление о 
том, что это за активы, каков их потенци-
ал, сколько примерно они стоят и сколько 
денег они могут принести.

Новые владельцы в свою очередь про-
должат добывать и перерабатывать нефть, 
будут производить из нее тысячи наиме-
нований продуктов, в числе прочих и раз-
личные виды топлива. Так что ключевым 
нефтедобывающим странам, по оценке 
эксперта «Финам Менеджмент», вряд ли 
стоит беспокоиться, пока нефть остается 
одним из ключевых видов ресурсов для 
всего человечества, их благополучию вряд 
ли что-то угрожает.

Между тем действия Рокфеллеров и 
коалиции инвесторов, решивших изба-
виться от вкладов в ископаемые виды то-
плива, стали некой тенденцией. С начала 
2014 года объем инвестиций, которые 
различные фонды, религиозные органи-
зации и университеты решили инвести-
ровать в экологически чистые проекты, 
по информации международной иници-
ативы Global Divest-Invest, увеличился 
вдвое.

«Продажа Рокфеллерами нефтяных 
активов – это подтверждение давно на-
меченной тенденции на разработку аль-
тернативных источников энергии. Таким 
образом, действия фонда скорее свиде-
тельствуют о смене стратегии», – заклю-
чил Григорий Бирг.

утверждена долгосрочная стратегия 
развития АО «ИО «Казахстанская 
Ипотечная Компания»

Почему Казахстан продает газ  
по разным ценам?

Как повлияют действия 
Рокфеллеров на нефтяной рынок?

Анна Видянова

Фонд обязательного медицинского 
страхования, запуск которого от-
кладывался несколько раз, скорее 

всего, заработает в 2017 году. Предпола-
гается, что каждый работник будет отчис-
лять в фонд 3-4%. Между тем страховщики 
предполагают, что данный тариф не окон-
чателен и может быть диверсифицирован. 
Но даже если работники определенных 
профессий будут отчислять меньший объ-
ем в такой фонд, то это все равно может 
подстегнуть работодателей скрывать ре-
альные доходы своих сотрудников. Дело-
вой еженедельник «Капитал.kz» попытал-
ся выяснить, от чего будет зависеть сумма 
страхового покрытия и перечень каких ус-
луг будет подпадать под страховой полис.

О важности изучения вопроса о внедре-
нии социального медицинского страхова-
ния Нурсултан Назарбаев указывал еще в 
Послании народу Казахстана в 2014 году. 
«Следует изучить вопрос о введении обя-
зательного медицинского страхования. 
Солидарная ответственность государства, 
работодателя и работника за его здоровье 
– главный принцип всей системы меди-
цинского обслуживания», – подчеркнул 
президент. О том, что в Казахстане с 2015 
года должен заработать фонд социального 
медицинского страхования (ФСМС), гла-
ва государства говорил и в ходе Евразий-
ского форума развивающихся рынков в 
сентябре 2013 года. Позже сроки реализа-
ции этой инициативы были сдвинуты. На 
совместном заседании палат парламента 
было озвучено, что фонд обязательного 
медицинского страхования планируется 
создать к 2017 году. Предполагалось, что 
единая национальная система здравоох-
ранения будет базой для создания такого 
фонда. «Подготовительная работа идет 
полным ходом. В первых числах октября 
2014 года планируется заседание рабочей 
группы по этому вопросу», – отметили в 
АО СК «БТА Страхование».

Страховщики считают, что в создании 
такого фонда есть необходимость. «Созда-
ние фонда – это важный шаг по обеспече-
нию медицинской помощью населения. 
Существуют успешные модели систем 
здравоохранения в мире, лучший опыт ко-
торых будет учтен при внедрении фонда 
в Казахстане. Также надеемся, что будут 
учтены ошибки и недостатки моделей дру-
гих стран и наш собственный опыт созда-
ния Фонда обязательного медицинского 
страхования (ФОМС). Самое главное, что-
бы вновь создаваемый фонд не постигла 
участь ФОМС», – отметили в СК «БТА Стра-
хование». 

Так, в 1995 году в Казахстане уже был 
создан Фонд обязательного медицинского 
страхования. Правда, просуществовал та-
кой фонд недолго – лишь 3 года. Бюджет 
данного фонда пополнялся за счет обяза-
тельных взносов работающих казахстан-

цев. Тогда ФОМС формировался за счет 
2-3% отчислений из фонда заработной 
платы. Главной проблемой в работе ФОМС 
в то время явилось то, что он практически 
не выполнял свою основную функцию. 
Фонд превратился в механизм для сбора 
налогов. Данный институт стал использо-
вать средства преимущественно для по-
полнения оборотного капитала, а не на 
медицинское обслуживание. К тому же 
Правительство РК после создания ФОМС в 
значительной степени сократило затраты 
бюджета на здравоохранение. Админи-
стративные затраты ФОМС на его содержа-
ние усиливали давление на бюджет, пред-
назначенный на расходы на медицину. 

Насколько будут защищены активы но-
вого фонда, остается только догадывать-
ся. Между тем страховщики обозначили 
риски, которые могут возникнуть при 
создании ФСМС. «Это непрозрачность, иг-
норирование мнений заинтересованных 
и важных для организации фонда сто-
рон. ФСМС должен обеспечивать равные 
возможности в получении населением 
социально-медицинских услуг и равное 
участие в своей работе всех, заслуживших 
на это право, в том числе и страховых ком-
паний», – отметили в «БТА Страхование». 

Первый заместитель председателя 
правления АО СК «Коммеск-Өмiр» Влади-
мир Акентьев также считает, что ФСМС 
необходим. «Создавать фонд нужно, он бу-
дет аккумулировать денежные средства и 
управлять ими. При этом можно было бы 
дать возможность и частным страховым 
компаниям работать параллельно с фон-
дом, поскольку страховщики наработали 
достаточный опыт в добровольном меди-
цинском страховании, эффективно взаи-
модействуя с медицинскими учреждения-
ми», – подчеркнул г-н Акентьев.

Такое звено, как страховщики, скорее 
всего, будет задействовано в работе ФСМС. 
«В мировой практике деятельность таких 
фондов контролируется, в том числе и 
страховщиками. Страхователям и застра-
хованным предоставлена возможность 
осуществления контроля над использова-
нием страховых средств, застрахованным 
– возможность выбора врача, лечебно-про-
филактического учреждения. В страховой 
медицине наиболее важными являются 
проблемы обеспечения равного досту-
па и оплаты медицинской помощи, ока-
зываемой лицам из групп повышенного 
риска, оптимального распределения фи-
нансовых ресурсов среди групп застрахо-
ванных. К группе лиц повышенного риска 
можно отнести престарелых, инвалидов», 
– подчеркнули в СК «БТА Страхование». 

Какие именно услуги в рамках обя-
зательной страховки смогут получить 
казахстанцы, пока не было озвучено. 
Страховщики поделились своими предпо-
ложениями. «Как правило, в рамках базо-
вой программы обязательного медицин-
ского страхования оказывается первичная 

медико-санитарная помощь, включая про-
филактическую помощь, скорую меди-
цинскую помощь, специализированную 
медицинскую помощь, амбулаторно-по-
ликлиническую и стационарную помощь. 
Пока не ясно, каково будет наполнение 
программ в рамках обязательной стра-
ховки. Неизвестно, будут ли включены в 
покрытие хронические заболевания, ли-
миты на стоматологию и лекарства», – от-
метили в СК «Коммеск-Өмiр».

Работодатели могут скрыть 
доходы сотрудников 
Один из самых главных вопросов, который 
интересует практически всех участни-
ков рынка обязательного медицинского 
страхования, – размер отчислений в фонд. 
Ранее предлагалось, что каждый казахста-
нец ежемесячно будет отчислять в фонд 
от 3% до 4% от заработной платы. Также 
предусматривалось, что частично такие 
взносы могли бы осуществлять и работо-
датели. Между тем, как считают страхов-
щики, при формировании такого тарифа 
должно учитываться несколько факторов. 
«О размере отчислений говорить рано, 
пока мы еще не видели законопроекта. 
Могу лишь предположить, что размер от-
числений с заработной платы может со-
ставлять порядка 3%. Сложно прогнози-
ровать, насколько обозначенная планка 
будет оптимальной, тарифы надо устанав-
ливать, учитывая имеющуюся медицин-
скую статистику по частоте обращений, 
заболеваниям», – отметил г-н Акентьев. 

В другой страховой компании предпо-
лагают, что размер отчислений в ФСМС 
будет диверсифицирован и будет зависеть 
от уровня рискованности профессии. «Раз-
мер отчислений от организаций в фонд, 
скорее всего, будет не менее 2% от фонда 
оплаты труда, для представителей особо 
опасных профессий – от 3% до 4%. За без-
работных и других казахстанцев, не отчис-
ляющих взносы, для получения гаранти-
рованного объема медицинской помощи, 
возможно, заплатит местный бюджет. Для 
поддержания гарантированного объема 
медицинской помощи для всех слоев насе-
ления, возможно, поступит компенсация 
из государственного бюджета, которая 
будет уменьшаться по мере развития фон-
да», – считают в СК «БТА Страхование».  

Не исключено, что некоторые работода-
тели могут скрыть реальные заработные 
платы своих работников. Так, в настоящее 
время от доходов работника идут отчисле-
ния в пенсионный фонд (10%) и индиви-
дуальный подоходный налог (10%). Если 
же с фонда оплаты труда будет отчислять-
ся также как минимум 2%, то это будет 
оказывать давление на доходы компаний. 
К тому же, часть работодателей, чтобы 
избежать «излишних расходов», делают 
отчисления в пенсионный фонд от мини-
мальной заработной платы, которая сей-
час составляет 19 996 тенге. 

«Работодатели обязательно должны 
участвовать в отчислениях, чтобы нести 
солидарную ответственность с работни-
ком за его здоровье, то есть заботиться об 
улучшении условий труда, выполнении 
техники безопасности, заниматься профи-
лактикой заболеваний. Например, в Герма-
нии процентное соотношение отчислений 
работодателем и работником составляет 
50 на 50, в России – страхователями для ра-
ботающего населения выступают работо-
датели, для лиц, занимающихся предпри-
нимательской деятельностью, – они сами, 
страхователями неработающего населе-
ния выступают местные органы исполни-
тельной власти», – отметил г-н Акентьев. 

При этом собеседник обратил внима-
ние, что государство может выступить 
страхователем для неработающего насе-
ления и граждан с социально значимы-
ми заболеваниями. «Государство также 
может осуществлять контроль за сбором 
и использованием средств фонда и гаран-
тировать выполнение обязательств перед 
застрахованными лицами», – подчеркнул 
г-н Акентьев.

Страховой полис может 
подорожать 
Ранее озвучивалось, что за счет ФСМС бу-
дет покрываться и посещение спортивных 
секций и лечение в санаториях. Но такие 
смелые заявления, скорее всего, вряд ли 
реализуются. Годовой абонемент на посе-
щение спортивного комплекса в Алматы 
может колебаться от 100 тыс. тенге до 370 
тыс. тенге. «Что касается лечения в сана-
ториях и занятий в спортивных секциях, 
то они, скорее всего, при введении обяза-
тельного медицинского страхования по-
крываться не будут. Данные опции могут 
входить в страховку, но тогда ее стоимость 
значительно повысится. Скорее всего, при 
создании ФСМС речь будет идти о получе-
нии населением гарантированного объе-
ма медицинской помощи. Если человек за-
хочет получить дополнительные опции, он 
вправе оформить добровольную медицин-
скую страховку», – считает г-н Акентьев. 

Пока не известно, частные либо госу-
дарственные клиники будут оказывать 
медицинские услуги застрахованным в 
рамках работы ФСМС. Услуги частных 
клиник могут стоить в разы дороже, не-
жели государственных. Если в рамках 
работы ФСМС ставка будет делаться на 
государственные поликлиники, то там мо-
гут сформироваться огромные очереди. К 
тому же нужно иметь в виду, что качество 
медицинских услуг в госучреждениях 
оставляет желать лучшего. Соответствен-
но, заработная плата, с которой планиру-
ется отчислять от 3-4%, по логике, должна 
стать определяющим критерием при опре-
делении лимита покрытия по страховке. 
Между тем в СК «БТА Страхование» снова 
акцентировали внимание на том, что «не-
зависимо от размера заработной платы и 
соответственно от размера отчислений 
от нее (3% от зарплаты в 500 тыс. тенге и 
70 тыс. – это разные суммы), все группы за-
страхованных будут иметь равный доступ 
к медицинским услугам». 

Начальник управления сопровожде-
ния департамента медицинского страхо-
вания АО «Сентранс Иншуранс» Айгуль 
Джакелова предположила, что «в про-
цессе обязательного медицинского стра-
хования могут участвовать все клиники, 
как государственные, так и частные, соз-
давая конкурентные преимущества обо-
их секторов».

Вероника Сабитова

Около 130 тыс. россиян так или иначе 
пострадали в результате проблем с 
туроператорами летом 2014 года. 

Отечественных пострадавших пока не пе-
ресчитывали, но шума по аналогичному 
поводу минувшим летом было достаточно 
и в Алматы, и в Астане, и других городах 
Казахстана.

Одной из возникших тем на фоне бан-
кротств туроператоров, отсутствия ави-
абилетов, выселения из отелей и прочего 
стала тема страхования туристов. От чего 
сегодня может или должен страховаться 
казахстанец, выезжающий на отдых за 
рубеж? Как оказалось, при желании мож-
но предусмотреть и предупредить массу 
рисков. 

Как рассказали в СК «БТА Страхование», 
на сегодняшний день существует обяза-
тельное страхование гражданско-право-
вой ответственности туроператора, когда 
объектом страхования является имуще-
ственный интерес турагента возместить 
вред, причиненный интересам туриста. 
«Помимо этого есть добровольное страхо-
вание ответственности, в рамках которого 
туроператор может застраховаться на сум-
му, превышающую лимиты ответствен-
ности, установленные законом, и с более 
широким покрытием рисков», – поясняет 
Станислав хон, специалист управления по 
развитию прямых продаж и МСТ АО «До-
черняя компания БТА Банка «БТА Страхо-
вание». 

При этом Ержан Ундыбаев, директор 
департамента урегулирования убытков 

АО «Страховая Компания «Сентрас Ин-
шуранс», отмечает, что поскольку по до-
говору страхования страхуется не ответ-
ственность за неисполнение договора, а 
имущественный интерес туроператора, 
связанный с обязанностью возместить 
вред, причиненный туристам, то «следует 
уделить отдельное внимание тому, что для 
признания случая страховым в причине-
нии вреда туристу должна быть установ-
лена вина непосредственно страхователя». 
То есть, по словам эксперта СК «Сентрас 
Иншуранс», обязательным условием на-
ступления страхового случая является то, 
что имущественным или иным интересам 
туристов должен быть причинен вред в 
ходе проведения туристического тура, 
причем причинителем вреда должен быть 
непосредственно туроператор.

Поэтому туристам выгоднее страховать 
и те расходы, которые могут возникнуть 
вследствие отмены поездки за границу. 
Российские турагентства предлагают ту-
ристам добровольную дополнительную 
услугу «Страхование от невыезда». «Ка-
захстанские туристы не торопятся стра-
ховаться на случай, если поездка вдруг со-
рвется. Многие турфирмы до сих пор даже 
не слышали о его существовании. В случае 
с компанией «Гульнар тур» такая страхов-
ка оказалась бы полезной всем пострадав-
шим туристам», – считает Станислав хон. 
Страховка от невыезда полезна и в том 
случае, если риск не получить въездную 
визу в страну назначения довольно высок. 

Эксперт СК «БТА Страхование» пояс-
няет, что, кроме ОГПО, в казахстанских 
страховых компаниях разработаны про-

граммы страхования выезжающих за 
рубеж, условия которых формируются 
страховщиками самостоятельно. Поми-
мо страхования имущественных инте-
ресов застрахованного, связанных с рас-
ходами в результате несчастного случая 
или при внезапном заболевании, воз-
можно застраховать багаж, если он был 
утерян перевозчиком, а также граждан-
ско-правовую ответственность за причи-
нение вреда жизни, здоровью и имуще-
ству третьих лиц. Кроме того, эксперты 
рекомендуют страховать и финансовые 
риски. 

По данным специалистов, страховку от 
задержки вылета рейса предлагают лишь 
немногие страховые компании. Страхо-
вым случаем признается задержка рей-
са в связи с механическими поломками 
самолета и погодными условиями, пре-
пятствующими отправке рейса на срок, 
превышающий три часа. Однако в зави-
симости от условий страховщика ком-
пенсация может быть выплачена только 
в случае ожидания рейса более 12 часов. 
Размер страхового возмещения, как пра-
вило, не превышает $500. 

Специалист управления по развитию 
прямых продаж «БТА Страхование» отме-
чает также, что страхование багажа от уте-
ри поможет в случае пропажи чемоданов по 
вине перевозчика. «Для получения компен-
сации туристу необходимо предоставить 
документальное подтверждение утраты 
багажа от авиакомпании или представи-
телей аэропорта. Страховая сумма – от 250 
до 5 тыс. евро. Компенсация частичного по-
вреждения багажа оценивается в среднем в 
два раза меньше, – рассказывает Станислав 
хон. – Последние ситуации с казахстански-
ми туристами в Турции стимулируют наше 
общество больше обращаться в страховые 
компании. Так, в связи с создавшейся ситу-
ацией страховые компании сейчас готовят 
новый специальный страховой продукт на 
случай банкротства турфирмы». 

В ближайшем будущем эксперты не ис-
ключают возможности законодательных 
изменений в сфере страхования туризма в 
целях защиты потребителей. Так, по сооб-
щению главы Комитета индустрии туризма 
МИНТ РК, рассматривается возможность 
увеличения для туроператоров страховых 
сумм по выплатам до 100 тыс. МРП.

Стоимость обязательного 
медстрахования может быть 
не ниже 2%

Первое правило 
путешественников:  
раздели риски
Страхование туристов – дело 
добровольное

Справка: АО «ИО «Казахстанская Ипотечная Компания» существует на финансовом рынке с декабря 2000 года, является стабильным, 
динамично развивающимся финансовым институтом, и одновременно с этим, государственной структурой с социальной 
направленностью. Компания является оператором Программы «Доступное жилье – 2020» по направлению «Арендное жилье с 
выкупом», входит в группу компаний АО «Национальный управляющий холдинг «Байтерек». 

По данным международного рейтингового агентства Fitch Rating, Компания играет важную роль в реализации государственных 
программ по социальному жилью для граждан с низкими и средними доходами, способствует стабилизации и развитию финансового 
сектора страны посредством рефинансирования ипотечных кредитов коммерческих банков, секьюритизации ипотеки и выпуска 
облигаций. В 2013 году Fitch Ratings повысило долгосрочный рейтинг «Казахстанской ипотечной компании» в иностранной валюте с 
уровня «BB+» до «BBВ-» и долгосрочный рейтинг в национальной валюте с уровня «BBВ-» до «BBB».
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ЭКСПО-2017 
ПРИНЕСЕТ ДОхОД 

ЭКСПО-2017 принесет Казахстану не 
только имиджевые дивиденды. По информа-
ции председателя правления «Националь-
ной компании «Астана ЭКСПО-2017» Талгата 
Ермегияева, Казахстан заработает на про-
ведении международной выставки 283 млн 
евро, Вопросы подготовки к проведению 
международной специализированной вы-
ставки «ЭКСПО-2017» обсуждали депутаты 
мажилиса. О проделанной работе и планах 
рассказал глава Нацкомпании Талгат Ер-
мегияев. По его словам, ожидаемый эко-
номический эффект составит более 1 млрд 
долларов инвестиций. «Будут построены 
уникальные сооружения с использованием 
новых технологий, они могут быть использо-
ваны впоследствии. В регистрационном до-
сье мы говорили о 280 млн евро – это то, что 
мы должны заработать (спонсоры, билеты, 
использование логотипов, коммерческая де-
ятельность), думаю, мы заработаем 283 млн 
евро», – проинформировал Талгат Ермегия-
ев.  Что касается инвестиционного плана, то 
уже заключены контракты на 77 млрд тенге. 
В течение месяца будут дополнительно за-
ключены контракты на сумму от 30 млрд до 
50 млрд тенге. Этот вопрос в настоящее вре-
мя отрабатывается, уточнил Талгат Ермеги-
яев. (kapital.kz)

КАЗАхСТАН  
И РОССИя 
ПОДПИСАлИ ДОГОВОР 
О СТРОИТЕльСТВЕ 
АЭС 

30 сентября в Атырау в рамках XI Форума 
межрегионального сотрудничества Казах-
стана и России завизировано Межправи-
тельственное соглашение о строительстве 
и эксплуатации атомной электростанции в 
Казахстане, пишет Vlast.kz. С казахстанской 
стороны соглашение подписал министр энер-
гетики Владимир Школьник, с российской – 
глава «Росатома» Сергей Кириенко. «Мы – два 
ведомства, подготовили документ и теперь 
отправляем его на согласование в госорганы. 
Он проработан госорганами, «Росатомом» и 
министерством энергетики и сейчас идет на 
согласование внутри государств», – пояснил 
министр энергетики Казахстана. Владимир 
Школьник, отвечая на вопросы журналистов, 
заявил, что место строительства АЭС еще 
окончательно не определено. «Еще непонят-
на площадка. Рассматривается регион города 
Курчатова, будут проводиться исследования, 
потом будет решено», – заявил он.Как сооб-
щалось ранее, строительство АЭС может на-
чаться в 2018 году. Строительством займется 
российская компания «Росатом». Предполага-
емая мощность электростанции – до 1200 ме-
гаватт. «Казатомпром» и «Росатом» еще в мае 
текущего года подписали меморандум о взаи-
мопонимании по сотрудничеству в строитель-
стве атомной электростанции (АЭС) на терри-
тории Казахстана. Стороны также намерены 
сотрудничать по обеспечению будущей АЭС 
ядерным топливом. Сообщалось, что компо-
ненты топлива будут производиться в коопе-
рации с Россией на территории Казахстана. 
Стоимость строительства АЭС определится 
после формирования технической докумен-
тации. Согласно мировой конъюнктуре блок 
мощностью около 1 тыс. Мвт может стоить 5 
млрд долларов. В январе 2014 года президент 
Казахстана Нурсултан Назарбаев поручил 
правительству решить вопрос о размещении 
АЭС в Казахстане до конца первого квартала. 
(kapital.kz)

ПРАВИТЕльСТВА 
КАЗАхСТАНА И 
РОССИИ ЗАКлючИлИ 
ДВА СОГлАшЕНИя

Сегодня по итогам XI Форума межрегио-
нального сотрудничества Казахстана и Рос-
сии в присутствии глав двух государств был 
подписан ряд документов, сообщили в пресс-
службе президента РК, передает Kazakhstan 
Today. В частности, подписано соглашение 
между правительством РК и правительством 
РФ об особенностях осуществления хозяй-
ственной деятельности на приграничной 
территории при добыче медно-колчеданных 
руд на Весенне-Аралчинском месторождении. 
Также заключено соглашение между прави-
тельством РК и правительством РФ по исполь-
зованию радиочастотного спектра на терри-
тории комплекса «Байконур». (Kazakhstan 
Today) 

«КАЗТРАНСОйл» 
ЗАКлючИл 
МЕМОРАНДуМ С 
ДВуМя ЗАВОДАМИ РФ

Магнитогорский металлургический ком-
бинат и Челябинский трубопрокатный завод 
заключили меморандум о научно-техниче-
ском сотрудничестве с национальной казах-
станской компанией по транспортировке 
нефти «КазТрансОйл». Документ был подпи-
сан «на полях» форума межрегионального со-
трудничества России и Казахстана в Атырау. 
Между сторонами также заключен ряд реги-
ональных соглашений и договоров в области 
образования, транспорта и торговли. Так, в 
частности, «Деловая Россия» и Национальная 
палата предпринимателей Казахстана под-
писали меморандум о взаимопонимании и 
сотрудничестве. Правительство Саратовской 
области и Акимат западно-казахстанской об-
ласти Казахстана подписали меморандум с 
компанией «КазАвтожол» о сотрудничестве 
и развитии автомобильной дороги по марш-
руту Уральск-Таскала-Озинки-Саратовск. 
Региональные соглашения о торгово-эконо-
мическом сотрудничестве подписали также 
Республика Татарстан, Омская область, Челя-
бинская и Свердловская области. (ИА «Ново-
сти-Казахстан»)
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МОщНОСТь 
МОРСКОГО ПОРТА 
АКТАу уВЕлИчАТ 

Президент Казахстана провел встречу 
с предпринимателями и представителями 
общественности Мангистауской области. 
Глава государства отметил положительную 
динамику развития региона, обратив внима-
ние на реализуемые инфраструктурные про-
екты, направленные на использование выгод 
от местоположения области, сообщила пресс-
служба президента РК. «По моему поруче-
нию, мощность морского порта Актау увели-
чена с 12,5 до 16 млн тонн, а к 2020 году будет 
доведена до 22 млн тонн грузов в год. Иран 
готов закупать до 6 млн тонн зерна в год. 
Достигнутые с ним договоренности в этой и 
других сферах открывают новые перспекти-
вы для выхода на внешние рынки. В целом, с 
учетом возможностей морского порта Актау, 
наша страна обладает большим экспортным 
потенциалом», – сказал Нурсултан Назарба-
ев. Президент Казахстана также подчеркнул, 
что проект по строительству в Актау логисти-
ческого центра, реализуемый при участии 
азербайджанского капитала, откроет путь 
поставкам качественной и дешевой плодоо-
вощной продукции для всех казахстанских 
потребителей. Нурсултан Назарбаев затро-
нул вопрос дальнейшего развития специаль-
ной экономической зоны в Актау. «СЭЗ была 
создана в 2002 году, а инфраструктуру начали 
строить только в 2009 году. Первую площад-
ку сдали в 2012 году, затратив 7 млрд тенге 
бюджетных средств. Однако на сегодня в СЭЗ 
из 31 зарегистрированного проекта работает 
только 5. Имеющиеся предприятия выпусти-
ли продукцию на сумму более 220 млрд тенге 
и заплатили почти 10 млрд налогов. Отдача 
есть, и необходимо далее реализовывать их 
потенциал. По всем остальным проектам 
следует серьезно активизировать работу и 
начать привлечение инвесторов», – сказал 
глава государства. Президент Казахстана об-
ратил внимание на важность расширения 
специализации добывающей промышленно-
сти области. «В Мангистауской области име-
ются значительные залежи урана, стронция, 
марганца, меди, минеральных солей. Многие 
из них разведаны, однако добыча не ведется. 
Между тем, это потенциал для целых направ-
лений металлургической промышленности, 
создания новых индустриально-инноваци-
онных проектов. Экономика региона пока 
что держится на нефтедобыче, при этом доля 
малого и среднего бизнеса составляет лишь 
18%. В этой связи мы должны уделить боль-
ше внимания и другим отраслям», – сказал 
Нурсултан Назарбаев. В этой связи глава го-
сударства указал на необходимость развития 
отраслей, не связанных с добычей нефти, в 
частности, логистики, транзита, сервизных 
услуг и туризма. Президент Казахстана пору-
чил образовать специальную рабочую груп-
пу и внести предложения по развитию зоны 
Кендерли и других привлекательных райо-
нов, предварительно обсудив их в правитель-
стве. Нурсултан Назарбаев также отметил, 
что территория области относится к пустын-
ной зоне, что затрудняет ведение сельского 
хозяйства. «Область потребляет 20 тыс тонн 
мяса в год, а производит 5,5 тыс. тонн. В ре-
гионе вылавливается 500 тонн рыбы в год, а 
потребность – 5 тыс. тонн. В то же время со-
седняя Атырауская область полностью обе-
спечивает себя всей необходимой продукци-
ей, включая овощи, фрукты и мясо. Следует 
комплексно решать вопросы развития аграр-
ной отрасли в регионе, к этому должны под-
ключиться представители малого и среднего 
бизнеса», – сказал глава государства. Прези-
дент Казахстана подчеркнул, что в области 
наблюдаются хорошие показатели рождае-
мости и ожидаемой продолжительности жиз-
ни, снижается младенческая и материнская 
смертность. «Однако обеспеченность вра-
чебными кадрами – на 20% ниже средней по 
республике. Дефицит мест в детских садах со-
ставляет 12 тыс., что является одним из худ-
ших показателей в стране. При этом область 
является одним из лидеров в республике по 
притоку населения из других регионов и со-
предельных государств», – сказал Нурсултан 
Назарбаев. Глава государства отметил, что 
правительству необходимо создавать ус-
ловия для стимулирования миграционных 
потоков в другие приоритетные регионы. В 
завершение Нурсултан Назарбаев еще раз 
обратил внимание на важность привлечения 
иностранных инвестиций, а также указал 
на необходимость активного использования 
условий, которые созданы для динамичного 
развития области. (Kazakhstan Today) 

уПРОшЕН ПОРяДОК 
ПРЕбыВАНИя 

Депутаты мажилиса одобрили ратифи-
кацию соглашения между Республикой Ка-
захстан и Российской Федерацией о порядке 
пребывания граждан на территории двух 
стран. Как указывается в заключении коми-
тета мажилиса по международным делам, 
обороне и безопасности, соглашение направ-
лено на установление упрощенного порядка 
пребывания граждан Республики Казахстан и 
Российской Федерации на территории сторон 
без обязательной регистрации в компетент-
ных органах  сторон в течение 30 дней. «Срок 
временного пребывания граждан исчисляет-
ся с даты въезда гражданина одной стороны 
на территории другой стороны, подвержен-
ной миграционной картой с отметкой орга-
нов пограничного контроля, проставленной 
при въезде на территорию стороны пребыва-
ния», – говорится в заключении профильного 
комитета. Кроме того, в случае пребывания 
гражданина одной стороны на территории 
другой стороны свыше 30 дней, указанный 
гражданин обязан зарегистрироваться в ком-
петентных органах стороны пребывания в со-
ответствии с ее законодательством. (ИА «Но-
вости-Казахстан»)
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Бизнес-афоризмы
Люди покупают доверие прежде, 
чем они купят товары.

Марк Стивенс

Искусство победы над конкурентом состоит в том, 
чтобы изумлять его там, где он лучше. 

Петер Альтенберг

Ведущие компании действуют так, как будто каждый 
божий день им грозит потеря клиентов, всех до одного.

Том Питерс

Мысль – вот первоначальный источник всякого богатства, 
всякого успеха, всякого материального блага, всех великих 
открытий и изобретений, а также всех достижений.

Клод Бристол

чулпан Гумарова

АО «Казахтелеком» провело в Алматы III между-
народную научно-практическую конферен-
цию. В этом году ее участники обсудили 

аспекты конвергенции фиксированных и мобильных 
решений операторов связи. В конференции приняли 
участие специалисты из Германии, Испании, Италии, 
Казахстана, Малайзии, Франции, России, Словении, 
Швейцарии и Японии. Конференция позволила осуще-
ствить обмен опытом в части конвергенции техноло-
гий, сетей, сервисов, трансформации бизнес-моделей 
с учетом интеграции, также были обсуждены вопросы 
совершенствования нормативно-правовой базы и регу-
ляторных мер.

В настоящее время поставщики телекоммуникаци-
онных услуг, по информации Батыра Маханбетажиева, 
главного директора по стратегическому управлению АО 
«Казахтелеком», все чаще выбирают стратегии с конвер-
генцией сервисов. В своем выступлении Б. Маханбета-
жиев отметил, что тренды поведения пользователей по-
казывают очень быстрый рост потребления услуг через 
мобильные устройства. В первую очередь это видно по 
количеству продаваемых на рынке устройств. В то вре-
мя как стационарные компьютеры и даже лэптопы давно 
уступили свое место активным продажам смартфонов и 
планшетов. «Этот тренд становится вызовом для клас-
сических фиксированных операторов связи. Без учета 
данного факта и без стратегии конвергенции бизнес 
фиксированных операторов будет сильно стагнировать 
и уступать рынок мобильным операторам», – подчеркнул 
Батыр Маханбетажиев.

Как заметил главный директор по стратегическому 
управлению АО «Казахтелеком», если посмотреть на 
рынок Казахстана, то вы увидите, что время больших 
ожиданий от высокой маржинальности телекоммуни-
кационного рынка уже прошло. По темпам роста рынка 
за последние 2 года (2012 – 2013) отрасль начала разви-
ваться достаточно сдержанно, ежегодно демонстрируя 
прирост лишь в 4-5%. «Судя по всему, такая тенденция 
будет продолжаться. Возможно, стоит ожидать и сниже-
ния этих темпов», – рассказал Маханбетажиев.

Если рассматривать структуру доходов телекомму-
никационного рынка нашей республики, то мы видим, 
что большая их часть, по информации Казахтелекома, 
приходится на мобильных операторов. Так, 50% доходов 
приносят мобильные операторы. Далее структура дохо-
дов рынка разделена на небольшие сегменты по 12-16%. 
Такие объемы демонстрируют телефония, платное теле-
видение.

В Казахстане 29 млн абонентов мобильной связи или 
2,3 сим-карты на одного человека. К 2022 году в респу-
блике будет порядка 34 млн сим-карт. Рост будет в основ-
ном за счет прироста населения в стране и за счет увели-
чения проникновения.

При этом Казахстан, как отметил Батыр Маханбета-
жиев, подходит к уровню насыщения фиксированной 
телефонией. «В странах со схожими экономическими по-
казателями сокращается число фиксированных линий, 
этот же тренд ожидается и в Казахстане», – считает он. 

Денис Андреев, координатор программ C&I, Бюро по 
стандартизации, также отметил, что на сегодняшний 
день в мире происходит некая стагнация среди фикси-
рованных операторов связи, и преобладание мобильных 
решений становится очевидно выигрышным для абонен-
та, и для роста прибыли этих операторов. В данной связи 
операторы фиксированной сети ищут пути, как можно 
преодолеть такую стагнацию и выйти на новые рубежи. 
При этом Д. Андреев отметил, что технологии, которые 
устанавливают на сети как мобильных, так и фиксиро-
ванных операторов, приблизительно схожи. Платформа 
IMS, которая устанавливается на сети мобильных опе-
раторов и на сети фиксированных операторов это одни 
и те же решения и те же вендеры. «По сути дела услуги, 
предоставляемые мобильными операторами, могут 
быть инкрементированы сетями фиксированной связи», 
– объяснил Андреев.

Конвергенция на сегодня является достаточно важ-
ным мировым трендом. При этом, как рассказал Батыр 
Маханбетажиев, тренды нынешнего времени это то, что 
заставляет нас меняться и совершать крупные капита-
ловложения в конвергенцию по направлению ID-услуг, 
фиксированной мобильной связи, и в дальнейшем в на-
правлении развития контента и его доставки до потре-
бителей. «На сегодня это очень важное направление раз-
вития бизнеса для Казахтелекома», – подчеркнул он.

Планы компании на этом не заканчиваются. «Мы по-
нимаем, что тренды меняются, потребители становятся 
более мобильными. Соответственно нам как фикси-
рованному оператору необходимо обеспечить потреб-
ности наших клиентов и в мобильной связи. Учитывая 
пожелания потребителей, мы стараемся все сделать для 
наших клиентов», – сказал в своем выступлении Нурлан 
Мейрманов, управляющий директор по инновациям АО 
«Казахтелеком».

Компания, как нам рассказал Н. Мейрманов, собира-
ется реализовать свои планы, продавая услуги фикси-
рованной и мобильной связи в одном пакете. Уже с 1 ок-
тября текущего года АО «Казахтелеком» совместно с АО 
«АлТЕл» предлагает пакетные решения на услуги фик-
сированной и мобильной телефонии, фиксированные и 
мобильные услуги передачи данных жителям Астаны, 
Алматы, Актобе, Актау, Атырау, Усть-Каменогорска, Ка-
раганды и Шымкента.

Основные преимущества пакета услуг, включающе-
го услугу мобильной связи, это – «unlimited» на сети АО 
«Казахтелеком» (по всей территории РК) и внутри сети 
АО «АлТЕл» с номеров, подключенных в пакете, фикси-
рованный объем трафика мобильного интернета, с воз-
можностью его перерасходования за дополнительную 
оплату. Кроме того, пакетные услуги предусматривают 
предоставление услуг из одной точки входа, единый счет 
на услуги фиксированной и мобильной связи, единую 
техподдержку по услугам в пакете.

Объединение мобильного и городского номера в од-
ной SIM-карте предоставляет множество преимуществ. 
Абонент получает входящие звонки на городской номер, 
прописанный в SIM-карте мобильного. При этом звонок 
с городского номера на мобильный бесплатный. Звонки 
самого абонента с мобильного телефона на городские 
номера – бесплатные, а также звонки на все мобильные 
номера GSM Altel – бесплатно (внутри всей сети GSM 
Altel). Это позволяет отправлять 6 тыс. SMS бесплатно.

На выбор абонентам предлагаются разные виды пакет-
ных решений с интерактивным цифровым телевидением 
(iD TV), современной SIP-телефонией (номер iD Phone), 
безлимитными разговорами по Республике Казахстан, 
а также фиксированная телефония и мобильная связь с 
фиксированным и мобильным доступом к интернету.

В ходе конференции представители АО «Казахте-
леком» рассказали не только об изменениях в своей 

компании, но и о глобальной возможности для всего 
Казахстана. «Одним из ключевых направлений в теле-
коммуникационной отрасли сегодня для Казахстана 
стало увеличение мировых потоков через территорию 
республики», – рассказал Батыр Маханбетажиев. Учиты-
вая территориальное расположение Казахстана в центре 
Евразийского континента, а также основные критерии 
при выборе телекоммуникационных маршрутов (за-
держки, большое количество участников), наша страна 
может претендовать на долю рынка по направлению Ев-
ропа и Азия. Сегодня в этом направлении Казахтелеком 
работает со своими магистральными партнерами. «Если 
более подробно рассматривать все возможные телеком-
муникационные маршруты, то мы увидим, что маршрут 
через Казахстан самый короткий. «Сегодня мы работаем 
над такой задачей как увеличение потока к 2030 году 
до 2-3% от всех мировых информационных потоков на 
территории Казахстана, а к 2050 году этот показатель 
должен быть равен не менее 5%. Это очень амбициозная 
задача, но мы будем работать над достижением данной 
цели», – сообщил Маханбетажиев.

Питер Макалей, председатель FTTH Council Asia 
Pacific, также отметил очень выгодное географическое 
положение Казахстана. Будущее телекоммуникаци-
онного рынка связано со скоростью передачи данных. 
Сегодня потребители очень заинтересованы в высоких 
скоростях доступа к информации. «В итоге мы прихо-
дим к тому, что для телекоммуникационных компаний 
будет более выгодно проложить сети через территорию 
Казахстана, так как это самый короткий путь, что по-
зволит увеличить скорости передачи данных», – счи-
тает Макалей. Непосредственно для республики это 
означает транзит через ее территорию трафика, а для 
потребителей увеличение скорости получения данных. 
Это очень важно для будущего интернета и для пользо-
вателей.

Сегодня кабель, по информации Питера Макалея, 
пролегает по очень длинному пути через Шанхай и Ин-
дийский океан, в будущем он может быть проложен че-
рез Казахстан и это будет более короткий путь.

При этом возможность передачи информации че-
рез спутник, по оценке председателя FTTH Council Asia 
Pacific, здесь не конкурентоспособна. Дело в том, что 
спутник находится на высоте 45 тыс. км. Соответствен-
но при спутниковой связи сигналу необходимо пройти 
сначала до спутника эти 45 тыс. км, а потом еще и до 
конечного потребителя это же расстояние. В результате 
сигнал будет идти с задержкой в 300 миллисекунд, это 
очень медленно. «Дети, которым сегодня 14 лет, не будут 
пользоваться настолько медленной связью. Пользовате-
ли интернета хотят, чтобы информация к ним поступа-
ла быстрее, поэтому территория Казахстана сегодня это 
наиболее конкурентоспособный вариант, так как это са-
мый короткий путь», – подчеркнул Питер Макалей.

Конвергенция услуг: 
мировой тренд в исполнении 
Казахтелекома

Виктория Говоркова

Самым громким заявлением, оз-
вученным вчера на встрече топ-
менеджеров TeliaSonera Евразия и 

главных редакторов ведущих казахстан-
ских СМИ, стала новость о том, что фи-
нансовый директор АО «Кселл» Бауржан 
Аязбаев принял решение немедленно по-
кинуть компанию. О том, по каким при-
чинам так неожиданно увольняется одна 
из ключевых фигур в «Кселл», озвучено не 
было. Но именно формулировка, с кото-
рой Бауржан Аязбаев покинул компанию, 
важна, потому что в эти дни проводится 
крупное внутреннее расследование фак-
тов коррупции, о которых писали казах-
станские и зарубежные СМИ.

Рассказать подробнее о том, какие 
причины послужили поводом для начала 
проверки, представители TeliaSonera от-
казались, сославшись на то, что расследо-
вание еще не завершено и делать какие-то 
выводы преждевременно. Они были по-
скандинавски сдержанны и не раскрыли 
деталей.

Напомним, в понедельник из распро-
страненного Кселл сообщения стало ясно, 
что совету директоров (СД) компании 
стало известно о том, что некоторые до-
говоры АО «Кселл» с внешними поставщи-
ками были заключены с нарушением вну-

тренних процедур и политик компании. В 
этой связи совет директоров инициировал 
проведение расследований в отношении 
этих договоров и порядка их заключения 
с вовлечением внутренних и внешних ре-
сурсов.

Первоначальные результаты расследо-
ваний привели к тому, что совет дирек-
торов счел нужным расширить границы 
внешнего расследования и привлечь до-
полнительные ресурсы. В процессе рас-
следования совет директоров попросил 
своих внешних консультантов по англий-
скому и казахстанскому праву провести 
обзор имевшейся к тому моменту инфор-
мации.

«В компании Кселл, как и в других 
компаниях, с которыми мы работаем, мы 
поддерживаем очень строгие правила в 
отношении работы с контрактами в от-
ношении бухгалтерского учета. Под стро-
гими правилами я имею в виду не только 
внутренние правила, но и точное соот-
ветствие и полное выполнение всех требо-
ваний местного законодательства. Когда 
заключается контракт на поставку, он дол-
жен пройти процесс одобрения перед тем, 
как он будет одобрен и зарегистрирован, 
если этот процесс не проходил, это являет-
ся нарушением», – отметил Эрик холлберг, 
исполнительный вице-президент и руко-
водитель TeliaSonera Евразия. 

Он подчеркнул, что подобного рода на-
рушения неприемлемы для компании. «У 
нас нулевая толерантность, нулевая тер-
пимость к такого рода нарушениям», – за-
явил Эрик холлберг. По его словам, борь-
ба с коррупцией является неотъемлемой 
частью устойчивого развития Кселл, а 
эта ситуация побуждает  компанию к еще 
большей прозрачности и открытости.

Интересно, что в рамках антикоррупци-
онной политики компании проводятся ме-
роприятия как для сотрудников, так и для 
партнеров.  К примеру, создан Тендерный 
комитет, который принимает решение о 
выборе поставщиков, принят «Кодекс по-
ставщика Кселл», а в договоры с постав-
щиками внесен отдельный пункт, который 
определяет обязательства партнеров по 
соблюдению требований по устойчивому 
развитию бизнеса. В октябре 2014 года на 
сайте компании будет открыта горячая 
линия для сообщения о коррупционных 
нарушениях, а сотрудники компании те-
перь будут фиксировать все подарки стои-
мостью свыше 50 долларов в специальный 
электронный регистратор подарков.

Ян Эрик Рудберг, председатель совета 
директоров и независимый директор АО 
«Кселл», говоря о том, как сложившаяся 
ситуация повлияет на настроение инве-
сторов, отметил, что их интересы всегда 
находятся в фокусе совета директоров, и 

тот факт, что компания приносит прибыль 
– высоко ценится и инвесторами, и акци-
онерами. «В плане усиления доверия – мы 
проводим меры по устранению недочетов 
и упущений. Что касается происходящего, 
в этом нет ничего необычного, я работал 
и в России, и в Швеции, какую страну ни 
возьми, везде такие вещи происходят, за-
дача совета директоров – четко следить за 
работой компании», – отметил он.

Как сообщалось в пресс-релизе компа-
нии, к настоящему времени нет предпо-
сылок к тому, что какая-нибудь из причин, 
являющаяся предметом расследования, 
будет иметь значительный эффект на от-
чет о финансовом положении компании 
или результаты ее деятельности. «СД рабо-
тает в направлении устранения выявлен-
ных недочетов во внутренних политиках и 
процедурах компании. СД продолжит рас-
следования, а также при необходимости 
внесет дальнейшие изменения в действу-
ющие процедуры, чтобы процесс заключе-
ния договоров в компании соответствовал 
передовым практикам», – отмечают в ком-
пании.

О результатах расследования, которое, 
по словам Эрика холлберга, будет завер-
шено настолько быстро, насколько это 
возможно, он обещал сообщить дополни-
тельно. «Капитал.kz» будет следить за раз-
витием ситуации.

Топ-менеджеры TeliaSonera 
Евразия рассказали о ходе 
расследования в Kcell

Тулеген Аскаров

Если за 11 лет в стране дается 
«добро» на четвертую 
по счету концепцию 

развития финансового сектора 
(КРФС), значит, события в ней 
развиваются непредсказуемо, 
а чиновники, ответственные 
за его состояние, не способны 
предугадать, как пойдет жизнь 
дальше.

До кризиса все было ясно
Начнем со второй концепции такого рода, 
одобренной правительством Казахстана 
примерно за полгода до последнего фи-
нансового кризиса – 25 декабря 2006 года.

По всей видимости, ни в правитель-
стве, ни в Нацбанке (его возглавлял Анвар 
Сайденов) в ту славную пору просто не 
предвидели начало финансового кризи-
са, хотя он уже разворачивался в США на 
рынке ипотечных облигаций (subprime 
mortgage). Другой пикантный момент со-
стоял в том, что формально правительство 
не могло давать поручения Нацбанку, так 
как, во-первых, центральный банк не-
зависим от него, будучи подотчетным и 
подконтрольным президенту Казахстана, 
а во-вторых, регуляторные функции тог-
да были у Агентства по регулированию 
и надзору финансового рынка и финан-
совых организаций (АФН). Как бы то ни 
было, но кабинет г-на Ахметова за две не-
дели до его отставки одобрил Концепцию 
развития финансового сектора Казахстана 
на 2007-2011 годы (КРФС 2007-2011) своим 
постановлением и поручил Нацбанку в 
двухмесячный срок совместно с заинтере-
сованными государственными органами 
внести согласованный в установленном 
порядке план мероприятий по ее реализа-
ции.

Сама Концепция выглядела довольно 
внушительно, ее текст занимал почти 50 
страниц. Открывалась она подведением 
итогов реализации аналогичного доку-
мента, утвержденного правительством 
28 июля 2003 года. Содержание той кон-
цепции вряд ли представляет большой 
интерес сегодня, поскольку финансовый 
сектор страны тогда находился на началь-
ном этапе развития после его «зачистки» в 
конце 90-х годов и девальвации тенге, про-
веденной в апреле 1999 года. Поэтому за-
дачи, ставившиеся перед ним в то время, 
сегодня выглядят не только наивными, но 
и в чем-то даже еретическими. Например, 
в концепции от 2003 года говорилось о 
возможном внедрении единого валютного 
пространства с отдельными странами! А 
ее главная цель выглядела следующим об-
разом: «…Формирование устойчивой и эф-
фективно функционирующей финансовой 
системы, удовлетворяющей потребностям 
реального сектора экономики в финансо-
вых ресурсах и предоставляющей каче-
ственные услуги финансовыми институ-
тами в условиях свободной конкуренции». 

К 2007 году эта цель была достигнута 
лишь отчасти. Отечественные финансовые 
институты по-прежнему были слабы для 
того, чтобы подпитывать большими и де-
шевыми деньгами добывающую отрасль, 
а их база фондирования опиралась глав-
ным образом на внешние заимствования. 
Тем не менее в концепции, утвержденной 
в конце 2006 года, констатировалось, что 
многие поставленные ранее задачи были 
решены. Среди них – совершенствование 
инструментов денежно-кредитной по-
литики и приближение ее к стандартам 
стран Европейского союза, либерализа-
ция валютных отношений в целях пере-
хода на принципы полной конвертируе-
мости тенге, создание единого надзорного 
органа, институтов развития, развитие 
кредитных учреждений и другие. 

Эти достижения дали основу для поста-
новки в КРФС 2007-2011 весьма амбициоз-
ных целей. В их список включили станов-
ление рынка ценных бумаг Казахстана как 
наиболее ликвидного и доступного рынка 
в СНГ и Центральной Азии, формирование 
наиболее ликвидного валютного рынка 
по основным видам валют, становление 
казахстанских финансовых институтов 
как крупнейших региональных финансо-
вых организаций, способных обеспечить 
потребности региона Содружества и Цен-
тральной Азии в финансовых ресурсах, а 
также поддерживать и продвигать инве-
стиции и интересы казахстанских пред-
приятий на региональные рынки. А одна 
из поставленных тогда целей выводила 
Казахстан за пределы СНГ – перед его 
финансовым сектором ставилась задача 
достичь стандартов экономически разви-
тых стран по показателям стабильности, 
устойчивости и прозрачности! Говорилось 

в то время и о предстоящем вступлении РК 
в ВТО – здесь важной задачей было сохра-
нение устойчивых позиций и конкурен-
тоспособности финансовых институтов в 
случае прихода на наш рынок иностран-
ных игроков. Тогда же была поставлена и 
еще одна амбициозная цель международ-
ного масштаба – развивать Региональный 
финансовый центр Алматы (РФЦА).

Концепции вопреки
Финансовый кризис поставил крест прак-
тически на всех планах, очерченных в 
КРФС 2007-2011. Поэтому в феврале 2010 
года была утверждена новая КРФС для 
посткризисного периода (КРФС ПП), при-
чем уже не правительством, а президен-
том Казахстана. Неудивительно, что ее 
текст оказался по объему вдвое меньше 
предыдущего документа, составив 23 
страницы.

Тогда предполагалось, что такой пе-
риод действительно начался, хотя позже 
выяснилось, что на самом деле кризисное 
состояние глобальных финансов затягива-
ется на долгие годы, а казахстанским бан-
кам фактически закрыт путь на внешние 
рынки дешевых длинных заимствований. 
В КРФС ПП былые международные амби-
ции Казахстана практически сошли на 
нет. Цели этого документа были сугубо 
внутренними – повышение устойчивости 
финансового сектора, создание условий 
по недопущению недостатков, факторов 
нестабильности и явлений, обнаружен-
ных в ходе текущего финансово-экономи-
ческого кризиса; стимулирование инве-
стиционной активности в посткризисный 
период как инструмента реализации ма-
кроэкономических решений; укрепление 
доверия к финансовому сектору страны 
как со стороны инвесторов, так и со сторо-
ны потребителей финансовых услуг. 

В КРФС ПП ясно говорилось: «одним из 
ключевых приоритетов посткризисного 
развития будет являться стимулирование 
конкуренции в финансовом секторе». На-
меков на монополизацию государством 
пенсионного рынка путем создания ЕНПФ 
в этом документе не было. Напротив, ут-
верждалось следующее: «В рамках даль-
нейшего совершенствования систем на-
копительного пенсионного, социального и 
медицинского обеспечения (страхования) 
будет предложена новая концепция систе-
мы социального обеспечения с более широ-
ким использованием рыночных принципов 
и возможностей накопительных пенсион-
ных фондов и страховых организаций». Ни-
чего не говорилось и о создании еще одной 
госмонополии – АО «Единый регистратор 
ценных бумаг», как и другого монополиста 
– АО «Государственное кредитное бюро». 
Планы регулятора в этом сегменте рынка 
выглядели иначе – речь шла о создании 
единой базы кредитных историй в форме 
некоммерческой организации.

Непонятным остается, в какой степени 
Нацбанку удалось внедрить принцип кон-
трцикличности в регулировании финан-
совых организаций, усилить защиту прав 
инвесторов и потребителей финансовых 
услуг и повысить качество корпоративно-
го управления участников рынка – эти за-
дачи ставились в КРФС ПП. 

Если вступим в ВТО, зачем 
изобретать велосипед?
Следующая КРФС – на этот раз до 2030 
года – была одобрена уже не президентом, 
а вновь правительством на заседании от 

29 августа текущего года, а соответству-
ющее постановление вступило в силу с 
1 сентября. Примечательно, что для г-на 
Масимова это уже третий документ такого 
рода, которые должен реализовывать Каб-
мин под его началом. 

Объем КРФС 2030 впечатляет – ее текст 
содержит 81 страницу! Но при этом по-
ставленные цели в новой Концепции еще 
более расплывчаты по сравнению с пред-
шествовавшими ей документами. Теперь 
говорится о некоем снижении издержек 
общества и государства на поддержа-
ние устойчивости финансовой системы 
в случае возникновения потенциальных 
шоков, повышении ее эффективности в 
условиях экономической интеграции и 
глобализации, совершенствовании ин-
фраструктуры и создании оптимальных 
условий для качественного ее развития. 
Добавим также тему расширения ресур-
сов роста, в том числе за счет финансовых 
продуктов, отвечающих потребностям 
экономики, и поддержания сбалансиро-
ванных экономических условий наряду со 
снижением кредитных рисков в экономи-
ке. Что нового здесь, понять сложно. 

Временной горизонт реализации КРФС 
2030 разбит на три этапа. До 2020 года 
государство будет повышать устойчи-
вость финансового сектора и укреплять 
его конкурентоспособность на будущее. 
К 2025 году завершится процесс гармо-
низации финансового законодательства 
стран-участниц Единого экономического 
пространства, которые теперь создают и 
Евразийский экономический союз, с по-
явлением наднационального органа по ре-
гулированию общего финансового рынка. 
Кстати, там даже самым крупным финан-
совым организациям нашей страны мало 
что светит. В КРФС 2030 указывается, что 
на конец прошлого года доля активов ка-

захстанских банков в общем их объеме по 
странам ЕАЭС составляла лишь 5,3%, тог-
да как российских – 92,5%.

При этом средний размер активов 20 
крупнейших российских банков состав-
лял $61,7 млрд, а у 5 ведущих наших бан-
ков – лишь $11,2 млрд. 

Между тем на третьем этапе, который 
начнется после 2020 года, в результате 
вступления Казахстана в ВТО перед фи-
нансовым сектором нашей страны появят-
ся новые вызовы в результате выхода на 
внутренний рынок глобальных и регио-
нальных лидеров отрасли через филиалы, 
а не через полноценные «дочки», как это 
имеет место сегодня. Судя по тексту КРФС 
2030, о том, как будет выглядеть это тре-
вожное будущее и сумеют ли отечествен-
ные финансовые институты выжить после 
2020 года, авторы документа имеют весь-
ма расплывчатое представление. 

В краткосрочном же периоде задачи, по-
ставленные в КРФС 2030, выглядят вполне 
конкретными. Для повышения устойчиво-
сти финансовой системы предлагается в 
первую очередь увеличивать капитализа-
цию участников рынка, а на рынке ценных 
бумаг – создавать систему эффективного 
поглощения шоков, включая пересмотр 
системы пруденциального регулирования 
брокерских организаций, которым также 
придется наращивать капиталы. При этом 
задача демонополизации созданных в по-
следнее время государственных монстров 
– «ЕНПФ», «Государственного кредитного 
бюро», «Единого регистратора ценных бу-
маг» – не ставится, как и снижение доли 
Нацбанка в капитале KASE. 

А в рамках подготовки к открытию 
доступа на наш внутренний рынок ино-
странных игроков после вступления 
Казахстана в ВТО ставится задача по 
созданию «симметричной и адекват-
ной рискам регуляторной среды». Речь 
в данном случае идет о регулировании 
деятельности филиалов иностранных 
финансовых организаций. Требований к 
ним будет немало и этот вопрос уже со-
гласован в ходе переговоров по вступле-
нию Казахстана в ВТО. Среди них требо-
вания к размеру активов родительской 
финансовой организации, минималь-
ному размеру депозита, принимаемому 
филиалом иностранного банка, допол-
нительные пруденциальные требования 
по отдельной капитализации, по гаран-
тийным фондам и депозитам в Нацбанке, 
по платежеспособности, отчетности и ее 
публикациии другие. 

В банковском секторе в целях ограни-
чения избыточной концентрации акцент 
делается на развитии группы средних 
банков, а не крупнейших участников рын-
ка. В эту группу войдут 15-20 банков как с 
отечественным капиталом, так и «дочки» 
инобанков. Появится и группа «банков-
чемпионов», участвующих в финанси-
ровании крупных проектов и имеющих 
приоритет в распределении бюджетных 
ресурсов, выделяемых в рамках различ-
ных госпрограмм. Говорится в КРФС 2030 
и о «банках будущего», но какова будет их 
модель, осталось непонятным, хотя это са-
мое будущее вроде бы уже становится на-
стоящим в развитых странах. 

На и без того достаточно концентриро-
ванном страховом рынке берется курс на 
укрупнение и консолидацию его участ-
ников, так как после вступления в ВТО на 
него смогут напрямую выходить гораздо 
более мощные нерезиденты. Вновь по-
явится и обязательное медицинское стра-
хование. На рынке ценных бумаг особых 
новаций не предвидится, если не считать 
поэтапного создания инвестиционного 
банкинга, ранее фактически запрещен-
ного банковским законодательством. Это 
делается для того, чтобы снизить риски 
коммерческих банков, связанные с ис-
пользованием рисковых инструментов 
проектного финансирования. Брокерским 
организациям может быть предоставлена 
возможность получения лицензии на про-
ведение банковских заемных операций. 

Показательно, что задача привлечения 
стратегического инвестора на KASE с по-
следующим выходом Нацбанка из капита-
ла биржи не ставится. 

Столь же неясна и дальнейшая судьба 
РФЦА. С одной стороны, говорится даже о 
новом плане развития РФЦА до 2020 года, 
с другой – ставится задача развития Алма-
ты как исламского финансового хаба в СНГ 
и Центральной Азии. Зачем нужны эти оба 
направления в условиях, когда Казахстан 
вступит в ВТО и внутренний финансовый 
рынок будет максимально либерализован, 
не очень понятно. 

Критерии же, по которым будет оцени-
ваться реализация КРФС 2030, ориенти-
руются почему-то на 2020 год – видимо, 
по той простой причине, что за этот вре-
менной горизонт правительству и Нац-
банку заглядывать не по силам, хотя уже 
реализуется стратегия «Казахстан – 2050». 
Планируется, что к 2020 году активы бан-
ковского сектора составят не менее 80% 
от ненефтяного ВВП, объем страховых 
премий увеличится в 2-2,5 раза, капита-
лизация рынка акций к ВВП – вдвое, доля 
исламских банков составит 3-5%, а РФЦА 
войдет в десятку ведущих финансовых 
центров Азии. 

И, хотя в нашей стране подобные кон-
цепции, как показывает история, живут 
в среднем 3-4 года, авторы КРФС 2030 не 
преминули заметить на всякий случай, 
что новый документ «будет корректиро-
ваться по мере развития механизмов фи-
нансового посредничества, в том числе 
передового мирового опыта». Что ж, как 
говорится, блажен, кто верует!

Теперь на горизонте  
– 2030 год



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

четверг, 2 октября, 2014 четверг, 2 октября, 20148 9// в фокусе // мнение

ДОГОВОР О ЕАЭС 

Депутаты мажилиса парламента Казахста-
на на своем пленарном заседании одобрили 
законопроект «О ратификации Договора о 
Евразийском экономическом союзе», передает 
корреспондент агентства. Согласно информа-
ции комитета мажилиса по международным 
делам, обороне и безопасности, стороны дого-
вора учреждают Евразийский экономический 
союз (ЕАЭС), в рамках которого обеспечивает-
ся свобода движения товаров, услуг, капитала 
и рабочей силы, проведение скоординирован-
ной согласованной или единой политики в от-
раслях экономики, определенных настоящим 
договором и международными договорами 
в рамках ЕАЭС. «Основными целями догово-
ра являются: создание условий стабильного 
развития экономик сторон в интересах по-
вышения жизненного уровня населения; 
стремление к формированию единого рынка 
товаров, услуг, капитала и трудовых ресурсов; 
всесторонняя модернизация, кооперация и 
повышение конкурентоспособности нацио-
нальных экономик в условиях глобальной эко-
номики», – говорится в заключении. Также в 
соответствии с договором, ЕАЭС осуществля-
ет свою деятельность на следующих принци-
пах: уважение общепризнанных принципов 
международного права, включая принципы 
суверенного равенства сторон и их террито-
риальной целостности; уважение особенно-
стей политического устройства сторон; обе-
спечение взаимовыгодного сотрудничества, 
равноправия и учета национальных интере-
сов сторон; соблюдение принципов рыночной 
экономики и добросовестной конкуренции; 
функционирование Таможенного союза без 
изъятий и ограничений после окончания пе-
реходных периодов. «В соответствии с догово-
ром органами ЕАЭС являются: высший евра-
зийский экономический совет; евразийский 
межправительственный совет; евразийская 
экономическая комиссия, суд ЕАЭС. При этом 
органы ЕАЭС действуют в пределах полномо-
чий, которые предоставлены им настоящим 
договором и международными договорами 
в рамках ЕАЭС», – поясняется в заключении 
профильного комитета. Кроме того, финанси-
рование деятельности органов ЕАЭС осущест-
вляется за счет средств бюджета организации, 
формируемого в порядке, определенном по-
ложением о бюджете ЕАЭС. Бюджет ЕАЭС на 
очередной финансовый год формируется в 
российских рублях за счет долевых взносов 
сторон. Размеры (шкала) долевых взносов 
сторон в бюджет ЕАЭС устанавливается выс-
шим советом. Согласно договору, высший со-
вет является высшим органом ЕАЭС. В состав 
высшего совета входят главы государств-сто-
рон. Вместе с тем в соответствии с договором 
в рамках Таможенного союза функционирует 
внутренний рынок товаров; применяются 
единый таможенный тариф ЕАЭС и иные еди-
ные меры регулирования внешней торговли 
товарами третьими сторонами; действует 
единый режим торговли товарами в отноше-
нии с третьими сторонами; осуществляется 
единое таможенное регулирование; осущест-
вляется свободное перемещение товаров 
между территориями сторон без применения 
таможенного декларирования и государ-
ственного контроля за исключением случаев 
предусмотренных настоящим договором. (ИА 
«Новости-Казахстан»)

ВыбОРы СЕНАТОРОВ

В Казахстане в среду пройдут выборы 
депутатов в сенат парламента. Предвыбор-
ная агитация за кандидатов завершилась 
29 сентября в 24.00 по времени Астаны. 
Голосование на выборах, подсчет голосов и 
оглашение результатов будут проходить 1 ок-
тября 2014 года на совместном заседании вы-
борщиков во всех областных центрах, городах 
Алматы и Астаны. Всего по республике зареги-
стрировано 39 кандидатов в депутаты сената 
парламента РК. На выборы аккредитованы 
166 наблюдателей иностранных государств 
и международных организаций. 110 пред-
ставителей иностранных средств массовой 
информации, имеющие удостоверение об ак-
кредитации в министерстве иностранных дел 
Республики Казахстан, также имеют право 
осуществлять наблюдение за выборами. В 
частности, на выборах будут присутствовать 
наблюдатели от СНГ и Шанхайской организа-
ции сотрудничества. (kapital.kz)

лЕГАлИЗАЦИя 
ИМущЕСТВА

Казахстанцы намерены легализовать не-
движимость и доли участия в различных 
компаниях. По данным министерства, по ле-
гализации имущества, находящегося на тер-
ритории Казахстана, в комиссии при местных 
исполнительных органах поступило 2 тыс. 
371 заявление на легализацию имущества на 
общую сумму 19 млрд. 976 млн 300 тыс. тен-
ге. Из них заявлены на легализацию 2 тыс. 621 
объект недвижимости на сумму 19 млрд. 33 
млн 300 тыс. тенге. На сумму 943 млн тенге 
поступило 13 заявлений на легализацию до-
лей участия в юридических лицах. При этом 
пока никто не изъявил желание легализовать 
имущество, находящееся за пределами Ка-
захстана. На данный момент легализован 31 
объект на сумму 106,3 млн тенге. По числу 
поданных заявлений лидируют Алматы (694) 
и Алматинская область(431 заявление), Ко-
станайская область (209 заявлений).  Менее 
активны жители Мангистауской области, где 
было подано только восемь заявлений. Акция 
по амнистии имущества и капитала стартова-
ла в Казахстане 1 сентября. Ранее заместитель 
председателя Национального банка РК Куат 
Кожахметов заявлял, что в Казахстане пла-
нируется легализовать активов на сумму по-
рядка 10 млрд долларов. «Оценить сумму, на 
которую может быть легализовано имущество 
и другие активы, сложно. Когда с 14 июля по 
14 августа 2001 года была легализация, было 
легализовано 480 млн. долларов. Эффект от 
второй акции по легализации имущества, ко-
торая была проведена с 4 июля 2006 года по 
1 августа 2007 года, составил 6,8 млрд. дол-
ларов. Сейчас оценить сумму от легализации 
в этом году трудно, потому что помимо денег 
будет легализовано и имущество. Председа-
тель Нацбанка РК Кайрат Нематович больше 
месяца назад озвучил, что будет легализовано 
порядка 10 млрд. долларов. Но я бы попросил 
не привязываться к этой цифре. Надеюсь, то 
что мы озвучивали должно материализовать-
ся», – отметил Куат Кожахметов. (kapital.kz)

НОвОСтИ НеДеЛИ
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АВИАКОМПАНИя 
ETIhAd AIrwAyS 
ПРЕДСТАВляЕТ 
ПЕРВый АЭРОбуС 
А380 В НОВОй 
лИВРЕЕ

Etihad Airways, национальный авиапере-
возчик Объединенных Арабских Эмиратов, 
представил новый дизайн ливреи, который 
теперь будет отличать все авиалайнеры 
транспортного парка авиакомпании. Разра-
ботанная ведущими специалистами Landor 
Associates совместно с Etihad Airways идея 
новой ливреи была навеяна традиционными 
узорами Эмиратов, рельефами пустыни и ге-
ометрическими формами, найденными в со-
временной архитектуре Абу-Даби. В резуль-
тате получился яркий и уникальный дизайн, 
который представляет Etihad Airways как 
передовую и инновационную авиакомпа-
нию с богатыми культурными традициями. 
Аэробус А380 был окрашен в новую ливрею 
в покрасочном ангаре компании Airbus на 
базе Финкенвердер в Гамбурге. Джеймс хо-
ган, президент и исполнительный директор 
авиакомпании Etihad Airways, заявил: «Всего 
пару месяцев назад компания Etihad Airways 
продемонстрировала новый интерьер авиа-
лайнера A380, а теперь мы с гордостью пред-
ставляем миру внешний вид нашего самоле-
та. Эта потрясающая ливрея отражает наше 
стремление уйти от условностей и сделать 
все по-новому. Она совершенно не похожа 
на традиционные ливреи наших самолетов и 
будет выделять нас в небе и в каждом аэро-
порту, куда бы мы ни прилетели». Дизайн 
под названием «Грани Абу-Даби» использует 
цветовую палитру, отражающую различные 
оттенки пейзажей ОАЭ: от темных песков 
ливы до более светлых оттенков Северных 
Эмиратов. В процессе создания ливреи учи-
тывалось мнение жителей ОАЭ и иностран-
ных туристов, которые помогли выбрать 
окончательный вариант. На фюзеляже само-
лета рядом с наименованием Etihad разме-
щена национальная эмблема ОАЭ, а кабину 
пилотов украшает государственный флаг. 
Новый дизайн является неотъемлемой ча-
стью интерьеров кабин, представленных на 
бортах Airbus A380 и Boeing 787, и активно 
используется в корпоративной символике 
Etihad Airways и залах ожидания авиаком-
пании в аэропортах. Питер Кнапп, главный 
креативный директор Landor Associates, от-
метил: «Безусловно, Etihad Airways является 
ведущим перевозчиком на международной 
арене, и новая ливрея символизирует насто-
ящий прорыв в индустрии. Она рассказыва-
ет восхитительную историю ОАЭ, прошлого, 
настоящего и будущего Абу-Даби. Мы взяли 
за основу геометрические формы, присут-
ствующие в архитектуре и культуре Эмира-
тов, и придали им новое видение в рамках 
арабского модернизма, который стал сино-
нимом Etihad Airways и самого Абу-Даби». В 
течение ближайших трех лет весь воздуш-
ный парк Etihad Airways, состоящий из более 
чем 100 судов, а также новые самолеты будут 
окрашены в новую ливрею. В 2015 году воз-
душный парк Etihad Airways пополнится се-
мью широкофюзеляжными авиалайнерами 
(четырьмя A380 и тремя Boeing 787-9) и се-
мью узкофюзеляжными самолетами (одним 
A320 и шестью A321). Первый самолет Etihad 
Airways Airbus A380 начнет выполнять рейсы 
по маршруту Абу-Даби – лондон с 27 декабря 
2014 года. Два новых самолета A380, постав-
ка которых ожидается в начале 2015 года, бу-
дут обслуживать тот же маршрут. Таким об-
разом, на этом маршруте будет выполняться 
три рейса в день на аэробусе  A380. Следу-
ющие два лайнера A380, которые пополнят 
воздушный парк Etihad Airways в 2015 году, 
начнут летать в Сидней и Нью-йорк. Также 
авиакомпания разместила заказ на 10 двух-
палубных Airbus A380. Появление нового 
класса обслуживания – резиденции – на бор-
ту A380 Etihad Airways изменит представ-
ление о роскоши путешествия, благодаря 
представленным в нем гостиной, отдельной 
двухместной спальни и душевой. Резиден-
ция, расположенная в передней части верх-
ней палубы самолета A380, предназначена 
для одного или двух гостей, которых будет 
обслуживать личный дворецкий, прошед-
ший обучение в лондонской академии Savoy. 
Кроме того, борт A380 будет оснащен апар-
таментами первого класса First Apartment, 
которые представляют собой отдельные 
кабины с креслами, раскладывающимися в 
полноценную кровать, а также новой студи-
ей бизнес-класса Business Studio и «умными» 
креслами эконом-класса Economy Smart Seat. 
(Соб.инф.)

ПРОИЗВОДИТЕлИ 
РК ВыхОДяТ НА 
РОССИйСКИй РыНОК

легкая промышленность Казахстана за-
интересовала россиян. С 23 по 26 сентября 
при содействии Нацагентства по экспорту и 
инвестициям «Kaznex Invest» казахстанские 
производители представили свою продук-
цию на крупнейшей отраслевой выставке 
текстильной и легкой промышленности 
«Текстильлегпром-2014» в Москве. На наци-
ональном стенде «Made in Kazakhstan» свою 
продукцию выставили компании «Казлег-
пром-Алматы», «КазСПО-N», «Inspiration», 
«TAMISH TEXTILE», «GLASMAN», «ClotWell» 
и другие. Компании для участия на нацио-
нальном стенде были отобраны совместно 
с Ассоциацией легкой промышленности 
Казахстана, исходя из экспортного потен-
циала производств. Большой интерес вы-
звала продукция компаний «GLASMAN» и 
«Казлегпром-Алматы». По предварительной 
информации, «Inspiration» в настоящее вре-
мя готовится к подписанию двух контрак-
тов с российскими партнерами. «Участие на 
выставке в Москве дало нам возможность 
презентовать свою продукцию российско-
му покупателю, и мы убедились, что наша 
продукция ему понравилась. Выставка «Тек-
стильлегпром-2014» также предоставила 
возможность пообщаться со своими партне-
рами, поставщиками сырья и технологий из 
Европы. Мы обсудили совместные планы и 
презентовали друг другу свои новинки», – от-
мечает один из участников выставки, дирек-
тор «Inspiration» Серик Ахметов. (kapital.kz)
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Вероника Сабитова

В начале нового 
студенческого года 
«Капитал.kz» обсудил 

вопросы развития образования 
в Казахстане с руководителем 
одного из ведущих бизнес-вузов 
страны. Может ли отечественное 
образование выйти на 
международный уровень, почему 
бизнесу нужно сотрудничать с 
университетами и как создать 
в Казахстане инновационную 
экономику, рассказал Асылбек 
Кожахметов, президент и 
основатель Almaty Management 
University (ALMA University)

- Асылбек базарбаевич, с этого года 
Международной академии бизнеса 
присужден статус университета и она 
переименована в ALMA University. Рас-
скажите, для чего это было сделано, 
ведь бренд МАб уже хорошо знаком по-
требителю?

- Существует закон перехода количе-
ственных изменений в качественные. Когда-
то мы были Алматинской школой менед-
жмента, но по мере развития стало понятно, 
что быть просто тренинговым центром 
недостаточно. И так образовалась Между-
народная академия бизнеса. Но теперь и 
«одежка» академии стала для нас маловата.

Объясню, почему. В соответствии с гра-
дацией вузов в Казахстане, если в универ-
ситете может быть сколько угодно специ-
альностей и можно вводить докторские 
программы по любой специальности, то 
академии в этом плане ограничены. Это с 
одной стороны.

С другой, мы ориентируемся не толь-
ко на требования казахстанской системы 
образования. Наша цель – мировой уро-
вень. И в этом смысле переименование и 
изменение статуса вуза крайне актуаль-
но. Стоит принимать во внимание, что на 
международном рынке образования по-
нятие «академия» подразумевает преиму-
щественно научно-исследовательское или 
крайне узкоспециализированное учебное 
заведение. Наша миссия – шире, и мы хо-
тим быть понятны и узнаваемы «там». 

- Для чего казахстанскому вузу меж-
дународные горизонты?

- Изначально, создавая Международ-
ную академию бизнеса, мы понимали, 
что на рынке очень мало вузов с между-
народными связями – эта ниша не занята. 
По мере развития академии, роста числа 
международных контактов, нашей узна-
ваемости, получения опыта международ-
ного сотрудничества мы стремились кон-
курировать уже с зарубежными вузами. И 
сегодня для нас крайне важны и значимы 
мировые стандарты, цели, ценности. По-
тому что теперь мы играем на их поле. 

Кроме того, если вуз обретает статус 
университета, он априори должен быть 
международным. Это предполагает меж-
дународный состав студентов, междуна-
родный состав преподавателей, междуна-
родные образовательные программы и т.д.

- Как скажутся эти изменения на со-
держании образовательных программ?

- Almaty Management University не яв-
ляется классическим университетом, мы 
очень широко рассматриваем нашу клю-
чевую компетенцию – менеджмент. Это 
менеджмент в области управления и биз-
несом, и государством, и некоммерческим 
сектором, и приграничными областями. 

Мы планируем отойти от старой струк-
туры вуза – факультетов – и создавать шко-
лы, как это принято на Западе. При этом 
школы будут отвечать не только за бака-
лавриат и магистратуру, но и за PhD, и за 
тренинговые программы для бизнеса, и 
многое другое.

- В МАб уделялось большое внима-
ние дополнительному образованию, 
действовали краткосрочные курсы, об-
учающие программы для бизнесменов 
и предпринимателей. Вы считаете, что 
это перспективное направление?

- Сегодня в казахстанских вузах в ос-
новном готовят бакалавров и магистров, 
но не уделяют внимания идее «пожизнен-
ного» обучения. Мы же, напротив, начи-
нали когда-то с краткосрочных программ. 
И сегодня мы хотим их тоже привнести в 
наши школы. Например, у нас создана 
Школа права. Но, судите сами, каждый 
год меняется законодательная база, воз-
никают новые тренды, создаются новые 
альянсы – это все новые законодательные 
поля! А где действующим юристам прохо-
дить повышение квалификации?

Также в 2013 году мы создали Школу го-
сударственной и общественной политики. 
Мы хотим, чтобы государственные слу-
жащие, когда-то получившие основное, 
профильное образование, прошли и кра-
ткосрочные курсы, которые дадут им но-
вое понимание миссии и цели госслужбы. 
Ведь стандартные образовательные про-
граммы для госструктур больше поясня-
ют, как устроена система госуправления 
в РК, когда все взаимосвязи выстроены 
четко по вертикали, и все установки, при-
казы, постановления спускаются сверху 
вниз. Но у госслужащих должно быть по-
нимание, что они служат обществу, от-
вечают за развитие страны, подъем эко-
номики. А значит, они должны понимать, 
как развивается бизнес, какие у него чая-
ния, какие проблемы, как их преодолеть. 
И это умение увидеть проблему глазами 
бизнеса, взгляд «снизу» образовательные 
программы для госслужащих практиче-
ски не развивают.

С другой стороны, мы считаем необхо-
димым развивать в управленцах от биз-
неса взгляд на экономику с позиций госу-
дарственного служащего. В нашей стране 
это очень важно, поскольку за последние 
годы, особенно в кризисный период, зна-
чительная часть экономики перешла под 
патронаж государства. Сейчас наметилась 
обратная тенденция, но когда она еще воз-
обладает?

Еще один аспект – ориентация бизнеса 
на общество. Ведь до сих пор бизнес в сво-
ей работе не учитывал интересы социума. 
Но у нас зеленая экономика, и если вы, к 
примеру, что-то строите, то вы должны 
учитывать интересы местного населения. 
Если их проигнорировать, то в будущем 
это может негативно повлиять на устойчи-
вость вашего бизнеса. Пока идет экономи-
ческий подъем, очень легко забыть про со-
циальное окружение в погоне за доходом. 
Но как только начинается экономический 
спад, голос общества становится гораздо 
громче.

- Возникает вопрос: если так нужда-
ются в дополнительном образовании 
чиновники, бизнесмены, предпринима-
тели, то как и где проходит повышение 
квалификации преподавателей вузов? 
Как обстоят дела в этом плане?

- Кое-что в этом направлении делает-
ся, но общая картина оставляет желать 
лучшего. Сегодня нет системных усилий 
Министерства образования и науки РК 
или университетов. Кроме того, я не могу 
сказать, что наши вузы обеспечены бюд-
жетами, связями и пониманием, куда от-
правлять свои кадры и зачем.

На государственном уровне можно от-
метить программу «Болашак», в рамках 
которой 2 года назад была внедрена на-
учная стажировка для преподавателей 
университетов. В прошлом году в рамках 
данной программы 29 преподавателей и 
сотрудников ALMA University повысили 
свою квалификацию за рубежом.

У нас в университете создан Институт 
развития образования, мы предлагаем 
обучающие курсы для менеджеров от-
ечественных университетов и вывозим 
их в Сингапур, Гонконг, Израиль. Спрос 
на этот образовательный продукт есть, 
но экономика в секторе образования не 
управляется только спросом. 

- Дело в ограниченном финансирова-
нии?

- Не только. У нас две трети студентов 
учатся в государственных вузах, в кото-
рых, прежде чем отправить сотрудника 
на повышение квалификации за рубеж, 
необходимо получить разрешение мини-
стерства. А это не так-то просто. Кроме 
того, уровень финансовой обеспеченно-
сти в отечественных вузах не дает возмож-
ности сотрудникам проходить обучение 
свободно и по мере необходимости. С од-
ной стороны, на это влияют приоритеты 
руководителей вуза. С другой – низкий 
уровень финансовой защищенности уни-
верситетов.

- А если обратиться к зарубежному 
опыту? Как там решают подобную про-
блему?

- Нужно понимать, что средства, кото-
рые получают западные университеты, 
не только больше в абсолютном выраже-
нии, но и приходят от гораздо большего 
числа источников финансирования. У нас 
частный вуз получает средства только от 
оплаты за обучение со стороны студентов. 
На Западе вузы получают еще и гранты на 
исследования, доход от собственной пред-
принимательской деятельности и управ-
ляют эндаумент-фондами, сформирован-
ными спонсорами – выпускниками вуза.

Понятно, что имея 4 источника фи-
нансирования, вы можете себе позволить 
работать над качеством образования, над 
развитием программ образования, над 
повышением квалификации преподава-
телей, качества исследований. И таким 
образом, качество образования растет на 
глобальном уровне.

Возьмем для примера Францию. Там 
есть ученический налог, то есть 7% от фон-
да заработной платы каждое предприятие 
обязано тратить на подготовку и повыше-
ние квалификации кадров. Если этого не 
происходит, средства со счета изымаются. 

Сейчас у нас предусмотрен подобный 
налог в размере 1% для недропользовате-
лей. Это хорошая часть рынка, но она не-
большая. С другой стороны, добывающие 
компании предпочитают отправлять сво-
их сотрудников в Европу, где можно потра-
тить на обучение $15 тыс. за один месяц, 
в то время как эти же деньги можно было 
более эффективно использовать в Казах-
стане. Что я имею в виду? Нужно пони-
мать, что развитие потенциала вузов – это 
не только проблема вуза или государства. 
Это и задача бизнеса, который также заин-
тересован в том, чтобы получать хорошие 
кадры. Но бизнес смотрит на эту пробле-
му как потребитель и живет сегодняшним 
днем. Никто не хочет вложиться в универ-
ситет, чтобы получить отдачу через 5 лет. 
Этому мешает идеология временщиков. 
От нее надо избавляться. 

- Кстати, у нас действительно нет 
практики участия бизнеса в жизни ву-
зов, при том, что жалобы на низкий уро-
вень выпускаемых специалистов слыш-
ны повсеместно. 

- Здесь стоит рассмотреть несколько 
аспектов. 

Первый состоит в том, чтобы разви-
вать ответственность студентов. Напри-
мер, первые два года обучения в нашем 
вузе – это, прежде всего, расширение 
кругозора, повышение ответственности 
и инициативы, развитие через различ-
ные клубы, вовлеченность в обществен-
ные дела. А 3-4 курсы – это уже специ-
ализация, обучение профессии. То есть 
в первые годы мы формируем личность, 
а дальше формируем специалиста. Я счи-
таю, что специалист без личности – не 
специалист. 

Второй аспект – ответственность биз-
неса и недофинансированность вузов. Мы 
должны соизмерять то, что мы деклари-
руем, и то, что делаем. С одной стороны, 
правительство говорит: «Мы должны во-
йти в число 500 – 300 лучших универси-
тетов мира». А с другой – Европа, которая 
направляет на образование до 7% от ВВП, 
и мы, направляющие на те же цели всего 
3,5%. Этого было бы достаточно, если бы 
мы были в самом верху рейтингов. Но нам 
нужно догонять мир. 

И дело не только в недофинансирова-
нии со стороны государства. На Западе до 
30% всего объема финансирования обра-
зования выделяет бизнес. У нас компании 
привыкли жаловаться на то, что вузы вы-
дают им плохих специалистов. Если вы 
– молодая компания, наверное, у вас есть 
на это право. Если вы жалуетесь уже боль-
ше 5 лет, у меня появляется вопрос: а что 
вы лично сделали, чтобы изменить ситуа-
цию?

У вас есть проблемы, вам нужны спе-
циалисты – приходите в университеты и 
предлагайте работать вместе, помогайте 
в плане преподавания, в оснащении ла-
бораторий и т.д. Этого нет, и это говорит 
о недопонимании вопроса со стороны биз-
неса. А ведь если бизнес приходит в вузы, 
начинает их финансировать, то у него по-
является право вмешиваться в процесс 
обучения, контролировать качество обра-
зования и, соответственно, возможность 
получить нужные кадры.

- Какие еще факторы могут повлиять 
на развитие образования в Казахстане?

- Мы очень надеемся на новый Закон 
«Об образовании», который вступит в 
силу в следующем году. Он предполагает 
некоторую автономию вузов. Ведь очень 
сложно конкурировать с международны-
ми вузами, когда у нас предусмотрены 
госстандарты, которые не нужны эконо-
мике. У нас до сих пор есть балласт, в виде 
некоторых ненужных, устаревших пред-
метов. То есть, образно выражаясь, нас с 
гирями в виде стандартов образования 
заставляют бежать стометровку с зару-
бежными университетами, у которых нет 
таких гирь, а есть инновационные крос-
совки.

Чтобы казахстанским университетам 
войти в десятку лучших университетов 
мира, необходимо принять программу 
развития вузов по опыту других стран. 
Давайте выберем 10 высших учебных за-
ведений и сориентируем их на развитие 
до мирового уровня. Но тогда финансиро-
вать их нужно в 10 раз больше. И не соз-

давать неизменный список из 10 вузов, а 
придержать 5 в резерве, чтобы через год 
провести оценку выполнения планов и 
заменить отстающих на вузы со «скамей-
ки запасных». Это тоже будет отличным 
стимулом.

- Вы рассказали, что нужно вузам со 
стороны государства и бизнеса, а что 
университеты Казахстана могут пред-
ложить со своей стороны для развития 
экономики страны?

- В первую очередь, мы должны разви-
вать гражданское общество и взаимодей-
ствовать с министерствами образования, 
национальной экономики и другими. Что-
бы, создавая некие долгосрочные государ-
ственные приоритеты, они не забывали об 
основе. Ведь мы работаем со студентами, с 
бизнесом и хорошо видим, что происходит 
в экономике, можем проводить исследова-
ния. И мы можем транслировать слабые 
сигналы общества и бизнес-сообщества 
на понятном государственным служащим 
языке. Ведь зачастую население и государ-
ство друг друга не слышат, и мы, как вузы, 
в этом смысле можем выступать модерато-
рами процесса.

Можно рассмотреть вопрос на при-
мере Программы форсированного ин-
дустриально-инновационного развития 
экономики, которая объявлена одной из 
главных программ страны. И она действи-
тельно нужна. Но насколько эффективнее 
она была бы, если бы ее авторы обрати-
лись к нам – тем, кто изучает и обобщает 
опыт инновационной экономики, полити-
ки, менеджмента. 

В Казахстане принята следующая мо-
дель – инновационную экономику созда-
ют правительство и бизнес. Но на клас-
сических примерах из истории успешных 
в этом плане стран видно, что инноваци-
онную экономику делают правительство, 
бизнес и вузы. Если взаимодействия с уни-
верситетами в этой цепочке нет, то устой-
чивой инновационной экономики не по-
лучается. Яркий тому пример – программа 
ФИИР, в адрес которой звучит много 
критики по поводу сомнительной резуль-
тативности. Но ведь никто не проводил 
анализ программы – ни до, ни после. А 
ведь в плохой ее реализации скрываются 
крупные структурные проблемы. Никто 
не обратился к ученым, школам бизнеса, 
западным специалистам.

- И в чем, на ваш взгляд, кроется про-
блема?

- Проблема в том, что сами производ-
ства почему-то не требуют знаний. Мы 
покупаем технологию, и вроде бы все 
готово, и знаний не надо. Но через два 
года эта технология устаревает, и мы по-
купаем новую – втридорога. И здесь очень 
важна роль инновационного менеджмен-
та. То есть изначально в рамках деятель-
ности Фонда развития предпринима-
тельства «Даму» была создана программа 
«Бизнес-советник», по которой инжене-
ры отправлялись на обучение за рубеж. 
Эти специалисты, пройдя обучение, 
возвращались с новым видением, с дру-
гим пониманием проблемы, с развитой 
системой ценностей. Однако здесь они 
сталкивались с непониманием со сторо-
ны руководства, с нежеланием что-либо 
менять и просто увольнялись. Поэтому 
начинать обучение нужно с руководства. 
Нам необходимы менеджеры, которые 
понимают: чтобы внедрять инновации, 
надо менять структуру управления, на-
ходить общий язык с инженерами, разви-
вать креативность. Ведь это мотор инно-
вационной экономики. Инновационная 
экономика не та, где используются новые 
технологии. Это экономика, при которой 
инновационные технологии создаются 
на предприятии, теми, кто работает здесь 
постоянно. Она развивается медленно, 
ее трудно разогнать, но когда инноваци-
онная экономика набрала ход – ее уже не 
остановить. Она сама все изобретет. 

Объективности ради могу сказать, что 
мы регулярно выступали с инициативой 
программы обучения инновационных ме-
неджеров и нас, наконец, услышали. Мы 
ожидаем, что в следующем году будет при-
нята государственная программа по под-
готовке инновационных менеджеров. И 
это даст свои результаты обязательно.

- что ж, будем надеяться, что связка 
«правительство – бизнес – университе-
ты» у нас все же заработает! Спасибо за 
интервью!

Образовательная гонка  
с гирями на ногах

Адина байкинова

Успех и узнаваемость компании сегод-
ня напрямую зависят от качественно 
сделанного бренда, который стано-

вится некой движущей силой успеха. Если 
раньше бренд мог возникнуть спонтанно, 
в самом начале становления компании, то 
сейчас создание бренда является осознан-
ным и целенаправленным действием. По 
данным маркетинговой компании Millward 
Brown, на бренд приходится около 30% от 
стоимости самой компании. Чем более из-
вестный и узнаваемый бренд, тем может 
быть дороже стоимость самой компании. 

К примеру, консалтинговое агентство 
Interbrand, специализирующееся на оцен-
ке брендов, отмечает, что самая дорогая 
цена за бренд в 2013 году принадлежит 
компании Apple, которая оценивается 
в $98,3 млрд с приростом в 28% по отно-
шению к предыдущему году. Затем идут 
такие гиганты, как Google и Coca-Cola, 
оценивающиеся в $93,2 млрд и $79,2 млрд 
соответственно.

Стоит отметить, что цена за бренд – 
весьма условное значение, которое не 
всегда можно рассчитать точно. Она 
прежде всего зависит от привлеченных 
средств, которые возникают посредством 
самого бренда, а также от качественного 
спроса на товар или услугу, предлагаемую 
компанией-владельцем.

«Свойство бренда мощно воздейство-
вать на сознание человека делает его, пожа-
луй, самым эффективным катализатором 
продаж. Есть одно, на мой взгляд, очень ем-
кое выражение по поводу бренда Coca-Cola: 
«Что есть Coca-Cola? Это вода, сахар и мно-
го рекламы». Эта фраза совершенно точно 
определяет то, как бренд может повлиять 
на цену товара», – говорит учредитель ком-
пании Hein&Partner Андреас хайн. 

Не только деньги, но и время
Создание полноценного бренда, способ-
ного повысить узнаваемость компании, 
занимает не один год. По сути, бренд раз-
вивается вместе с самой компанией. На 
создание полноценного раскрученного 
бренда в среднем может уйти от года до 5 
лет. Что касается казахстанского рынка, то 
лишь в некоторых компаниях можно про-
следить тенденцию развития и продвиже-
ния бренда.

«На рынке можно говорить о двух ос-
новных бизнес-целях – это сохранить 
и увеличить. На высококонкурентных 
рынках, например, прохладительных на-
питков, особое значение приобретает пер-
вая. Причиной этому является экспансия 

производителей и брендов из смежных 
категорий, когда на запрос потребителя 
«утолить жажду» приходит масса пред-
ложений – выпить воды, съесть мороже-
ное или леденец и т.д. Здесь выбор по-
требителя будет сделан в пользу того, кто 
максимально убедительно поработает с 
потребителем. Или другой пример. На 
продвижение мировых кондитерских 
брендов в РК тратится в среднем около 
$2 млн на каждый (например, Snickers, 
Raffaello). Это много. Но это гораздо мень-
ше, нежели прекратить на некоторое вре-
мя коммуникации, потерять определен-
ную долю рынка, а затем вкладывать в 
отвоевание потерянных позиций. Поэто-
му в некоторых категориях вопрос иногда 
стоит так: делаешь и живешь или останав-
ливаешься и умираешь», – говорит дирек-
тор маркетингового агентства GOOD! На-
талья Трегубова.

Повсеместная популяризация брен-
да позволяет компании привлечь в свою 
нишу потребителей, при этом создавая 
подходящую платформу для будущего 
производства и продвижения услуг ком-
пании. Чем выше узнаваемость бренда на 
рынке, тем выше может быть цена на то-
вар. хорошо раскрученный бренд подраз-
умевает, что компания может искусствен-
но завышать цену, тем самым оправдывая 
затраты на брендирование. 

«Создать солидный бренд – задача не 
из легких. И удовольствие очень дорогое. 
Стратегическое планирование бренда не 
ограничивается пятью годами. Оно ухо-
дит за горизонт временного континуума. 
Бренд начинает приносить плоды лишь на 
третий – пятый год своего существования. 
А все время до этого проглатывает колос-
сальные средства на маркетинг, рекламу, 
дизайн, связь с потребителями, исправ-

ление ошибок и уничтожение конкурен-
тов. Вожделенный приз в конце туннеля 
– рыночная оценка бренда», – говорит г-н 
хайн.

С чистого листа
Концепция развития бренда не всегда за-
висит от выгодных вложений. Чаще все-
го, известный бренд – это годы упорной 
работы над его развитием, внедрением и 
позиционированием на рынке. Казахстан-
ские компании не спешат вкладываться в 
бренд, делая его более значимым и узнава-
емым, уступая тем самым место на рынке 
иностранным компаниям, которые актив-
но развивают себя и свой бренд на терри-
тории Казахстана. 

По мнению г-на хайна, бренд – это ка-
питализация нематериальных активов 
компании. «Сегодня бренд представля-
ется в виде капитализации нематери-
альных активов. Бренды завоевали все 
сферы деятельности, где необходимо 
субъекту придать свойства личности и 
узнаваемость – характер, эстетику, ожи-
даемые поведенческие алгоритмы. Это 
делается потому, что высокая организа-
ция человека заставляет его думать обра-
зами, абстрагируя в них свои ожидания 
и представления о том, что хорошо и что 
плохо, запоминать это одним образом. 
Например, представить и запомнить три-
листник или три полоски, намного легче, 
чем полную цепочку «бег – спорт – моло-
дость – здоровье – одежда». Если кого-то 
из нас спросят, какой флаг ассоциируется 
со словом «свобода», вряд ли кому-то при-
дет в голову образ Северной Кореи или 
Саудовской Аравии. Скорее другой образ, 
и я готов поспорить, что нам пришло на 
ум одно и то же», – говорит он. 

Примерно 80% успеха бренда приходит-
ся на эффект от рекламы, таким образом, 
затраты на рекламу в будущем должны 
окупится существенной отдачей от брен-
да, так как в последующем бренд может 
существенно повлиять на цену товара или 
услуги, причем как в сторону повышения, 
так и в сторону понижения. Обратный 
процесс также имеет место. Провальный 
бренд может потянуть за собой всю ком-
панию. В таком случае компании часто 
прибегают к помощи ребрендинга, когда 
полностью переделываются логотип, сло-
ган и визуальное оформление.

«Здесь можно наблюдать прямую за-
висимость. Узнаваемость бренда – это 
результат маркетинговых активностей 
компании (реклама, промо, PR) либо дли-
тельной истории бренда на рынке, когда 
потребители уже прикипели, но таких 
компаний немного. Для соблюдения ба-
ланса (оптимальная цена и затраты) ком-
пании должны прежде всего понимать, 
как далеко они могут заходить с ценами 
путем анализа ценовой чувствительно-
сти, а также искать эффективный микс ка-
налов коммуникации и креативную идею, 
которая бы цепляла целевых клиентов», – 
резюмирует Наталья Трегубова.

Тулеген Аскаров

Спустя почти два месяца после вве-
дения Россией запрета на поставки 
продуктов питания с Запада выясня-

ется, что пока казахстанские аграрии не 
использовали этот исторический шанс для 
резкого увеличения производства сель-
скохозяйственной продукции. 

Напомним, что поначалу звучали до-
вольно бодрые обещания некоторых на-
ших чиновников и предпринимателей 
быстро нарастить экспорт в Россию мяса, 
зерна и других продовольственных това-
ров. Через некоторое время известные ру-
ководители крупных аграрных хозяйств 
– Иван Сауэр, Геннадий Зенченко и другие 
– пояснили, что для них важнее казахстан-
ский рынок. К тому же стало понятно, что 
быстрое увеличение производства про-
дуктов питания требует нескольких лет 
труда и солидных инвестиций для нара-
щивания поголовья скота, птицы и надоев 
молока. 

В стоимостном выражении динами-
ка сельского хозяйства выглядит вполне 
благополучно. За январь-август в срав-
нении с тем же периодом прошлого года, 
согласно данным Комитета по статистике 
министерства национальной экономики, 
валовой выпуск продукции этой отрасли 
увеличился на 2,5% – до 960,5 млрд тенге, 
при этом на растениеводство приходилось 
216,2 млрд тенге, животноводство – 742,3 
млрд тенге. Среди регионов основной 
вклад пришелся на долю Алматинской 
(178,7 млрд тенге), Южно-Казахстанской 
(135,9 млрд тенге) и Восточно-Казахстан-
ской областей (123,7 млрд тенге).

Если же перейти от стоимостных пока-
зателей к натуральным, то в первую оче-
редь, естественно, есть смысл обратиться 
к данным статистиков о поголовье крупно-
го рогатого скота, свиней и птицы. Как вы-
ясняется, за август поголовье крупного ро-

гатого скота в нашей стране снизилось на 
2,1% – до 6 млн 663,6 тыс. голов к 1 сентя-
бря. Если сравнивать с данными на начало 
прошлогодней осени, то сложился при-
рост на 3,4%. лидировали же по числен-
ности поголовья КРС Алматинская (1 млн 
51,3 тыс.), Восточно-Казахстанская (952,3 
тыс.) и Южно-Казахстанская (862,7 тыс.) 
области. На их долю приходилось 43% от 
всего поголовья крупного рогатого скота. 
Примечательно, что сокращение этого по-
головья произошло в августе практически 
во всех регионах страны. 

Сократилась в августе и численность 
свиней в Казахстане – на 2,2% – до 1 млн 
52,7 тыс. голов по состоянию на 1 сентя-
бря. А к той же дате прошлого года сни-
жение оказалось более значительным 
– 13,2%. Основное поголовье этих живот-
ных сконцентрировано в Костанайской 
(230,8 тыс.) и Северо-Казахстанской (207,5 
тыс.) областях, то есть в приграничных с 
Россией регионах. 

В минусе оказались наши аграрии и 
по поголовью птицы. В августе ее чис-
ленность уменьшилась на 2,7% – до 36 
млн 497,5 тыс. голов, а в годовом вы-
ражении – на 0,6%. Главным же птице-
водческим регионом страны является 
Алматинская область с поголовьем в 8 
млн 709,0 тыс., а также Костанайская (4 
млн 537,1 тыс.), Северо-Казахстанская 
(4 млн 538,5 тыс.), Восточно-Казахстан-
ская (4 млн 15,3 тыс.), Акмолинская (4 
млн 980,9 тыс.) и Карагандинская (3 млн 
529,8 тыс.) области. Как видно, в при-
граничных с Россией регионах нашей 
страны находится более трети поголо-
вья птицы. 

Забой же всех видов скота и птицы 
в живой массе за август по сравнению с 
июлем вырос весьма значительно – на 
12,8% – до 117,7 тыс. тонн, что дает осно-
вание предположить о возможном влия-
нии увеличившегося спроса со стороны 

России. Правда, из четырех регионов, 
лидирующих по этому показателю, при-
граничными с ней являются два – Севе-
ро-Казахстанская и Восточно-Казахстан-
ская области, где забой составил 10,7 тыс. 
тонн и 17,9 тыс. тонн соответственно. В 
эту же группу вошли в августе Алматин-
ская (19,1 тыс. тонн) и Южно-Казахстан-
ская (14,1 тыс. тонн) области. А в целом 
за январь-август в Казахстане было за-
бито скота и птицы в живой массе либо 

реализовано на убой 936,9 тыс. тонн про-
тив 942,8 тыс. тонн за тот же период про-
шлого года. 

По молоку россияне вряд ли могут все-
рьез рассчитывать на поставки из Казах-
стана, так как в августе его надои упали 
у нас по сравнению с июлем на 12,9% – до 
506,6 тыс. тонн. По сравнению же с послед-
ним месяцем лета прошлого года сложил-
ся прирост на 1,6%, а за январь-август – на 
2,1% – до 3 млн 573,7 тыс. тонн.

Дорогое имя
Бренд компании как отдельная составляющая

На Казахстан россиянам 
рассчитывать не стоит
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СФЕРА уСлуГ 
лИДИРуЕТ

В структуре валового внутреннего продук-
та Казахстана по итогам первого полугодия 
доля производства товаров составила 39,0%, 
услуг – 54,1%. Об этом сообщил Комитет по 
статистике министерства национальной эко-
номики. При общем объеме ВВП за этот пери-
од в 15 трлн. 717,9 млрд тенге (номинальное 
значение) валовая добавленная стоимость 
(ВДС) в производстве товаров составила 6 
трлн. 142,0 млрд тенге, в том числе в сельском, 
лесном и рыбном хозяйстве – 360,8 млрд тен-
ге (2,2% от ВВП), промышленности – 4 трлн. 
964,8 млрд тенге (31,6%), строительстве – 
816,4 млрд тенге (5,2%). При этом физический 
объем производства товаров к аналогичному 
периоду прошлого года увеличился на 0,1%, в 
сельском, лесном и рыбном хозяйстве – 3,2%, 
строительстве – 4,2%, тогда как в промышлен-
ности произошло снижение на 0,8%. В произ-
водстве услуг ВДС составила 8 трлн 487,6 млрд 
тенге при увеличении физического объема 
за первое полугодие на 5,4%. Общий объем 
ВДС в производстве товаров и услуг сложил-
ся на уровне в 14 трлн 629,6 млрд тенге или 
93,1% от ВВП, налоги на продукты составили 
1 трлн. 88,3 млрд тенге или 6,9%. Физический 
объем ВВП за 1 полугодие 2014 года вырос на 
3,9%. По итогам 8-ми месяцев текущего года 
статистики сообщили, что краткосрочный 
экономический индикатор составил 102,8%. 
Этот оперативный показатель базируется на 
изменении индексов выпуска по базовым от-
раслям – сельскому хозяйству, промышлен-
ности, строительству, торговле, транспорту и 
связи, на которые приходится 67-68% от ВВП 
страны. (kapital.kz)

ЭТНОЭКСПЕДИЦИя 

Президент Казахстана Нурсултан Назар-
баев принял участие в старте автомобильной 
этнографической экспедиции «Моя страна. От 
Каспия до Алтая» в ходе рабочей поездки в Ман-
гистаускую область, сообщает пресс-служба 
Акорды. «Экспедиция «Моя страна. От Каспия 
до Алтая» направлена на объединение казах-
станской молодежи общей идеей о красотах и 
самобытности нашей страны. В ее состав вхо-
дят 20 человек, среди которых этнограф, бло-
гер, журналисты, фотографы. В течение почти 
двух месяцев пять автомобилей казахстанской 
сборки проедут по всей республике. По завер-
шении экспедиции ее участники подготовят 
фильм и выпустят фотокнигу», – поясняется в 
сообщении. Глава государства на набережной 
города Актау встретился с участниками экспе-
диции, которые рассказали о целях проекта и 
своем стремлении внести вклад в культурный 
обмен между регионами. Назарбаев пожелал 
им удачи, отметив значимость подобных ини-
циатив для укрепления патриотизма и раз-
вития туристического потенциала страны. На 
встрече также присутствовали представители 
молодежи региона, в числе которых выпуск-
ники стипендии «Болашак» Мангистауской 
области, слушатели «Назарбаев Университет», 
участники государственной программы «С ди-
пломом в село», лидеры молодежных объедине-
ний, представители этнокультурных центров, 
победители международных спортивных со-
ревнований, молодые деятели культуры и на-
уки. В ходе беседы представители молодежи 
региона поделились своими достижениями, 
поблагодарили за оказываемую государством 
поддержку в развитии молодежных инициа-
тив. (ИА «Новости-Казахстан»)

СъЕЗД 
МЕжДуНАРОДНОГО 
ПЕН-КлубА  
В бИшКЕКЕ 

В рамках проходящего в Бишкеке 80-го 
Съезда Международного ПЕН-клуба в Кыргыз-
ско-Турецком университете им. Манаса прош-
ли мероприятия, посвященные творчеству вы-
дающегося писателя советской и кыргызской 
литературы Чингиза Айтматова. В качестве 
почетных гостей в работе форума приняли 
участие видный общественно-политический 
деятель и Всемирно известный классик казах-
ской поэзии Олжас Сулейменов, руководитель 
Международного ПЕН-клуба Джон Ралстон, 
экс-президент Кыргызстана Роза Отунбаева, а 
также другие представители творческой элиты 
мировой литературы. Мероприятие началось с 
показа художественно-тематической компози-
ции, в которой в аллегорической форме были 
продемонстрированы наиболее яркие, собира-
тельные образы и сюжеты литературного твор-
чества Чингиза Айтматова. С приветственным 
словом к гостям обратился один из организа-
торов – заведующий отделением восточных 
языков КТУ им. Манаса Осмонакул Ибраимов. 
В выступлениях участников звучали теплые 
слова о творчестве Ч.Айтматова, призывы о 
необходимости развивать и укреплять ин-
тернациональную дружбу и международное 
сотрудничество, посредством расширения 
гуманитарных связей и культурно-лингви-
стического обмена. Казахстанской делегацией 
организаторам и участникам Конгресса было 
презентовано 250 экземпляров специально 
подготовленных буклетов казахского писате-
ля Бахытжана  Канапьянова – «Иссык-Куль – 
небесное око Земли». («Казинформ»)

РК ЕжЕГОДНО 
уВЕлИчИВАЕТ 
ЭКСПОРТ ЗЕРНА  
В КИТАй 

Об этом сообщает агентство «Синьхуа» со 
ссылкой на председателя Комитета государ-
ственной инспекции в агропромышленном 
комплексе Министерства сельского хозяйства 
РК Сакташа хасенова. «У нас есть хорошая под-
вижка в этом плане – экспорт хлеба в страны 
Юго-Восточной Азии и Китай. Мы долго к это-
му шли, но сейчас вопрос практически решен, 
и уже 3-4 года у нас идет ежегодное увеличение 
экспорта хлеба в Китайскую Народную Респу-
блику. Кроме этого, в перспективе рассматри-
вается выход транзитом через Китай на страны 
Юго-Восточной Азии, в том числе Южную Ко-
рею», – сказал С. хасенов. (Kazakhstan Today) 

НОвОСтИ НеДеЛИ

КАЗАхСтАН

// акцент

Наталья Андреева

Сетевой бизнес прочно занимает свое 
место на мировой торговой пло-
щадке и является сферой, в которой 

задействованы огромные финансовые и 
человеческие ресурсы. Благодаря своей 
мобильности, простоте потребления, гиб-
кости и скорости он становится актуаль-
ным способом товарно-денежных отноше-
ний.

Для поддержки людей, занятых в сфере 
сетевого бизнеса, была создана «Ассоциа-
ция деятелей сетевых продаж и маркетин-
га». «К сожалению, из-за правовой негра-
мотности и авантюризма определенной 
части предпринимателей легитимность 
сетевого маркетинга подвергается недо-
верию со стороны общественности. Дея-
тели сетевого маркетинга в полной мере 
ощущают эти последствия на себе. Присо-

единение к ассоциации означает: честное 
ведение бизнеса, исполнение норм законо-
дательства РК, достоверное изложение ин-
формации и поднятие престижа данного 
вида деятельности», – говорит Кайрат До-
сманбетов, вице-президент ассоциации.

Зачастую многие люди занимаются се-
тевым маркетингом сидя дома, не могут 
точно описать свою профессию. Вступле-
ние в ассоциацию, оплата налогов и следо-
вание нормам законодательства выведет 
таких людей из тени и даст определенный 
социальный статус.

По словам Марата Тлеубердина, нало-
гового советника президента РК, настал 
тот период, когда нужен такой контроли-
рующий орган, который бы поставил все 
на свое место в части доверия населения. 
«любое юридическое лицо, когда начина-
ет работу, сталкивается с рядом проблем, 
первая – финансирование его вида дея-

тельности, вторая – фонд оплаты труда и 
оплаты налогов. Объявленный мораторий 
до конца года позволяет любому предпри-
нимателю и бизнесмену работать, не боясь 
проверок, но тем не менее этот морато-
рий обязывает к серьезному отношению 
в части уплаты налогов. Сегодня налого-
плательщики стали грамотными и ответ-
ственными, и я могу пожелать, чтобы эта 
ассоциация всегда придерживалась одного 
постулата: платить налоги выгоднее, чем 
не платить», – отмечает г-н Тлеубердин.

Попытки создать подобную ассоциа-
цию уже предпринимались. Нынешние 
руководители ассоциации учли ошибки 
своих коллег. Их задача – сделать органи-
зацию действительно работающей, соз-
дать определенные рамки, в которых че-
ловек будет чувствовать себя комфортно, 
зная, что его работа – честная и не имею-
щая сходства с финансовой пирамидой.

«У нас есть существенное различие с 
финансовой пирамидой. Когда мы гово-
рим о пирамиде, это в первую очередь 
привлечение финансовых средств без 
чего-то взамен, в нашей деятельности 
этот момент будет исключен. Человек, 
внося определенный денежный ресурс, 
получает взамен что-то, что может реали-
зовать дальше людям, которым это нуж-
но. Это принципиальные различия с фи-
нансовой пирамидой», – добавил Кайрат 
Досманбетов.

После присоединения к ассоциации 
бизнес всех участников подвергнут мони-
торингу для присвоения знака отличия 
– звезды. Совершенствование процесса 
сетевых продаж будет соответствовать 
определенным стандартам. В ассоциации 
планируют донести свое видение ситуа-
ции не только до общественности, но и до 
власти. Сейчас совместно с маслихатом и 
акиматом готовятся мониторинг-выезды 
в организации, чтобы проверить качество 
их услуг и в случае соответствия присво-
ить им звезды.

К примеру, сейчас в ассоциацию по-
ступило обращение от ТОО «Bernhard H. 
MayerDepuis 1871» о том, что в нашей стра-
не функционирует некая лжекомпания 
LNS, которая неофициально в точности 
копирует часы компании, вбивая свою 
маркировку LNS, и ведет продажи через 
сетевой бизнес. «Этим компания LNS на-
рушает законы об авторском праве. Нас 
попросили решить эту проблему и, если 
есть на законодательном уровне рычаги 
воздействия, повлиять на ситуацию», – го-
ворит Кайрат Досманбетов.

Олег Мирных, председатель палаты 
оценщиков Алматинской области, счита-
ет идею создания такой ассоциации пра-
вильной. «Давно уже пора было выводить 
из тени интернет-магазины и сферу услуг 
в области сетевого маркетинга, кто-то 
должен объединять эти организации и 
представителей, кто-то должен обеспечи-
вать и гарантировать легальность и каче-
ство предлагаемых услуг и товаров. Рынок 
сетевых продаж имел и имеет большие 
перспективы развития во всем мире, в том 
числе в Казахстане. Он должен развивать-
ся в цивилизованном русле, и я считаю, 
для этого и создана данная организация», 
– говорит он.

Отметим, что на данное время в ассо-
циации уже около 30 участников. Всту-
пить в нее можно на добровольной осно-
ве, первоначальный взнос составляет 2 
тыс. тенге.

Адина байкинова

Казахстанский рынок труда пере-
живает перемены. Повышающийся 
из года в год уровень конкуренции 

среди компаний заставляет работодате-
лей ужесточать требования к своим буду-
щим сотрудникам, с которыми не каждый 
кандидат готов справиться. Становится 
все больше компаний, нанимающих ино-
странных сотрудников на топовые и руко-
водящие позиции, с другой стороны, повы-
шается пороговый уровень для местных 
сотрудников.

Казахстан ежегодно привлекает боль-
шое количество иностранных специ-
алистов из России, Украины, а также 
сотрудников из стран Запада и США. Зако-
нодательно доля экспатов на руководящих 
или топовых позициях не должна превы-
шать 30% от всех сотрудников компании, 
на средних специалистов и рабочих при-
ходится лишь 10%.

Преобладающее число экспатов рабо-
тают в Западно-Казахстанской области, 
которая привлекательна своим нефтегазо-
вым сектором. К тому же именно эта ниша 
предлагает наиболее выгодные условия не 
только для самих кандидатов, но и для их 
семей, которые приезжают вместе с ними.

По словам директора филиала Antal 
Kazakhstan Анны Ковинской, казахстан-
ский рынок труда привлекателен для экс-
патов в качестве развивающейся ниши. 
«В первую очередь иностранных специ-
алистов привлекает то, что казахстанский 
рынок динамично растет и развивается. 
В Казахстане они получают возможность 
применить знания и опыт, полученные 
ранее. Кроме того, для большинства ино-
странных специалистов переезд сопрово-
ждается карьерным ростом, увеличением 
дохода и расширением круга ответствен-
ности. Нельзя также забывать и о привле-
кательном компенсационном пакете, ко-
торый предлагают многие работодатели», 
– говорит она. 

Преимущественно иностранных со-
трудников приглашают на позиции топ-
менеджеров в крупные компании, так как 
благодаря этому, уверена г-жа Ковинская, 
компании надеются выйти на новый уро-
вень развития и выжить в условиях конку-
рентной борьбы. 
 
География экспатов
Сегодня наиболее активное движение пер-
сонала на казахстанском рынке труда де-
монстрируют сотрудники из Украины. Во 
многом это объясняется общественно-по-
литической ситуацией в этой стране. Рос-
сийские граждане вторые по количеству 
кандидатов, много россиян работают в 
сфере машиностроения, сельского хозяй-
ства и в компаниях финансового сектора. 
В нефтегазовом секторе, где процент экс-
патов максимален, работают сотрудники 
из США, Германии, Италии, Франции. На 
инженерных позициях преимуществен-
но присутствуют кандидаты из Румынии, 
Украины и Словакии. 

Стоит отметить, что казахстанский ры-
нок привлекателен как для российских, 
так и для западных кандидатов только 
лишь в краткосрочной перспективе, очень 
малый процент рассчитывает остаться и 
продолжать работать внутри страны по 
истечении срока контракта.

Международные компании, решающие 
открыть филиал на территории Казахста-
на, предпочитают видеть на руководящих 

постах «своих» сотрудников, то есть граж-
дан той страны, к которой принадлежит 
сама компания. Таким образом, местора-
сположение головного офиса влияет на ге-
ографию привлеченных экспатов. «В 2014 
году квота на привлечение иностранных 
сотрудников составила 0,7% к численности 
экономически активного населения респу-
блики – это порядка 32 тыс. специалистов. 
Ежегодно министерство труда сокращает 
квоту, это делается для того, чтобы клю-
чевые позиции в иностранных компаниях 
со временем занимали местные специали-
сты. Основную часть иностранных специа-
листов, которые проходят через нашу ком-
панию, составляют граждане европейских 
стран и США. А по статистике, в Казахста-
не больше всего граждан Турции и Китая», 
– уточняет руководитель алматинского 
офиса компании Work Permits Kazakhstan 
Данияр Ибрагимов.

После того, как компания уже обосну-
ется на казахстанском рынке, иностран-
ных сотрудников меняют на местных. 
Отметим, что в начале в иностранной ком-
пании может присутствовать от 25-30% 
экспатов и уже потом, когда компания до-
статочно обоснуется на рынке, иностран-
ного сотрудника меняют на обученного 
местного. Но так как ситуация с професси-
ональными кадрами в Казахстане остает-
ся сложной, компании если и меняют сво-
их сотрудников, то весьма неохотно.

«Международные компании предпо-
читают нанимать на руководящие посты 
сотрудников из той страны, где была соз-
дана компания. К примеру, в китайских 
компаниях практически все сотрудники 
являются китайцами – от простого рабо-
чего до генерального директора. То есть 
казахстанские сотрудники никогда не мо-
гут вырасти в китайских компаниях выше 
среднего звена. В основном это прослежи-
вается именно в китайских компаниях, 
так как в самом Китае важна преемствен-
ность. Если говорить о каких-либо других 
компаниях, то часто на топовых позициях 
можно встретить граждан России и стран 
СНГ», – говорит директор компании FMI 
Professionals Алма жандаулетова.

Когда лимит не ограничен
Казахстанские HR и консалтинговые ком-
пании опасаются, что с 2015 года на трудо-
вой рынок РК прибудет еще больше сотруд-
ников из стран ЕЭС, что может негативно 
сказаться на местном трудовом резерве. 
Напомним, что с начала следующего года 
граждане трех государств смогут не только 
работать, но и проживать в любой стране 
союза без каких-либо ограничений. 

Г-жа жандаулетова считает, что Казах-
стан постепенно теряет свои позиции на 
трудовом рынке страны, так как все функ-
циональные назначения и функции HR за-
бирает себе головной офис иностранных 
компаний, из которых и производятся ос-
новные назначения на должности.

«Одна из ключевых тенденций, кото-
рую можно наблюдать, когда руководящие 
посты и позиции среднего звена занимают 
граждане Беларуси, России и Украины. Бо-
лее того, около 20-35% иностранных ком-
паний курируются Москвой, то есть поли-
тику компании диктуют оттуда. Кого-то 
из сотрудников отправляют в Казахстан 
на продвижение, кого-то – потому что есть 
специалисты именно для определенной 
области», – говорит спикер.

На трудовом рынке Европы наблюда-
ется не самая благоприятная ситуация, 

так как все больше и больше людей ста-
новятся безработными вследствие не 
всегда стабильной экономической ситу-
ации. Таким образом, иностранцы гото-
вы ехать работать в Казахстан в поисках 
лучшей жизни, к тому же зарплатные 
предпочтения порой бывают ниже, чем 
у казахстанских коллег на аналогичной 
должности. 

В целом ситуация по заработной плате 
экспатов впечатляет. Так, самые высокие 
показатели заработной платы демонстри-
рует нефтегазовый сектор, где оплата тру-
да экспата может доходить до 2 млн тенге 
в месяц, не считая оплаты проживания и 
медицинского страхования. 

По словам г-на Ибрагимова, высокая 
заработная плата экспатов скорее вы-
нужденная мера, нежели прихоть, так как 
для привлечения высококлассных специ-
алистов необходима соответствующая 
компенсация труда. «Высокая заработная 
плата в первую очередь обусловлена ква-
лификацией иностранных граждан. Ни 
одна компания не будет просто так пере-
плачивать сотрудникам, поэтому в боль-
шей степени это мера вынужденная. На-
пример, есть компании X в Европе, они 
хотят открыть офис в Казахстане, как вы 
думаете, кого они назначат руководите-
лем? Конечно, человека, который знает 
деятельность компании не понаслышке. А 
как привлечь такого специалиста в Казах-
стан? Ответ очевиден: предложить более 
выгодные условия. Медленно, но верно 
ситуация меняется, компании вкладыва-
ют в местных сотрудников, отправляют на 
обучение и назначают на руководящие по-
зиции», – говорит спикер.

По словам г-жи Ковинской, «высокая за-
работная плата обуславливается тем, что 
большинство иностранных специалистов, 
которых приглашают на работу в Казах-
стан, обладают уникальным профессио-
нальным опытом и хотят применить свои 
знания в новых условиях. Компании, заин-
тересованные в росте эффективности, го-

товы нанимать иностранных менеджеров 
ради того, чтобы приобщиться к мировым 
практикам ведения бизнеса». 

Смена караула
Стоит отметить, что ситуация на казах-
станском рынке труда не столь плачевна, 
как кажется. Одной из ключевых тенден-
ций сегодня является медленная и посте-
пенная замена иностранных кадров на 
местных. Подобная тенденция наблюдает-
ся на протяжении последних нескольких 
лет, что говорит о том, что в стране уже 
сформировался сектор специалистов вы-
сокого уровня, которые вполне могут за-
менить экспатов, работающих на местном 
рынке. «Если мы говорим о руководящих 
позициях, то пока в Казахстане не хватает 
местных специалистов соответствующей 
квалификации, для того чтобы удовлет-
ворить существующий спрос. В первую 
очередь необходимо повысить уровень 
дополнительного образования. Многим 
местным специалистам, для того чтобы 
претендовать на руководящую должность, 
недостает опыта решения стратегических 
задач и знания английского языка», – счи-
тает г-жа Ковинская.

Казахстанский рынок труда пока весь-
ма молод и компаниям часто недостает 
специализированных трудовых ресурсов. 
Таким образом, компаниям, которые стол-
кнулись с дефицитом профессионалов, не 
остается другого выбора, как привлекать 
специалистов из других стран. «Однознач-
но, Казахстан – достаточно привлекатель-
ная страна для иностранных граждан. 
Темпы развития страны высокие, поли-
тическая ситуация стабильна, на рынке 
много международных корпораций, от-
сутствуют узкопрофильные специалисты 
и, конечно, обеспечиваются хорошие ус-
ловия оплаты. Правительство страны ста-
рается создавать условия для нормальной 
работы инвесторов и, соответственно, за-
рубежных специалистов», – подытожива-
ет г-н Ибрагимов.

Сетевой маркетинг 
взяли под контроль

число экспатов негативно 
сказывается на атмосфере 
местного рынка труда

ЗАКОН ПОЗВОляЕТ 
СОбИРАТь ДЕНьГИ  
С РОДИТЕлЕй

Закон об образовании позволяет собирать 
деньги на ремонт школы с родителей учени-
ков, уверена директор школы №48 Алматы 
Ирина Смирнова. Об этом передает КазТАГ. 
«Я хочу сказать министерству образования: 
«Почему оно свою голову прячет в песок как 
страус, когда говорит, что законом запреще-
но собирать пожертвования? Пусть прочтут 
еще раз закон, где написано, что финансиро-
вание осуществляется как из бюджетных, так 
и внебюджетных источников, спонсорской 
помощи и т.д.», – сказала Ирина Смирнова на 
пресс-конференции в среду. При этом она под-
черкнула, что средств, выделяемых на ремонт 
школ, не хватает. «Ситуация такова, что шко-
лы недофинансируются, они недополучают 
того количества финансов, которое необходи-
мо для нормального функционирования. Мы 
не можем делать ремонт в школе без помощи 
родителей. Нам это говорить стыдно, но по-
другому невозможно. Тех денег, которые вы-
деляются каждый год, не хватает, чтобы про-
вести ремонт», – отметила Ирина Смирнова. 
По ее словам, управление образования Алма-
ты и министерство образования в РК знают о 
нехватке финансирования. «Мы обращаемся 
в вышестоящие инстанции в письменном 
виде, что у нас нехватка финансирования. 
Мы ставим в известность МОН. У нас никто не 
спрашивает, но приходят и проверяют, та же 
прокуратура говорит, что у нас должен быть 
стенд. А кто нам выделил деньги на этот 
стенд? Считается, что мы сами должны решать 
эту проблему. Считается, что мы сами осуще-
ствим ремонт. Я призываю коллег прекратить 
это делать», – пояснила она. При этом она от-
метила, что не боится быть уволенной после 
озвученной критики. «Нет, я не боюсь (что 
меня уволят – КазТАГ). Директор школы по-
лучает на карточку 72 тыс. тенге, а после всех 
вычетов, остается 58 тыс. тенге. Я думаю, что 
я найду себе другую работу, если останусь без 
работы, просто я очень люблю работать с деть-
ми», – сказала она. В свою очередь, секретарь 
алматинского горкома Коммунистической 
народной партии Казахстана Елнур Бейсен-
баев добавил, что зарплата молодого учителя 
составляет 36 тыс. тенге в месяц. «Молодой 
учитель получает 36 тыс., секретарь в школе 
получает 24 тыс. тенге. Техперсонал, который 
убирает 500 кв. м, – 25 тыс., дворник, который 
убирает 1000 и более кв. м, – 20 тыс. на одну 
ставку. Социальный педагог получает 28 тыс. 
тенге, психолог в школе – 36 тыс. Министр об-
разования не знает об этих зарплатах? Знает. 
Но он не реагирует», – сказал он. (kapital.kz)

ПОДДЕРжКА 
ПОжИлых люДЕй 

В Казахстане в текущем году в рамках до-
полнительных мер социальной поддержки 
ветеранов и пожилых лиц предусматриваются 
средства в размере 9,5 млрд тенге. «Как пока-
зал наш мониторинг, в целом, дополнитель-
ные меры социальной поддержки ветеранов, 
пожилых лиц предусматривается около 9,5 
млрд в этом году – это деньги местного бюд-
жета, а также деньги, привлеченные в рамках 
социальной ответственности бизнеса», – ска-
зал на брифинге СЦК директор департамента 
социальной помощи Министерства здраво-
охранения и социального развития РК Арман 
Умирбаев, сообщается на официальном сайте 
премьер-министра РК, передает Kazakhstan 
Today. По его словам, мерами соцподдержки 
планируется охватить 40 тыс. людей пожилого 
возраста. В рамках данных мер запланирова-
ны средства в размере 1,8 млрд тенге на предо-
ставление льготного проезда на общественном 
транспорте для 150 тыс. человек, на оказание 
единовременной материальной помощи для 
179 тыс. граждан предусмотрено порядка 2,4 
млрд тенге. «Также предусмотрены такие меры 
как льготное обеспечение лекарствами, меры 
по ремонту жилья пожилых граждан, обе-
спечение топливом, в особенности, пожилых 
граждан, которые проживают в сельской мест-
ности», – подчеркнул он. По данным Минтруда, 
в Казахстане насчитывается около 1,7 млн лиц 
пожилого возраста. В 2014 году на пенсионные 
и социальные выплаты предусмотрено более 
1,2 трлн тенге. (Kazakhstan Today) 

С 2017 ГОДА В 
КАЗАхСТАНЕ 
ВыРАСТуТ ПЕНСИИ

В Казахстане с 2017 года в рамках разрабо-
танной Концепции модернизации пенсион-
ной системы предусмотрен рост пенсионных 
выплат. Об этом сообщает сайт премьер-ми-
нистра со ссылкой на слова вице-министра 
здравоохранения и социального развития РК 
Светланы жакуповой. «Мы разработали Кон-
цепцию модернизации пенсионной системы, 
которая предусматривает рост пенсионных 
выплат. В первую очередь, это касается лю-
дей, вышедших на пенсию в 90-ые годы. Мы 
изменяем механизм назначения базовой 
пенсии, когда будет учитываться стаж рабо-
ты в советское, постсоветское, плюс с 98 года 
стаж участия в пенсионной накопительной 
системы. В связи с этим мы ожидаем рост 
пенсии. Если сегодня они получают 10 тыс. 
450 тенге, то в последующем они получат уже 
20 тыс.», - сказала Светлана жакупова. Кроме 
того, Минздравсоцразвития рассматривает 
вопрос изменения структуры прожиточного 
минимума. Помимо этого, вице-министр от-
метила, что пенсия ветеранов совместно с по-
собиями составляет 90 тыс. тенге. По данным 
министерства, в Казахстане насчитывается 
около 1,7 млн лиц пожилого возраста. В 2014 
году на пенсионные и социальные выплаты 
предусмотрено более 1,2 трлн тенге. В насто-
ящее время 20 категорий пожилых граждан 
численностью более 1 млн человек получают 
специальное государственное пособие. Мало-
обеспеченным гражданам пожилого возраста 
выплачивается жилищная помощь с целью 
компенсации расходов на услуги жКх. Кро-
ме того, свыше 5 млрд тенге в 2015 году будет 
выделено из республиканского бюджета для 
материальной поддержки и чествования ве-
теранов в честь 70-летия победы в Великой 
отечественной войне. В настоящее время в Ка-
захстане  проживают свыше 5,4 тыс. человек и 
инвалидов войны. (kapital.kz)

НОвОСтИ НеДеЛИ

КАЗАхСтАН

Виктор Сапожников

В последний год европейские рынки 
недвижимости начали показывать 
признаки оздоровления. Испания, 

Италия, Нидерланды и другие страны 
рапортуют о повышении спроса, а, сле-
довательно, и о росте цен на квадратные 
метры. Болгария также ожидала, что при-
соединится к этой позитивной тенденции. 
Однако сегодня на рынке наблюдаются 
столь разнонаправленные тенденции, что 
спрогнозировать, каким будет сектор не-
движимости в ближайшие годы, затрудня-
ются даже эксперты.

Рынок болгарской недвижимости сфор-
мировался в начале 2000-х годов, когда 
курортное жилье этой черноморской стра-
ны стало пользоваться популярностью у 
жителей Туманного Альбиона – англичан 
и ирландцев. Затем случился кризис и 
европейцы стали массово продавать свои 
квадратные метры, что вызвало падение 
рынка. Однако отрасль спасли россияне, 
которые так же массово стали скупать ку-
рортное жилье. Сегодня 300 тыс. граждан 
РФ владеют объектами недвижимости в 
Болгарии, и можно сказать, что рынок в 
основном ориентирован на них.

И вот пришел 2014 год. Кризис на Укра-
ине, санкционная война, падение курса 
рубля, запрет на выезд множества кате-
горий российских чиновников в страны 
Евросоюза и общая нестабильность при-
вели к тому, что спрос со стороны граждан 
РФ упал на 50%. «Нестабильная ситуация 
привела к тому, что поток российских по-
купателей серьезно снизился. Владельцы 
хотели бы продать процентов 30-40 вто-
ричного жилья, но не делают этого из-за 
того, что тогда при нынешних ценах они 
потеряют значительную сумму. Ситуацию 
могли бы исправить банки, начав выда-
вать доступную ипотеку, например, как 
это делается в Турции, но, видимо, этому 
мешают правила Евросоюза», – говорит 
директор агентства недвижимости RTL-
Estate Игорь Березовский.

Также, по словам эксперта, клиенты 
устали от низкого качества строитель-
ства. Дело в том, что долгие годы застрой-
щики ориентировались на курортников, 
которые приезжали на один-два летних 
месяца, поэтому не предъявляли особых 
требований к жилью, а ориентировались 
по большому счету лишь на цену. Такая 

ситуация постепенно вела к общему ухуд-
шению качества строительства. Стены 
толщиной в один кирпич, протекающие 
крыши и водопроводные трубы, низкие 
потолки и неработающие лифты – конеч-
но, не все дома здесь такие, но, если не 
пользоваться услугами проверенного ри-
елтора и адвоката, нарваться на недобро-
совестного застройщика довольно легко. 

Совокупность политики, экономики и 
действий самих участников рынка и при-
вели к оттоку клиентов.

Впрочем, директор риелторского агент-
ства Mercada Group Мартин Младенов на-
деется на улучшение ситуации и считает, 
что в будущем году рынок восстановится. 
«На мой взгляд, падение спроса со стороны 
россиян – это временный тренд. Всю весну 
мы наблюдали увеличение спроса, однако 
затем начались политические разногласия 
между Европой и Россией, и спрос упал. 
Однако мы не видим массового выброса 
на рынок вторичного жилья, как это было 
во время кризиса 2008 года, когда гражда-
не Великобритании бросились продавать 

свои апартаменты, несмотря на падение 
цен. Многие россияне переезжают сюда на 
ПМж, а это значит, что за ними приедут их 
родственники, которые также будут поку-
пать жилье», – отмечает г-н Младенов.

Но не россиянами одними жив рынок 
недвижимости Болгарии. За последний 
год значительно активизировался вну-
тренний спрос. Дело в том, что в прошлом 
году обанкротился один крупный банк, а 
в отношении еще одного была предприня-
та СМС-атака, в точности повторяющая ту, 

что произошла в Казахстане в марте. Это 
толкнуло представителей среднего класса 
вывести деньги с депозитов и подумать об 
инвестициях в недвижимость. Благо, что 
купить небольшую квартиру на побере-
жье можно за 20-30 тыс. евро по цене 500-
700 евро за квадрат. хорошо стало прода-
ваться жилье и в столице страны – Софии. 

Еще один тренд последних двух лет – 
появление на рынке значительного чис-
ла покупателей из Казахстана. При этом 
стоит отметить, что жители республики 
все чаще едут в Болгарию для продолжи-

тельного проживания. Только в 2013 году 
241 гражданин Казахстана получил в этой 
балканской стране разрешение на долго-
срочное или постоянное пребывание. Это 
примерно 70 семей. В 2014 году, скорее 
всего, это число вырастет.

Кроме россиян и казахстанцев, в по-
следнее время в Болгарию с целью долго-
срочного пребывания потянулись и жите-
ли других стран СНГ. «Запросы клиентов 
кардинально меняются. По моему опыту, 
сегодня клиенты стали более избиратель-
ны. Они все меньше покупают исключи-
тельно летние апартаменты в каких-то 
комплексах на берегу моря, а все больше 
хотят иметь жилье для круглогодичного 
проживания. Мы отмечаем уменьшение 
спроса, зато средняя сумма сделки вырос-
ла», – рассказывает учредитель агентства 
недвижимости Mybalkanhome.com Эльдар 
Заеров.

Соответственно меняется и география 
покупок недвижимости. Если раньше в 
ходу были квартиры на таких курортах, 
как «Солнечный берег» или «Золотые пе-
ски», то сейчас клиенты стараются брать 
жилье ближе к крупным городам, где на 
зиму не закрываются магазины и кафе, 
можно вести бизнес, устроиться на работу 
или поступить в университет. лидируют 
в этом плане София (все-таки столица), а 
также черноморские Варна и Бургас. При 
этом последний город пользуется особой 
популярностью именно у жителей СНГ. 

«Мы сконцентрировали свою деятель-
ность на Бургасской области. Дело в том, 
что здесь хорошая экология, мягкий кли-
мат, а город Бургас растет и получает ин-
вестиции на развитие, в том числе и по ли-
нии Евросоюза. Именно сюда сейчас идет 
наибольший поток иностранных клиен-
тов, желающих купить болгарскую недви-
жимость», – продолжает г-н Заеров. 

По мнению экспертов, сегодня доста-
точно сложно спрогнозировать, как будут 
себя вести цены в следующем году. Все бу-
дет зависеть от того, как будут развивать-
ся события как в самой Болгарии, так и на 
международной арене.

«хорошо продаются квартиры в ком-
плексах, где делают ставку на уют, озеле-
нение и высокое качество строительства. 
Зачастую они даже не рекламируются, а 
клиенты их все равно находят через дру-
зей и знакомых», – рассказывает Игорь Бе-
резовский.

По словам Мартина Младенова, цена 
на качественную недвижимость растет 
постоянно как в Болгарии, так и во всем 
мире. «Если дом расположен в хорошем 
районе, на первой линии, а рядом есть хо-
роший пляж, то цена будет расти, потому 
что таких мест, доступных под застройку, 
мало, – резюмирует директор риелторско-
го агентства Mercada Group. – Мировая 
ситуация может улучшиться, может ухуд-
шиться, но Черное море и пляжи никуда 
не денутся, и люди все равно захотят при-
ехать на отдых».

Наталья Андреева

Немецкий архитектор Филипп Мой-
зер, создатель архитектурного 
путеводителя, работает в нашей 

стране уже несколько лет. Он объездил 
многие города Казахстана и встретился 
с авторами каждого заинтересовавшего 
его архитектурного сооружения. «Я ра-
ботаю в Центральной Азии более 12 лет и 
пристально всматриваюсь в архитектуру 
городов, и этот справочник – итог моей ра-
боты», – говорит автор.

По его словам, архитектура Казахстана 
очень разнообразна и интересна, во мно-
гих городах есть и советские постройки, и 
современные здания европейского уров-
ня. Но главным фактором, побудившим 
его к созданию путеводителя, стала меж-
дународная выставка «ЭКСПО-2017». «Осо-
бое внимание всегда приковывают новые 
города, новые столицы, новые простран-
ства, в которых происходят серьезные 
архитектурные изменения, связанные с 
политическими и общественными собы-

тиями. Решение провести выставку «ЭКС-
ПО-2017» в Астане я считаю правильным, 
так как весь мир увидит этот замечатель-
ный город», – говорит Филипп Мойзер, ар-
хитектор, публицист и издатель.

Путеводитель будет первой книгой о 
казахстанской архитектуре на немецком 
языке. Отметим, что он не является гидом 
по Казахстану, основной акцент сделан на 
здания и сооружения в разных городах, 
которые давно заинтересовали автора. 
Книга состоит из 500 страниц и посвяще-
на 14 городам и областным центрам всего 
Казахстана. Стоит путеводитель 48 евро, 
или примерно 12 тыс. тенге, напечатано 
2000 экземпляров.

Большая глава путеводителя посвяще-
на Астане. По словам автора, Астана само-
выражается через современную архитек-
туру и может занять конкурентное место 
среди европейских городов. В столице 
есть много самодостаточных объектов, ко-
торым стоит уделить особое внимание, и 
автор даже подумывает в будущем сделать 
научное исследование по архитектурным 

зданиям и объектам Астаны, так как он 
еще не успел в полной мере исследовать 
этот город.

Есть в книге и большая глава, посвя-
щенная советскому наследию Алматы. В 
ней г-н Мойзер сравнивает старые здания 
до реконструкции и после, причем совет-
ская отделка зданий ему нравилась боль-
ше нынешней. 

Филиппу Мойзеру часто задают вопрос, 
почему немецкий архитектор создал путе-
водитель о Казахстане. По его словам, Ка-
захстан интересен тем, что в нашей стране 
строится много новых знаний, сооруже-
ний, они очень похожи на европейские, но 
различия все же есть. С европейской точ-
ки зрения многонациональность нашего 
государства отражается в архитектуре и 
современных зданиях. Многое, что счита-
ется приемлемым в нашей стране, там не 
ценится, и наоборот. Как заметил автор, 
нашего президента везде изображают на 
фоне новой столицы и новых зданий, в то 
время как в Европе лидеры государств по-
зируют на фоне исторических памятни-

ков. Россия, Индия и Турция также пред-
ставляют свою страну архитектурными 
памятниками, а Казахстан как молодое го-
сударство – современными постройками.

«хочу, чтобы мой путеводитель пока-
зал Казахстан всему миру таким, какой он 
есть. Да и жители вашей страны увидели 
бы свою родину немного по-другому», – го-
ворит Филипп Мойзер.

Как отметил автор справочника, это не 
первая его работа по созданию аналогич-
ных изданий. Такие же архитектурные 
путеводители по Китаю, Африке, Брази-
лии и городам Германии нашли широкое 
применение в мире. Всего на счету автора 
40 путеводителей разных стран, Казах-
стан пока последний в списке. Два года 
назад г-н Мойзер создал архитектурный 
путеводитель Ташкента, в его планах сде-
лать такой же путеводитель по Ашхабаду. 
Сейчас Филипп Мойзер и его команда ра-
ботают над англоязычной версией и ищут 
партнерскую организацию, с помощью 
которой хотят издать русскоязычную и ка-
захскоязычную версии.

Олег Ни

Средний чек покупки одежды в Казах-
стане составляет в среднем от $150 до 
$500 на человека, и он ежегодно рас-

тет. Это является основным показателем 
готовности принимать на казахстанском 
рынке не только товары сегмента масс-
маркет, но и люксовые бренды. Об этом в 
ходе бизнес-программы международной 
выставки моды Central Asia Fashion Autumn 
2014 рассказала Инна Апенко, директор 
сети магазинов Mimioriki. «Прошлый год 
ознаменовался открытием Esentai Mall с 
впечатляющим списком люксовых брен-
дов. Это подтверждает определенную го-
товность и зрелость казахстанского рынка 
работать с более дорогим сегментом, чем 
масс-маркет», – говорит она.

Однако, по мнению Виктории Плот-
ницкой, руководителя направления по-
требительских исследований Neilsen 
Kazakhstan, пока не совсем ясно, насколь-
ко оправдан такой активный выход на 
наш рынок игроков сегмента luxury. «Фак-
ты остаются фактами. При этом нам, экс-
пертам, пока не до конца ясно, насколько 

оправдан этот выбор. Может быть, ино-
странные игроки поторопились и пере-
оценили наш рынок? Пока это большой 
вопрос», – отметила г-жа Плотницкая.

В любом случае ретейлеров эти тенден-
ции стимулируют продвигаться вперед се-
мимильными шагами. По словам эксперта, 
такая готовность для них означает более 
высокий уровень сервиса и другой уровень 
мерчендайзинга. «Уверена, что казахстан-
ские потребители все это уже смогли заме-
тить. Теперь казахстанским ретейлерам и 
байерам уже не нужно выезжать за грани-
цу, иностранные игроки сами приходят к 
нам», – отмечает Инна Апенко.

На сегодняшний день 95% казахстан-
ского рынка занимает импортная одежда 
и лишь 5% приходится на одежду отече-
ственного производства. В структуре им-
порта 42% занимает Китай, 11% – Турция, 
7% – Италия, 5% – Индия, 35% – Россия. 

Наш рынок сейчас один из самых при-
влекательных для европейских игроков, 
так как он активно растет, в то время как 
европейский рынок одежды имеет отри-
цательную динамику развития, в лучшем 
случае стагнирует.

Fashion-индустрия сегодня развивается 
довольно бурно. Если раньше в сезон соз-
давалось 2-4 коллекции, то сейчас это 6-8 
коллекций за полгода, а завтрашней тен-
денцией станет создание 10-12 коллекций 
за 2 месяца. 

«Чтобы успевать, нужно в полной мере 
использовать возможности интернета, от-
крывать продажи 24/7. В Европе продажи 
онлайн составляют порядка 30% от общего 
количества. Многие электронные форматы 
позволяют примерять одежду в электрон-
ных примерочных: загрузил свое фото на 
сайт и «примерил» любую одежду. Покупа-
тель сейчас хочет совершать покупки тог-
да, когда удобно ему, а не тогда, когда ра-
ботает магазин», – отметила г-жа Апенко.

По мнению эксперта, сейчас совершен-
но не работают традиционные методы ре-
кламы. В связи с постоянным развитием 
новых интернет-технологий продуктив-
ными становятся методы продвижения в 
социальных сетях. Благодаря социальным 
сетям клиент может больше узнать о про-
дукте, регулярно отслеживать обновления 
коллекций и иметь прямой контакт с пред-
ставителями компании.

Говоря об актуальных тенденциях 
рынка fashion-ретейла в Казахстане, г-жа 
Апенко отметила, что все игроки должны 
быть готовы к тому, что все большее чис-
ло покупателей будут составлять люди в 
возрасте старше 50 лет. К примеру, в насто-
ящее время на европейском рынке эта ка-
тегория потребителей составляет 40% от 
общего числа. Эта аудитория имеет более 
высокие доходы и уже сформировавшееся 
мнение о моде и ее тенденциях, а это зна-
чит, что их запросы составляют товары и 
сервис иного качества.

Еще одним фактором, влияющим на 
структуру рынка одежды как в Европе, так 
и в Казахстане, является увеличение сред-
него возраста покупательниц – впервые 
рожающих женщин. Сейчас он составляет 
30 лет и более.

«Данный факт создает некоторую угро-
зу рынку детской одежды в мире. Но в 
Казахстане пока такой угрозы нет. жен-
щины, даже если и рожают позже, то не-
скольких детей. Ни в одной европейской 
стране вы не найдете такого количества 
мономагазинов детской одежды, как в 
Казахстане. Иногда даже кажется, что их 
переизбыток», – рассказывает г-жа Апен-
ко. Еще один фактор, связанный с поздним 
рождением ребенка, – высокий доход ро-
дителей. Как правило, они рассчитывают 
на покупку премиальных товаров для де-
тей, и на эту нишу также можно обратить 
внимание. 

В компании Neilsen Kazakhstan со-
ставили портрет основного потребителя 
рынка одежды в Казахстане. Сейчас это 
женщина старше 25 лет, знающая цену 
деньгам, работающая, замужняя, имею-
щая одного ребенка. Она предпочитает 
бренды, но с оптимальным соотноше-
нием цены и качества. Для нее важны 
удобство одежды и хороший сервис при 
выборе товара. Как правило, она посеща-
ет торговые центры и моллы, поскольку в 
условиях трудового графика нужно эко-
номить время и иметь возможность сразу 
же покупать все необходимое.

болгарские метры: 
вверх или вниз?

Казахстан глазами иностранца
В стране появился архитектурный путеводитель

Готов ли казахстанский 
рынок к активной 
экспансии люксовых 
брендов?
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КАКА САМый 
бОГАТый 
ФуТбОлИСТ В СшА

Бразильский полузащитник клуба 
«Орландо Сити» Кака стал самым вы-
сокооплачиваемым футболистом чем-
пионата США. Согласно данным, об-
народованным Ассоциацией игроков, 
зарплата латиноамериканца составила 
рекордные $7,16 млн. Об этом сообщает 
sports.yahoo.com. Ранее самый высокий 
оклад был у англичанина Дэвида Бэк-
хэма, который зарабатывал 6,5 млн. На 
втором месте с 6,7 млн расположился 
хавбек «Сиэтла» Клинт Демпси, также 
побивший достижение британца. Тре-
тий оклад лиги у представляющего «То-
ронто» Майкла Брэдли – 6,5 млн. Также 
в коммюнике отмечается, что права на 
Кака принадлежат клубу, который на 
данный момент не выступает в первен-
стве. «Орландо Сити» войдет в состав 
чемпионата США лишь в 2015 году. В 
связи с этим в настоящее время 32-лет-
ний полузащитник выступает у себя на 
родине за «Сан-Паулу». Кака перешел 
в «Орландо» из итальянского «Мила-
на» в июне 2014 года и ради получения 
игровой практики сразу же был отдан в 
аренду в Бразилию. (lenta.ru)

ОТЕЦ НЕйМАРА 
хОчЕТ КуПИТь 
Клуб

Отец форварда «Барселоны» и сбор-
ной Бразилии Неймара планирует при-
обрести клуб «Уберландия», чтобы не 
потерять контроль над футболистами, 
на которых он имеет права. Об этом 
сообщает Eurosport.ru. Такое желание 
Неймара-старшего связано с тем, что 
Международная федерация футболь-
ных ассоциаций (ФИФА) запретила 
агентам владеть правами на футболи-
стов. В связи с этим отец игрока «Барсе-
лоны» в партнерстве агентов пытается 
установить контроль над бразильским 
клубом «Уберландия». Это позволит 
ему сохранить права на футболистов и 
продавать их в европейские клубы. Бу-
дущие переговоры зависят от выборов 
президента клуба, которые пройдут в 
ноябре. «Уберландия» выступает в бра-
зильской Серии D, занимающей в си-
стеме футбольных лиг страны четвер-
тое место после Серий A, B и C. В январе 
2014 года в «Барселоне» произошел кор-
рупционный скандал с участием отца 
Неймара. В результате расследования 
трансфера бразильского футболиста 
из «Сантоса» в каталонский клуб было 
установлено, что экс-президент сине-
гранатовых Сандро Росель, который 
ушел в отставку еще до предъявления 
обвинений, присвоил себе 40 млн 
евро. Отец футболиста при этом подо-
зревался в неуплате налогов за сумму, 
которую он получил в качестве агента 
Неймара. (lenta.ru)

МИД РФ ПРОТИВ 
ВМЕшАТЕльСТВА В 
ДЕлА МОК И ФИФА

В Министерстве иностранных дел 
России заявили о неприемлемости 
вмешательства в деятельность Между-
народной федерации футбола (ФИФА) 
и Международного олимпийского ко-
митета (МОК). Таким образом на Смо-
ленской площади прокомментировали 
принятую 25 сентября на сессии Совета 
ООН по правам человека резолюцию 
«Поощрение прав человека через спорт 
и идеалы Олимпийского движения», 
сообщает РИА «Новости». «Неоправ-
данной и пагубной является практика 
бойкотирования международных спор-
тивных форумов под политическими 
предлогами. Неприемлемы и попыт-
ки вмешательства в деятельность из-
вестных международных спортивных 
организаций, таких как Международ-
ный олимпийский комитет, ФИФА и 
другие», – говорится в заявлении ми-
нистерства. В принятой резолюции 
приветствуется успешное проведение 
зимних Олимпийских и Паралимпий-
ских игр в Сочи, а также признаются 
усилия России по созданию безбарьер-
ной среды для занятий спортом лиц с 
ограниченными возможностями. Со-
авторами документа стали более 130 
стран-членов ООН, а в качестве иници-
атора резолюции выступила РФ. Ранее 
немецкая газета Bild сообщала о реше-
нии Европейского союза лишить Рос-
сию прав на проведение всех междуна-
родных соревнований. В санкционном 
списке фигурировали чемпионат мира 
по футболу 2018 года, мировое пер-
венство по хоккею-2016, ЧМ по плава-
нию-2015 и этап Гран-при «Формулы-1» 
в Сочи. (lenta.ru)

РЕйТИНГ 
ГОлубЕВА И 
КуКушКИНА

Казахстанские теннисисты Андрей 
Голубев и Михаил Кукушкин потеряли 
по три строки в первой сотне рейтинга 
Ассоциации теннисистов-профессио-
налов (ATP) за истекшую неделю. По 
состоянию на 29 сентября Голубев и 
Кукушкин занимают 65-е и 89 места 
соответственно. Во второй сотне казах-
станец Александр Недовесов остался 
119-м, в шестой сотне Евгений Королев 
отыграл две строки и стал 541-м. Воз-
главляют рейтинг одиночного разряда 
серб Новак Джокович, вторым идет ис-
панец Рафаэль Надаль, третьим – швей-
царец Роже Федерер. В рейтинге пар-
ного разряда лучшим из казахстанцев 
остается Голубев, поднявшийся за не-
делю на две строки, до 68 места. Кукуш-
кин потерял две позиции и стал 150-м, 
Недовесов поднялся на строчку и идет 
244-м. Возглавляют рейтинг парного 
разряда американцы Боб и Майк Брай-
аны, третьим идет канадец Даниэль Не-
стор. (newskaz.ru)

РубИО уВЕРЕН В 
СВОИх СИлАх

Марко Антонио Рубио (59-6-1, 51KO) 
демонстрирует свою решимость в том, 
что превзойдет чемпиона мира WBA/
IBO в среднем весе Геннадия «GGG» 
Головкина (30-0, 27KO), сообщает 
Boxingscene.com. Сейчас он находит-
ся в последней стадии своего трени-
ровочного лагеря, и он настаивает на 
том, что получит важную во всех от-
ношениях историческую победу перед 
мексиканскими болельщиками 18 ок-
тября в «StubHub»-центре в Карсоне, 
штат Калифорния. Рубио очень уверен 
в работе, проделанной под началом 
экс-чемпиона мира Роберта Гарсии, в 
спортзале своего тренера в Окснарде. 
«Я уверен в силе своих кулаков и пре-
красной подготовке Роберта Гарсии. 
Единственным словом, возникающим 
в моей голове, является победа», – ска-
зал Рубио, который обещает взрывной 
матч. (sports.kz)

КАРАТАНчЕВА 
РЕшИлА 
ВЕРНуТьСя  
НА РОДИНу

Теннисистка из Болгарии Сесиль 
Каратанчева, в последние пять лет 
представляющая в Туре Казахстан, в 
ближайшее время снова будет высту-
пать за свою родную страну. Об этом 
спортсменка сообщила в интервью 
болгарскому телеканалу TV7. Кара-
танчева сообщила, что уже приняла 
окончательное решение, на которое не 
смогут повлиять никакие возможные 
финансовые неустойки. Сесиль рас-
сказала, что на 95 процентов договор 
будет расторгнут по обоюдному согла-
сию сторон. «Я чувствую, что готова 
конкурировать и хочу выступать за 
Болгарию. Настал момент, когда нуж-
но возвращаться домой. С оптимизмом 
смотрю на то, что теперь буду представ-
лять свою родину», – сказала Каратан-
чева. Отметим, что в данный момент 
Сесиль занимает в мировом рейтинге 
180-ю строчку. (gotennis.ru)

уббИНК ВЕРНулСя 
В СТРОй

Голландский нападающий «Тараза» 
Дэслей Уббинк восстановился после 
травмы коленной чашечки и готовится 
к матчу с «жетысу». В августе фланго-
вый нападающий жамбылцев выбыл 
из строя из-за болей в колене. Но гол-
ландец уже вернулся в расположение 
клуба и готовится помочь своей коман-
де в оставшихся матчах премьер-лиги. 
В текущем сезоне на счету Уббинка 18 
матчей в чемпионате, а также один за-
битый мяч. (sports.kz)

МИхАлИК МОжЕТ 
СыГРАТь ПРОТИВ 
ИСПАНИИ

Игрок ФК «Кайрат» любомир Ми-
халик получил вызов в состав нацио-
нальной сборной Словакии. 9 октября 
команда защитника нашего клуба дома 
встретится со сборной Испании, а спу-
стя три дня на выезде сыграет с Белару-
сью. Напомним, что отборочный цикл 
чемпионата Европы-2016 словаки на-
чали с победы над Украиной. Михалик 
был в заявке на этот матч, но на поле не 
вышел. (fckairat.kz)

GOPrO  Для Нхл

Национальная хоккейная лига 
(Нхл) заключила контракт с произво-
дителем мини-видеокамер GoPro, ко-
торый намерен оснастить соответству-
ющим оборудованием лучших игроков 
чемпионата. Об этом сообщает adweek.
com. 8 октября вместе с началом сезона 
будет дан старт кампании, в ходе кото-
рой медиапартнеры Нхл – американ-
ская NBC Sports и канадская Rogers – в 
своих сюжетах будут использовать на-
резки, снятые с помощью технической 
новинки. Камеры будут вмонтированы 
в хоккейный шлем. «Зритель увидит со-
вершенно иную картинку, нежели это 
было раньше. Она даст возможность 
взглянуть на хоккей с другой стороны, 
погрузиться в него, стать его частью», – 
считает глава отдела маркетинга лиги 
Брайан Дженнингс. Ожидается, что на 
первых порах камерами будут обладать 
лишь около десятка лучших игроков, 
каждое действие которых будет фик-
сироваться, а затем выдаваться в эфир. 
Регулярный чемпионат Нхл стартует 
8 октября и продлится до 11 апреля. 
(lenta.ru)

ДАльшЕ бЕЗ IPAd

Владелец клуба НБА «лос-Анджелес 
Клипперс» Стив Балмер заставит своих 
баскетболистов отказаться от исполь-
зования устройств Apple. Об этом быв-
ший гендиректор Microsoft рассказал в 
интервью Reuters. «Большинство игро-
ков пользуются устройствами Windows, 
однако есть и приверженцы других 
фирм. Будем избавляться от iPad, но 
только не во время чемпионата», – ска-
зал Балмер. В августе 2014 года Балмер 
покинул пост главы Microsoft, при этом 
оставил у себя пакет акций компании. 
В это же время он приобрел «Клипперс» 
у бизнесмена Дональда Стерлинга за $2 
млрд. Сам Стерлинг был вынужден про-
дать клуб из-за скандала с расистскими 
высказываниями. НБА также пожиз-
ненно дисквалифицировала Стерлинга 
и оштрафовала на $2,5 млн. (lenta.ru)

МАРАФОНСКИй 
ПОДВИГ 
бРИТАНКИ

Британский спортивный врач Эми 
хьюз пробежала 53 марафона за 53 дня 
и побила мировой рекорд американца 
Дина Карназеса, который преодолел 50 
марафонов за 50 дней. Об этом пишет 
The Daily Mirror. 26-летняя британка 
решилась на такую серию забегов по-
сле того, как у друга ее дочери обнару-
жили опухоль головного мозга. Целью 
хьюз стал сбор денег в фонд помощи 
больным, которые страдают от этого 
недуга. Первый марафон хьюз пробе-
жала 6 августа в Честере, а последний 
– 27 сентября в Манчестере. Все забеги 
прошли в различных английских горо-
дах. Самый быстрый марафон девушка 
пробежала в Кембридже – на преодо-
ление классической дистанции 42 ки-
лометра 195 метров ей понадобилось 
4 часа 50 минут. Самым длинным за-
бегом стал марафон в Тонтоне (восемь 
часов), так как накануне старта хьюз 
отравилась и не спала. В среднем, на 
каждый марафон у нее уходило 5 часов 
20 минут. Всего за 53 дня британка пре-
одолела около 2236 километров. Также 
хьюз планирует привлечь в фонд более 
50 тыс. фунтов стерлингов и организо-
вать подобную серию марафонов в Ев-
ропе. (lenta.ru)

ЕМЕльяНЕНКО 
ПРОДлИлИ СРОК 
АРЕСТА

Симоновский суд Москвы прод-
лил до 31 октября срок содержания 
под стражей бойца смешанных еди-
ноборств Александра Емельяненко, 
таким образом удовлетворив хода-
тайство следствия. Об этом сообща-
ет ИТАР-ТАСС. Расследование дела в 
отношении Емельяненко завершено, 
после ознакомления защиты с его 
результатами материалы были пере-
даны в прокуратуру, откуда в ближай-
шее время могут быть направлены в 
суд для рассмотрения по существу. 10 
мая суд взял Емельяненко под стражу, 
согласившись с позицией следствия 
и признав, что, находясь на свободе, 
спортсмен может скрыться от право-
судия, а также оказать давление на сви-
детелей и потерпевшую, так как ему 
известно ее местонахождение. 1 июля 
срок ареста был продлен. По версии 
следствия, в ночь на 3 марта в квартире 
одного из домов по Пересветову пере-
улку в Москве Емельяненко совершил 
насильственные действия сексуаль-
ного характера в отношении Полины 
Степановой, производившей уборку 
его квартиры. После этого он украл из 
сумки паспорт потерпевшей. (lenta.ru)

ГОлубЕВ 
ЗАВЕРшИл 
ВыСТуПлЕНИЕ  
В ТОКИО

Представитель Казахстана Андрей 
Голубев не смог выйти в четвертьфи-
нал турнира в Токио, уступив в трех 
партиях со счетом 3:6, 6:1, 5:7 амери-
канцу Джеку Соку во втором круге со-
ревнований. Поединок продлился 1 час 
48 минут. За это время 65-й номер рей-
тинга АТР, 27-летний Андрей трижды 
брал подачу оппонента, совершил семь 
эйсов и три двойные ошибки. В активе 
22-летнего Сока, находящегося на 70-й 
позиции в мировой классификации, 
три брейка и столько же подач навылет 
при двух двойных ошибках. Это была 
первая очная встреча игроков. Таким 
образом, Сок пробился в 1/4 финала 
турнира Rakuten Japan Open Tennis 
Championships, где будет противосто-
ять победителю игры хозяина кортов 
Тацумы Ито и немца Бенджамина Бек-
кера. (gotennis.ru)

бЕРДыЕВу 
ПРЕДлАГАлИ 
ВОЗГлАВИТь 
СбОРНую РК

Об этом рассказал известный рос-
сийский агент Алексей Сафонов. Один 
из известных российских агентов Алек-
сей Сафонов, комментируя возможное 
трудоустройство Курбана Бердыева, 
отметил, что тренер мог возглавить 
и сборную Казахстана по футболу. «В 
Казахстане ему сборную предлагали. 
У меня такое впечатление, что он или 
какой-нибудь российский топ-клуб 
примет, или за границу уедет, – цити-
рует Сафонова «Советский спорт». – А 
еще, мне кажется, Курбан рассчитыва-
ет вернуться в «Рубин». Прикипел он к 
этому городу, к команде. Правда, там 
одна неприятная история была – его из 
Казани не хотели за рубеж выпускать. 
Нашли задолженность по квартплате – 
60 тыс. рублей. Он там же, в аэропорту, 
эту сумму заплатил. Но ему все равно 
отказали: «Деньги в течение недели 
должны поступить на счет, вот тогда и 
выпустим». Смешно. Человек столько 
для республики сделал… Видимо, за-
деть хотели. Мелкотравчатая провока-
ция». Отметим, что на прошедшей не-
давно в Алматы товарищеской встрече 
Бердыев возглавил команду легенд 
«Кайрата», игравшую против сборной 
мира. (vesti.kz)

КЕТЕВОАМА 
ВыЗВАН  
В СбОРНую

Сборная Центрально-Африканской 
Республики по футболу проведет матч 
против сборной Марокко. Игра состо-
ится 10 октября. На этот матч в располо-
жение центрально-африканцев вызван 
и один из лидеров столичной «Астаны» 
Фокси Кетевоама. Напомним, что Фок-
си является капитаном сборной своей 
страны. В этом сезоне «десятка» астан-
чан отметился 10 голами и 11 резуль-
тативными передачами в чемпионате, 
а всего в официальных матчах столич-
ной команды на его счету 14 мячей и 
14 голевых пасов. По системе гол+пас 
и голевым передачам Фокси Кетевоа-
ма лидирует в чемпионате Казахстана. 
(fca.kz)

ДИяС ВОшлА 
В ТОП-40 
ТЕННИСИСТОК 
ПлАНЕТы

Казахстанская теннисистка Зарина 
Дияс за истекшую неделю поднялась 
на строку в первой сотне рейтинга жен-
ской теннисной ассоциации (WTA) и 
достигла своего лучшего результата 
за карьеру в этом рейтинге. По состоя-
нию на 29 сентября Дияс является 39-й 
ракеткой мира, в первую сотню также 
входит казахстанка Ярослава Шведова, 
опустившаяся с 65-го на 67 место. Во 
второй сотне казахстанка Юлия Путин-
цева поднялась со 127-й на 121 строку, 
Сесиль Каратанчева – со 188-й на 180 
позицию. Галина Воскобоева стала 
191-й против 193 места, занимаемого 
неделей ранее. Возглавляет рейтинг 
одиночного разряда по-прежнему аме-
риканка Серена Уильямс, второй идет 
румынка Симона халеп, третьей – пред-
ставительница Чехии Петра Квитова. 
В рейтинге парного разряда Шведова 
осталась 24-й, Воскобоева опустилась 
с 94-го на 95 место. Дияс поднялась со 
119-й на 118 строку. Возглавляют рей-
тинг парного разряда итальянки Сара 
Эррани и Роберта Винчи, третьей идет 
китаянка Шуа Пенг. (newskaz.ru) 

Алишер Абдулин 

До конца национального пер-
венства осталось пять туров. 
Старт ближайшего произой-

дет уже в пятницу, когда сразятся 
клубы из второй «шестерки», «же-
тысу» и «Тараз». Остальные пять 
матчей состоятся в субботу.

В прошедшем туре алматин-
ский «Кайрат» увеличил отрыв от 
группы преследователей. Команда 
Владимира Вайсса в центральном 
матче уик-энда (все встречи состо-
ялись в воскресенье) принимала 
на своем поле «Актобе». Поединок 
выдался весьма зрелищным и ув-
лекательным. В середине перво-
го тайма (21-я минута) розыгрыш 
углового у ворот гостей привел к 
первому голу. Исаэль не стал наве-
шивать с угла поля, отдав передачу 
Бауыржану Исламхану. После чего 
последовал ответный пас бразиль-
цу, который, продвинувшись вдоль 
линии штрафной, пробил неотраз-
имо в дальний угол ворот Андрея 

Сидельникова. Вратарь «Актобе», 
закрытый своими игроками, по-
просту не имел времени и возмож-
ности среагировать на удар хавбека 
хозяев – 1:0. Открыв счет, алматин-
цы продолжили наращивать пре-
имущество. Правда, следующий 
гол им удалось провести в дебюте 
второй половины встречи. На 52-й 
минуте уже сам Исламхан в ходе за-
тяжной атаки пробил в касание ме-
тров с 20-ти. Удар у полузащитника 
«Кайрата» получился сильным и 
точным, прямо в угол ворот. И здесь 
Андрей Сидельников не смог выру-
чить свою команду – 2:0. 

До конца матча счет не изменил-
ся. хотя игроки «Кайрата» сумели 
забить еще дважды, но оба взятия 
ворот были отменены ввиду офсай-
да. Гости имели также несколько 
моментов, которыми. впрочем, не 
воспользовались. «Кайрат» продол-
жает победную серию в чемпиона-
те страны. Сейчас на счету алма-
тинцев подряд выиграно 6 матчей. 
А с учетом кубковых противосто-

яний с «Шахтером» (оба раза 2:0 в 
полуфинале) на внутренней арене 
команда Вайсса побеждает в вось-
мой встрече кряду, а голкипер 
«Кайрата» Дмитрий хомич 339 ми-
нут сохраняет свои ворота в непри-
косновенности.

Примечательно, что последнее 
поражение «Кайрата» на внутрен-
ней арене произошло 13 июля, в 
рамках XX тура, в гостевом матче 
против «Шахтера» (0:1).  В следу-
ющем туре алматинцы как раз 
сразятся с «горняками» на выезде. 
Между тем победа над «Актобе» 
была омрачена травмой ведущего 
форварда «Кайрата» жерара Гоу. 
Сроки его восстановления пока не-
известны. 

«Шахтер» в минувшем туре до-
пустил осечку в домашнем поедин-
ке с «Ордабасы». «Горняки» прово-
дили встречу без отчисленных из 
команды Александра Симчевича и 
Алдина Джидича. К концу первой 
половины подопечные Виктора Ку-
мыкова уступали гостям со счетом 

0:2. Во втором тайме им удалось за-
бить дважды, при этом пропустив 
еще раз. Итог встречи 3:2 в пользу 
«Ордабасы». 

Понесла потери в этом туре и 
«Астана». Столичный клуб в госте-
вом поединке против кызылордин-
ского «Кайсара» лишь в компен-
сированное время второго тайма 
сумел уйти от поражения. Спас ре-
номе «Астаны» Рохер Каньяс. Кста-
ти, колумбиец на 55-й минуте не 
реализовал пенальти, а спустя 3 
минуты «Кайсар» вперед вывел Ан-
тон Землянухин.

Перед XXVIII туром у «Кайрата» 
сыграно 26 матчей и в активе 33 
очка. Следом идет «Астана», у кото-
рой 25 игр и 27 баллов. У «Актобе» 
также 25 матчей, но 24 очка. 

«Кайсар» набрал 22 очка, сыграв 
27 игр. У «Ордабасы» после 26-ти 
поединков 21 балл, а у «Шахтера» 
20 очков по итогам 27-ми встреч. 

В ближайшем туре «Кайсар» на 
своем поле примет «Ордабасы», а 
«Астана» дома сразится с «Актобе».

Карьера Гетце развивается не 
стремительно, но успешно – 
«маленький Иуда» стал геро-

ем Германии в финале чемпионата 
мира, и мало кто сомневается, что 
статус обяжет Марио в новом сезо-
не все чаще солидно играть за «Ба-
варию».

О лидерах нынешнего соперни-
ка ЦСКА говорим постоянно – Роб-
бен, лам или Мюллер выиграли 
многое, а умеют все. Но посмотри-
те, кто у них в статусе «сына полка»! 
Марио Гетце ведь один из самых 
талантливых игроков своего воз-
раста, у него титулов больше, чем 
у многих заслуженных ветеранов. 
Не случайно оказался в Мюнхене, 
да и «Баварию» хлебом не корми, 
но дай купить игрока у ближайше-
го конкурента, и Гетце лишь один 
из многих, хотя и по потенциалу – 
особенный. Раньше скупали состав 
«Байера», «Шальке» до конца не 
обобрали – Дракслер пока там, хотя 
Нойер уже в Мюнхене, а «Боруссия» 
стала очередным номером из спи-
ска. Но уход Марио задел «желто-
черных» глубоко и сильно. Гетце 
на взрослом уровне играл тогда 
только за клуб из  Дортмунда, со 
школы был в первой команде, стал 
двукратным чемпионом Германии, 
полюбился местной публике, его 
не просто перекупили, а сделали 
все некрасиво. Тогда только разго-
релся скандал вокруг хенесса и его 
незаконных денежных операций, 
и в «Баварии» решили огласить о 
сделке до фактического перехода 
Марио. Перекрыли одну громкую 
новость другой обсуждаемой, даже 
более конкретной на тот момент, а 
полузащитник сразу же услышал 

о себе много нового в Дортмунде. 
Впрочем, стандартная история для 
перехода из одного клуба в другой, 
если команды являются принци-
пиальными соперниками.

Важнее, что Марио пока не до-
казал лично Гвардиоле, что тот не 
зря согласился с доводами боссов 
«Баварии» – помнится, хосеп про-
сил приобрести ему не Гетце, а 
Неймара, но боссы клуба убедили, 
что у бразильца могут в бундесли-
ге возникнуть проблемы, а Гетце 
обкатан и впишется в состав мгно-
венно. Сразу влиться в основу Ма-
рио, понятное дело, не сумел, но те-
перь Румменигге – один из тех, кто 
убеждал каталонца отказаться от 
Неймара, с удовольствием отметил, 
что после сезона непростой «аккли-
матизации» стартует чемпионат, в 

котором Гетце может показать свой 
истинный уровень. Признаться, 
требовать от двадцатидвухлетнего 
парня, чтобы он немедленно стал 
управлять игрой такой машины, 
как «Бавария», было бы наивно – тут 
скорее опытный Алонсо мгновенно 
может многое под себя подстроить. 
Кроме того, в прошлом году Марио 
отвлекали от работы критикой, но в 
этом атакующий хавбек может сы-
граться с Мюллером и левандовски, 
и при поддержке Роббена выдать 
немало красивых и эффективных 
матчей. Техника, удар, понимание 
игры, чутье, резкость – все есть у 
Гетце, чтобы быть достойным вос-
питанником побеждающего клана, 
что в клубе, что в сборной.

У Марио есть то же достоинство, 
что у Иньесты – умение быть неза-

метным, растворяться в схеме, но 
быть ее сердцем, а потом выско-
чить в нужный момент. Не случай-
но эти двое – единственные авто-
ры голов в финалах чемпионатов 
мира за последние одиннадцать 
лет. Но при всем при этом вряд ли 
ему будет просто задержаться в 
основе. На выход с первых минут 
претендуют такие киты, как лам, 
Швайнштайгер, Алонсо – речь о 
центральной зоне, где уже нет Кро-
оса, но хватает великих игроков, а 
ближе к атаке не забывайте о Рибе-
ри – фактический конкурент Гетце 
хочет вернуться, забивать голы и 
отдавать точные передачи. Полу-
защитников нельзя сравнивать, 
поскольку даже амплуа разные – 
буквально дублером Франка явля-
ется скорее Шакири, но поскольку 
француз подвержен травмам, в 
новом сезоне Марио может и дол-
жен сыграть более важную роль. 
Тем более многие подчеркивают, 
что немец даже сильнее подходит 
под тактический стиль Гвардиолы, 
чем Рибери – испанцу для реализа-
ции стремительной широты ата-
ки достаточно Роббена на правом 
краю поля. Так что маленький и 
шустрый парень, который может 
сыграть на любой позиции в ата-
кующем звене – даже в качестве 
ложной «девятки», и прекрасно по-
нимает требования левандовски к 
атакующим хавбекам, пригодится 
и сейчас, и в будущем. Ведь Роб-
бену и Рибери не по двадцать два 
года, так что Гетце, который уже 
стал палочкой-выручалочкой лева, 
может стать таким же джокером 
для Гвардиолы. Не всегда будет в 
основе, но это выбор самого Ма-
рио, который привык играть за 
чемпионов. Ведь он и сам – чемпи-
он мира. 

Станислав шевченко 
soccer.ru

Вячеслав Селезнев 
Фото: hcbarys.kz

Наставник казахстанского 
клуба на прошлой неделе 
написал открытое письмо 

на имя главы Спортивно-дисци-
плинарного комитета Кхл, дву-
кратного олимпийского чемпиона 
Валерия Каменского с просьбой 
смягчить наказание, вынесенное 
ему после встречи во Владивосто-
ке с «Адмиралом» (17 сентября). 
Рулевой «Барыса» заработал ше-
стиматчевую дисквалификацию, 
и, несмотря на его просьбу, на-

казание оставили без изменений. 
За это время «Барыс» провел в об-
щей сложности 5 матчей. Впере-
ди у астанинского клуба еще одна 
встреча без тренера. 

В прошлую среду «Барыс» усту-
пил на своем льду по буллитам 
ярославскому «локомотиву» – 3:4. 
А уже в субботу состоялось до-
машнее поражение от московского 
«Динамо». В первом периоде зрите-
ли не увидели заброшенных шайб. 
Зато во второй двадцатиминутке 
латвийские легионеры «железно-
дорожников» дважды огорчали 
голкипера «Барыса» Яно лацо. На 

22-й минуте отличился Мартиньш 
Карсумс, а спустя полторы мину-
ты шайбу забросил Каспарс Дау-
гавиньш. «Барысу» удалось откви-
тать лишь одну шайбу. В середине 
второго периода отличился Кон-
стантин Пушкарев. 

А во вторник казахстанский клуб 
начал выездное турне по маршруту 
ханты-Мансийск – Челябинск – То-
льятти – Нижнекамск. В первом 
пункте пребывания казахстанско-
му клубу удалось одержать победу 
над «Югрой». Все основные собы-
тия матча произошли в заключи-
тельную двадцатиминутку. На 51-й 

минуте шайбу забросил Дастин 
Бойд. А на 53-й минуте латвийский 
легионер «Барыса» Оскар Бартулис 
удвоил преимущество своего клу-
ба. хозяева лишь за 52 секунды до 
финальной сирены отыграли одну 
шайбу. Отличился бывший игрок 
«Барыса» лукаш Кашпар. В этом по-
единке игроки казахстанского клу-
ба заработали 22 минуты штрафа 
(7 удалений). Причем Максим Се-
менов за четыре с лишним минуты 
до финальной сирены, был оштра-
фован на 10 минут за оскорбление 
судей и неспортивное поведение. А 
вот хозяева заработали 6 удалений 
(12 минут). Стоит отметить, что на 
выезд «Барыс» отправился без Тал-
гата жайлауова, которого сослали 
тренироваться в астанинский «Но-
мад». При этом причина отсутствия 
единственного представителя от 
Казахстана в Матче звезд Кхл про-
шлого сезона в отчетной выездной 
серии не сообщается.

В четверг казахстанская коман-
да сыграет с «Трактором». Это будет 
последняя встреча без дисквали-
фицированного Андрея Назарова. 
А в среду в рамках регулярного 
сезона Кхл состоялось три матча. 
лидер первенства, питерский СКА 
встречался в Загребе с «Медвешча-
ком». «Атлант» на своем льду при-
нимал финский «йокерит», а «Сло-
ван» в Братиславе играл против 
рижского «Динамо». Все поединки 
закончились поздно вечером и в 
обзор не попали. 

В четверг, помимо встречи 
«Трактор» – «Барыс», также со-
стоится еще 8 поединков: «Амур» 
– «Торпедо», «Адмирал» – «Север-
сталь», «Металлург» Нк – ЦСКА, 
«Автомобилист» – «Ак Барс», 
«Югра» – «Авангард», «лада» – «Ме-
таллург» Мг, «Нефтехимик» – «Са-
лават Юлаев» и «локомотив» – «Ди-
намо» Москва. 

«Кайрат» наращивает отрыв, 
но интрига не спадает
В казахстанской премьер-лиге осталось провести пять туров  

Стал проворнее

С переменным успехом 
«Барыс» продолжает играть в Кхл без своего дисквалифицированного 
наставника Андрея Назарова

// сПорт // сПорт

Шел первый тайм ответ-
ного матча «Арсенала» в 
лиге чемпионов против 

«Бешикташа». Общий счет 0:0, на-
пряжение на «Эмирейтс» высоко. 
Вдруг дрязнящий резкий удар Ме-
сута Озила вскрывает неприступ-
ную оборону гостей, позволяя Дже-
ку Уилшеру подготовить почву для 
Алексиса Санчеса, который вкола-
чивает победный мяч.

С этим голом, организованным 
Озилом, канониры обеспечили 
выход в  лигу чемпионов и 40 млн 
фунтов, которые идут в придачу.

Тем не менее радость фанатов, 
толпившихся в очереди к метро, 
омрачала одна вещь: Озил «абсо-
лютно ничего» не сделал для по-
беды.

Его решающий вклад в матче 
был упущен – как это часто быва-
ет с тех пор, как он оказался здесь 
в прошлом году. Немецкий плей-
мейкер привлекает разнообразие 
мнений экспертов в студиях и на 
диванах, но все они сходятся в од-
ном: сезон 13/14 он провел ужасно.

Но о таком «катастрофическом» 
сезоне, как у Озила, многие игроки 
могут только мечтать. Его влияние 
на команду стало сродни талисма-
ну, его прибытие подняло клуб на 
вершину на 4 месяца. Он выиграл 
Кубок Англии и чемпионат мира, 
по статистике был ключевым игро-
ком сборной Германии в Бразилии, 
и гарантированно сохраняет за со-
бой место в основе у двух самых 
взыскательных тренеров: йоахима 
лева и Арсена Венгера.

Озил: не тот, кто  
привлекает внимание
Между тем лидер по количеству го-
левых передач в Европе последних 5 
лет заметил, что точность его пере-
дач достигла нового максимума с 
тех пор, как он перебрался в лондон. 
Какая катастрофа. Поскольку Озил 
замечает огромную разницу между 
тем вкладом, который он вносит 
в игру, и признанием, которое он 
получает. Неудивительно, что его 
большие глаза становятся все боль-
ше, поражаясь этой иронии.

Футбол и интроверсия
Но почему вклад немца остается 
незамеченным? Возможно, ответ 
кроется в наблюдении его первого 
тренера Ральфа Марауна, который 
охарактеризовал Озила при первой 
встрече как «очень маленького, ти-
хого интроверта». В своем бестсел-
лере «Тишина: сила интровертов 
в вечно болтающем мире» Сьюзан 
Кейн (американская писательница 
– прим. авт.) утверждает, что в ххI 
веке общество недооценивает ин-
тровертов – в ущерб себе.

Футбол – это шоу-бизнес, но 
в его истории полно примеров 
внешнего проявления интроверт-
ности. Пэт Нэвин, Даррен Андер-
тон и Пол Скоулз были скромными 
среди мира звезд. В ранние годы 
Гарэт Бейл был охарактеризован 
как «болезненно» застенчивый. 
лейтон Бейнс упустил место в со-
ставе сборной Фабио Капелло на 
ЧМ-2010, потому что он был сочтен 
слишком застенчивым и замкну-
тым. Будь он вызван, он столкнулся 
бы с Озилом в Блумфонтейне.

В футболе, где яркие напада-
ющие, крепкие полузащитники 
и красующиеся защитники, лег-
ко упустить интроверта. Алексис 
Санчес показательно отличается 
от своего партнера по команде 
Озила. Он играет в бешеном темпе, 
демонстрирует признаки рабочей 
лошадки, он подворачивает шор-
ты перед исполнением штрафных 
и снимает футболку после заби-
тых голов. Чилийский экстраверт 
играет на публику, и публике это 
нравится.

Исторически, на самом ярком 
конце по шкале экстравертности у 
нас были примеры Пола Гаскойна, 
йана Райта и Рене Игиты, кото-
рые нуждались в этом симбиозе с 
болельщиками. Газза и компания 
нуждались в том, чтобы любовь и 
одобрение обрушивались на них, 

а фанаты были только рады демон-
стрировать любовь и одобрение к 
таким харизматичным шоуменам. 
В равной степени это относится и 
к Криштиану Роналду, гламурному 
фронтмэну мадридского Реала, во-
площению идеального атлета.

Озил же в свою очередь предпо-
читает создавать свое волшебство 
тихо и часто незаметно. Наверное, 
поэтому не случайно, что прези-
дент мадридского Реала Флорен-
тино Перес был готов отпустить 
Озила в северный лондон, и ка-
жется символичным, что первым 
по-настоящему привлекающим 
внимание матчем немца пришелся 
на победу «Арсенала» над «Астон 
Виллой» – первый матч, который 
пропустил притягивающий взоры 
Алексис Санчес.

Некоторые тренеры руководят 
тихими игроками лучше, чем дру-
гие. Венгер, сам будучи спокойным 
по тренерским меркам, защищал 
Озила во время его взлетов и па-
дений в северном лондоне. Пре-
дыдущий тренер немца, яркий 
экстраверт жозе Моуринью, также 
остается его фанатом, говоря, что 
каждый раз, когда Озил с мячом, 
мяч «улыбается».

Тихий конферансье
Венгер укрепил это мнение, когда 
сказал недавно: «Вы всегда видите 

хорошего Озила, когда пересматри-
ваете матч». Без сомнений плей-
мейкер порой разочаровывал с тех 
пор, как перебрался в премьер-
лигу. Но потрудитесь последить 
за ним внимательно, и вы будете 
вознаграждены магическим шоу, 
которое объяснит, почему он поль-
зуется таким почетом у ведущих 
тренеров мира.

Вы заметите, как часто он от-
дает предголевые передачи перед 
важными голами, как он сделал с 
«Бешикташем». Вы увидите, что в 
некоторых наиболее важных вме-
шательствах в игру, он касается 
мяча едва-едва, мягко и аккурат-
но, а не пинает его. Вы заметите, 
что он редко смотрит на игрока, 
которому собирается отдать пас, не 
демонстрирует своей позой ника-
ких намеков на то, что он планиру-
ет делать, и приводит в бешенство 
соперников. ловкость его ног по-
настоящему завораживает.

Вы также поймете, насколько 
самоотверженный игрок Озил. Он 
создает пространство для своих 
партнеров и заставляет тех, кто его 
окружает, выглядеть намного луч-
ше, расплачиваясь за это тем, что 
страдает от этого при сравнении. 
Но, верный инстинкту итроверта, 
он и не мечтает о привлечении вни-
мания к своим действиям.

Та же история и за пределами 
поля. Его знаменитый Ja, Gunners, 
ja! После победы «Арсенала» в Куб-
ке Англии для многих фанатов 
стал первой возможностью услы-
шать голос героя. Он избегал ре-
портеров на чемпионатах мира и 
уклонялся от выступления в СМИ, 
в отличие от Девида Бэкхема, 
Криштиану Роналду, лео Месси 
и сотен других. Даже его присут-
ствие в социальных сетях, счита-
ется, больше поддерживается его 
семьей и менеджерами, нежели 
им самим.

В пылу битвы мы наслаждаемся 
саморекламой суперзвезд, ревом 
заводил и сжатыми кулаками ка-
питанов. Но в игре есть место для 
всех типов, и это воодушевляет 
интровертов. Озил произносит не-
много слов, но, как сказал его быв-
ший одноклубник Криштиану Ро-
налду, он в совершенстве владеет 
«языком футбола».

Долго могут он и партнеры раз-
говаривать на поле. Иногда они 
больше похожи на мышей, нежели 
на людей, но, сказать по правде, 
если бы они ушли, нам бы их не 
хватало. В каждой футбольной ко-
манде есть свои важные, но не всег-
да заметные люди.

Екатерина юльченко 
sports.ru

Данияр балахметов  

В английской премьер-лиге в 
рамках шестого тура в ми-
нувшую субботу состоялось 

мерсисайдское дерби. «ливерпуль» 
на «Энфилде» принимал «Эвертон». 
Встречи между этими командами 
проходят в напряженной и беском-
промиссной борьбе. Не стал исклю-
чением и прошедший поединок. 
При этом команды наиграли всего 
лишь на 3 желтые карточки. На 2-й 
минуте был наказан хавбек «ири-
сок» Гарет Барри. А на 69-й и 90-й 
минутах «горчичники» заработали 
игроки «красных» Стивен Джеррард 
и Альберто Морено. «ливерпуль», 
кстати, был весьма близок к победе. 
На 65-й минуте Джеррард открыл 
счет, который оставался неизмен-
ным до самой концовки поединка. 
Однако на первой добавленной 
минуте защитник «Эвертона» Фил 
Ягелка поверг в шок «Энфилд», уста-
новив окончательный счет – 1:1. 

Еще одно принципиальное про-
тивостояние также случилось в 
субботу в рамках английской пре-
мьер-лиги. В лондонском дерби 
отношения выясняли «Арсенал» 
и «Тоттенхэм». Встреча на «Эми-
рейтс» была отмечена девятью 
желтыми карточками. Три из них 
заработали футболисты «Арсена-
ла» и шесть соответственно на сче-
ту игроков «Тоттенхэма». В дебюте 
второй половины (56-я минута) 
«шпоры» вышли вперед после точ-
ного удара Насера Шадли. «Арсе-
нал» отыгрался на 74-й минуте 
после гола в исполнении Алекса 
Окслейда-Чемберлена. До конца 
поединка счет остался неизмен-
ным.

После шести туров лидирует 
«Челси», у которого 16 очков. «Ари-
стократы» в субботу одолели на 
своем поле «Астон Виллу» со сче-
том 3:0. Также в субботу две ман-
честерские дружины сумели одер-
жать синхронные победы. «МЮ» 

дома одолел «Вест хэм» – 2:1. А 
«Сити» на выезде оказался сильнее 
«халл Сити» – 4:2. Идущий на вто-
ром месте «Саутгемтон» (13 очков) 
в минувшем туре одолел дома КПР 
со счетом 2:1.

В ближайшем туре, который бу-
дет сыгран 4 и 5 октября, централь-
ным событием значится матч «Чел-
си» – «Арсенал» (5 октября).  

В немецкой бундеслиге состо-
ялось рурское дерби. 27 сентября 
«Шальке» на своем поле принимал 
дортмундскую «Боруссию». На ка-
кой бы строчке турнирной табли-
цы не находились бы эти клубы, 
противостояние между ними всег-
да носило ожесточенный и беском-
промиссный характер. Между тем 
в прошедшем поединке игрокам 
обеих команд было вынесено всего 
2 предупреждения. На 54-й минуте 
был наказан защитник «Боруссии» 
Невен Суботич. А на 87-й минуте 
«горчичник» заработал защитник 
хозяев жоэль Матип. Сама встре-

ча завершилась победой «Шальке» 
со счетом 2:1. На 10-й минуте счет 
открыл Матип. А через 13 минут 
Эрик Чупо-Мотинг удвоил преиму-
щество хозяев. 

Гости сумели ответить лишь од-
ним голом, забитым на 26-й мину-
те Пьером-Эмериком Обамеянгом. 
лидирует в первенстве «Бавария», 
набравшая после шести туров 14 
очков. На втором месте располо-
жилась гладбахская «Боруссия», у 
которой на 2 балла меньше. А за-
мыкает тройку «Байер» – 11 очков.

В российской премьер-лиге пер-
вую потерю допустил питерский 
«Зенит». Команда Андре Вилла-
ша-Боаша восемь матчей кряду 
побеждала. Однако принципиаль-
ное противостояние с московским 
«Спартаком» лишило «Зенит» двух 
очков. Встреча в Санкт-Петербурге 
завершилась в минувшую субботу 
нулевой ничьей. Сейчас у «Зенита» 
25 очков. У идущего вторым ЦСКА 
– 21. По 19 у «Динамо» и «Кубани».

Почему фанаты не 
воспринимают тихонь?

Под знаком дерби
В минувшие выходные в европейских футбольных первенствах 
состоялось несколько принципиальных поединков
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шАРАПОВА 
ОПРОВЕРГАЕТ 
СлухИ

Теннисистка Мария Шарапова 
опровергла слухи о расставании со 
своим бойфрендом – болгарским тен-
нисистом Григором Димитровым. Об 
этом сообщает International Business 
Time. «Все прекрасно. Я ценю заботу 
прессы обо мне, спасибо за ваше бес-
покойство», – заявила Шарапова на 
пресс-конференции в Пекине, отвечая 
на вопрос об отношениях с болгари-
ном. В столице Китая Шарапова высту-
пает на турнире женской теннисной 
ассоциации WTA. Там же под эгидой 
Ассоциации теннисистов-профессио-
налов (ATP) в настоящее время играет 
и Димитров. По данным издания, бол-
гарин посетил стартовый матч своей 
возлюбленной на соревнованиях в сто-
лице Поднебесной. Ранее появилась 
информация о том, что роман лучшей 
российской теннисистки с Димитро-
вым завершился. Поводом для появле-
ния слухов о размолвке звездной пары 
стал тот факт, что оба отписались друг 
от друга в Twitter и не появлялись вме-
сте на трибунах Открытого чемпио-
ната США по теннису, а россиянку все 
чаще стали видеть в Нью-йорке одну. 
Об отношениях двух теннисистов ста-
ло известно в конце 2012 года, когда 
Шарапова и Димитров стали вместе 
появляться на разных мероприятиях. 
Осенью 2013 года одно из болгарских 
изданий распространило информацию 
о том, что Шарапова беременна от Ди-
митрова, которая в итоге не подтверди-
лась. (lenta.ru)

СТАДИОН ИЗ лЕГО

Британский болельщик Стив Рикс 
за три недели собрал из популярного 
конструктора Lego копию стадиона 
футбольного клуба «Норвич Сити» 
«Керроу Роуд». Об этом сообщает бри-
танское издание Norwichadvertiser24.
co.uk. Риксу понадобилось более трех 
недель и более двух тысяч кубиков 
Lego, чтобы завершить работу. Размер 
модели составляет 70х55х15 сантиме-
тров. Создание макета прошло в рамках 
акции, которую проводит компания 
Brickstand. Она собирает и выставляет 
на продажу копии стадионов, сделан-
ных из Lego. Все стадионы от Brickstand 
оцениваются в 299,99 фунта стерлин-
гов. В коллекции кроме «Керроу Роуд» 
есть старая арена «Арсенала» «хайбе-
ри», «Энфилд» «ливерпуля», «Уайт харт 
лейн» «Тоттенхэма» и другие. (lenta.ru)

бОлТ НАМЕРЕН 
ПОбИТь 
СОбСТВЕННый 
РЕКОРД

Ямайский бегун Усэйн Болт захотел 
побить собственный мировой рекорд 
на дистанции 200 метров. Об этом со-
общает BBC. Ямаец намерен пробежать 
200-метровку менее, чем за 19 секунд. 
Действующий мировой рекорд на этой 
дистанции – 19,19 секунды – принад-
лежит как раз Болту. Также легкоатлет 
выразил надежду, что ему будет по 
силам улучшить собственный резуль-
тат на 100-метровке. «Если я проведу 
отличный сезон, без травм и прочих 
проблем, то у меня есть все шансы по-
бить и это достижение», – сказал ямаец. 
Шестикратный олимпийский чемпион 
является обладателем рекорда и на дис-
танции 100 метров – 9,58 секунды. Это 
достижение и рекорд на 200-метровке 
Болт установил в 2009 году на чемпио-
нате мира в Берлине. (lenta.ru)

ФЕлПС ПОПАлСя В 
НЕТРЕЗВОМ ВИДЕ

Восемнадцатикратный олимпий-
ский чемпион по плаванию амери-
канец Майкл Фелпс арестован за во-
ждение автомобиля в нетрезвом виде. 
Инцидент произошел в штате Мэри-
ленд. Об этом сообщает ИТАР-ТАСС. 
Власти и представители спортсмена от 
комментариев отказались. В ближай-
шее время полиция штата сделает по 
этому поводу официальное объявле-
ние. В 19-летнем возрасте Фелпс был 
наказан условным 18-месячным тю-
ремным заключением за езду в алко-
гольном состоянии в штате Мэриленд. 
Майкл Фелпс является единственным 
в истории спорта 18-кратным олим-
пийским чемпионом и 26-кратным 
чемпионом мира. Также американец 
является абсолютным рекордсменом 
по количеству наград в истории Олим-
пийских игр – 22. Весной после двух-
летнего перерыва 29-летний пловец 
решил возобновить выступления на 
международной арене. (lenta.ru)

хЭй МОжЕТ 
ВЕРНуТьСя  
НА РИНГ РАДИ бОя 
С КлИчКО

Бывший чемпион мира в супертя-
желом весе, 33-летний британец Дэвид 
хэй вернется на ринг до конца года, 
чтобы добиться титульного боя и ото-
брать титул чемпиона у Владимира 
Кличко. Об этом сообщает ИТАР-ТАСС. 
«В конце года я вернусь на ринг. Я уже 
тренируюсь по полной программе и 
даже сейчас нахожусь в достаточно не-
плохой форме. хотел бы провести свой 
первый бой как можно быстрее. Я от-
крыт для переговоров и готов боксиро-
вать в любой части света. Я хочу быть 
чемпионом мира в супертяжелом весе 
и побить Владимира Кличко», – заявил 
боксер, добавив, что может провести 
поединок в Москве, если представит-
ся такая возможность. Британец объ-
явил о завершении карьеры в ноябре 
2013 года. Боксер, которому в октябре 
исполнится 34 года, на профессиональ-
ном ринге одержал 26 побед (24 – но-
каутом) и потерпел два поражения. В 
2011 году хэй уже встречался с Клич-
ко, уступив единогласным решением 
судей. Кличко владеет четырьмя по-
ясами в супертяжелом весе по версиям 
Международной боксерской федера-
ции (IBF), Всемирной боксерской орга-
низации (WBO), Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA) и Международной 
боксерской организации (IBO) на про-
тяжении последних восьми лет и уже 
16 раз успешно их защищал. Всего в 
послужном списке Владимира Кличко 
62 победы (53 нокаутом) и три пораже-
ния. (lenta.ru)

СТАлИ ИЗВЕСТНы 
ЗАРПлАТы СуДЕй 
В Кхл

Глава судейского департамента 
Континентальной хоккейной лиги 
(Кхл) Александр Поляков рассказал 
о зарплатах российских арбитров. 
Слова функционера приводит портал 
AllHockey.ru. «Главный судья, в зависи-
мости от категории – от 39,6 до 49,5 тыс. 
рублей (за один матч – прим. «ленты.
ру»). линейные судьи тоже по категори-
ям и в половине от зарплаты главного 
судьи. Один матч финальной серии Куб-
ка Гагарина стоит 132 тыс. рублей для 
главного и 66 – для линейного судьи», 
— рассказал Поляков. Также функци-
онер поведал о наказаниях за ошибки. 
«Это может быть предупреждение, 
отстранение на одну или пять игр. То 
есть судья будет наказан финансово. 
Далее, если судья не исправляется и 
повторяет свои ошибки, Кхл вправе не 
заключать с ним договор на следующий 
сезон», – заключил глава судейского де-
партамента. Матчи Континентальной 
хоккейной лиги обслуживают более 30 
главных арбитров и более 40 линейных. 
В судейский корпус лиги входят как 
российские рефери, так и зарубежные. 
(lenta.ru)

СИМуляНТОВ 
ОбъЕДИНяТ В 
ОДИН СПИСОК

Континентальная хоккейная лига 
(Кхл) сформирует специальный спи-
сок, в который внесет регулярно симу-
лирующих хоккеистов. Такое решение 
было принято на рабочем совещании 
лиги, посвященном вопросам судей-
ства в чемпионате сезона-2014/2015. Об 
этом сообщает официальный сайт Кхл. 
Клубы будут получать из лиги видеома-
териалы, содержащие эпизоды симуля-
ции, виновные будут оштрафованы на 
5 тысяч рублей, причем эта сумма будет 
увеличиваться на 100% при каждом 
повторном нарушении. хоккеисты не 
только будут наказываться за неспор-
тивное поведение – их действия выне-
сут на суд общественности. Еще одной 
темой совещания было обсуждение 
ситуации с судейством матчей нынеш-
него сезона, сложившейся в связи с вве-
дением новых трактовок нарушений 
правил. Многие хоккеисты, тренеры 
и специалисты жаловались на слиш-
ком большое количество удалений на 
старте сезона. Для улучшения качества 
работы арбитров было решено, что 
лига будет регулярно готовить виде-
оподборки, содержащие правильные 
и ошибочные удаления. Это позволит 
клубам оперативно доводить до све-
дения игроков смысл судейских реше-
ний и объяснять им, в каких пределах 
можно выполнять те или иные приемы 
во время противодействия сопернику. 
Одновременно лига будет вести соот-
ветствующую разъяснительную рабо-
ту и с арбитрами. (lenta.ru)

Специфика турниров концов-
ки сезона состоит в том, что 
некоторые ведущие игроки, 

уже гарантировавшие себе по-
падание на Итоговый чемпионат 
АТР или WTА, стараются сохра-
нить силы перед последними от-
ветственными матчами года. В ре-
зультате получается своеобразное 
гадание – выступит ли та или иная 
звезда на предстоящем турнире.

Впрочем, уже сейчас известен 
список выдающихся игроков, для 
которых сезон-2014 закончен до-
срочно. Главная причина такого 
решения – травмы, хотя встреча-
ются и сравнительно нестандарт-
ные мотивы.

Джейми хэмптон (СшА)
Прошлый сезон стал для амери-
канки настоящим прорывом – она 
занимала место вблизи от границ 
топ-двадцатки мирового рейтинга 
и всерьез готовилась войти в нее в 
2014 году. Мечты оказались сурово 
разбиты реальностью – уже в ян-
варе на турнире в Окленде тенни-
систка получила тяжелую травму 
бедра, из-за которой пропустила 
первую половину сезона.

В августе Джейми еще больше 
огорчила своих поклонников, за-
явив, что приняла решение про-
пустить остаток года, чтобы пол-
ностью восстановиться к началу 
следующего сезона. Соответствен-
но, и все наполеоновские планы 
также пришлось отложить, что на-
зывается, в долгий ящик.

хуан Мартин Дель Потро 
(Аргентина)
Роковыми для аргентинского вели-
кана традиционно становятся по-
вреждения запястий – как только 
Дель Потро выходит на уровень, 
достаточный для борьбы за лидер-
ство в мировом рейтинге, сразу же 
случается травма. Так было в 2010 
году, так случилось весной этого 
года. В марте хуан Мартин отпра-
вился в США, где ему была сделана 
операция. Тем же самым Ричардом 
Бергером, что помог аргентинцу 
четыре года назад.

летом «Палито» приступил к 
тренировкам и рассчитывал вер-
нуться к азиатской серии турни-
ров. Впрочем, все вышло не так, как 
он планировал – по всей видимо-
сти, хуан Мартин переоценил соб-
ственные силы, усугубив травму. 
Теперь есть вероятность, что ему 
потребуется повторное хирургиче-
ское вмешательство. Сезон, соот-
ветственно, для Дель Потро также 
закончен досрочно.

лора Робсон  
(Великобритания)
Самая талантливая британская 
теннисистка современности полу-
чила травму запястья еще в нача-
ле года, во время Australian Open, 
а в апреле приняла непростое 
решение пропустить несколько 
месяцев и лечь на операцию. Все 
прошло успешно, и летом лора 
уже приступила к тренировкам, 
однако есть большая вероятность, 
что она так и не сыграет до конца 
сезона.

Травма, однако, не помешала 
Робсон заниматься деловыми во-
просами – она успешно заключила 
несколько спонсорских контрак-
тов, поработала комментатором 
на «Ролан Гаррос» и «Уимблдоне», 
а совсем недавно сменила произво-
дителя формы. Когда британка вер-
нется в Тур, она будет выступать 

уже не в привычной для всех своих 
болельщиков Adidas, а в Nike.

Николас Альмагро  
(Испания)
Неплохо стартовавший в 2014 
году, Альмагро остановился на 
«Ролан Гаррос», где в первом же 
поединке получил травму стопы. 
Попытки экстренно восстановить-
ся без помощи хирургов успеха не 
возымели – Нико сначала, скре-
пя сердце, заявил, что пропустит 
«Уимблдон», а затем и вовсе от-
правился на операционный стол, 
помахав рукой оставшимся в 2014 
году турнирам.

Вера Звонарева (Россия)
Экс-вторая ракетка мира в 2014 
году вернулась в Тур после поч-
ти полуторагодичного лечения 
травмы плеча. Впрочем, назвать 
успешным это возвращение пока 
не получается. Восемь матчей, из 
которых выиграно всего три, а так-
же очередные проблемы со здоро-
вьем – все с тем же многострадаль-
ным плечом. Скорее всего, Вера 
пропустит остаток сезона, чтобы 
предпринять очередную попытку 
вернуться уже в 2015 году.

Ник Киргиос (Австралия)
А вот Ник Киргиос – это случай осо-
бый. Австралийский тинейджер 

стремительно взлетел к вершинам 
славы после сенсационной победы 
над Рафаэлем Надалем в четвертом 
круге «Уимблдона». После этого 
Киргиос продемонстрировал се-
рию весьма солидных результатов, 
оказался на самой грани топ-50 ми-
рового рейтинга и едва ли не глав-
ным претендентом на получение 
награды «Новичок года» от АТР.

Тем более неожиданным стало 
недавнее решение Ника пропу-
стить остаток сезона. «У меня не 
осталось никаких душевных сил. 
Чувствую себя опустошенным и из-
мотанным», – признался австрали-
ец. Некоторые эксперты полагают, 
что вчерашний юниор просто не 
выдержал испытания славой. Сам 
Киргиос утверждает, что просто 
хочет отдохнуть и расслабиться. В 
любом случае, на корте мы Ника 
увидим не ранее 2015 года.

Виктория Азаренко  
(беларусь)
Крайне противоречивым выдался 
2014 год и для Виктории Азаренко 
– даже если считать чисто спортив-
ные аспекты. Травму ноги бело-
русская теннисистка получила еще 
в феврале, однако форсировала 
восстановление, чтобы сыграть на 
мартовских супертурнирах в США. 
В результате не вышло ничего хо-
рошего – и показать привычный 
теннис Виктории не удалось, и по-
вреждение она лишь усугубила.

Несколько раз на протяжении 
сезона Азаренко возвращалась на 
корт, однако регулярно терпела не-
удачу, сумев достойно выступить 
(правда, почти через «не могу») 
только на US Open, где добралась 
до четвертьфинала. После очеред-
ного поражения в Токио экс-первая 
ракетка мира, наконец, смирилась 
с неизбежным и решила принести 
остаток сезона в жертву эффектив-
ному восстановлению и подготов-
ке к турнирам 2015 года. По боль-
шому счету, это должно пойти ей 
только на пользу.

Олег Тарасенко 
gotennis.ru

Данияр балахметов

Во вторник и среду были сы-
граны матчи второго тура 
лиги чемпионов УЕФА. Матчи 

среды из-за позднего окончания в 
обзор не попали. А по итогам втор-
ника состоялась победа «Баварии» 
над ЦСКА при пустых трибунах 
в химках. Также во вторник про-
изошло весьма знаменательное со-
бытие – игрок «Ромы» Франческо 
Тотти, записав на свой счет гол во 
встрече с «Ман Сити», стал самым 
возрастным игроком, забившим в 
лиге чемпионов. 

Группа E 
Московский ЦСКА проводил до-
машний поединок с «Баварией» в 
химках при пустых трибунах. «Ар-
мейцы» оказались наказаны за по-
ведение своих фанатов в Риме две 
недели назад. «Баварии», для того 
чтобы набрать три очка в отчетной 
встрече, хватило одного забитого 
гола. На 22-й минуте отличился То-
мас Мюллер, четко реализовавший 
пенальти.

После двух туров «Бавария» уве-
ренно возглавляет квартет, имея 
стопроцентный результат.

В другом матче группы англий-
ский «Ман Сити» принимал на сво-
ем поле итальянскую «Рому». «Го-
рожане» уже на 4-й минуте вышли 
вперед благодаря точному удару 
Серхио Агуэро с пенальти. «Рома» 
отыгралась на 23-й минуте. Гол 
на счету Франческо Тотти. хавбек 
римского клуба стал самым воз-
растным игроком, отличившимся 
в турнире. На момент взятия во-

рот его возраст составлял 38 лет и 
3 дня. «Рома» с четырьмя очками 
по итогам второго тура занимает 
второе место в квартете. У «Сити» 
сейчас 1 балл. ЦСКА пока очков не 
набрал.

Группа F
В центральном матче второго тура 
сошлись «ПСж» и «Барселона». По-
единок в Париже получился ин-
тересным и упорным. Уже на 10-й 
минуте хозяева поля вышли вперед 
благодаря голу Давида луиса. Од-
нако спустя две минуты лионель 
Месси восстановил равновесие. На 
26-й минуте Марко Вератти вновь 
вывел парижан вперед. 

В дебюте второй половины Блез 
Матюйди (54-я минута) увеличил 
отрыв французского суперклуба. 
Спустя две минуты Неймар сумел 
сократить отставание. На большее 
«Барсу» уже не хватило. Победа 
«ПСж» со счетом 3:2. 

Амстердамский «Аякс» на Ки-
пре встречался с АПОЭлом. На 28-й 
минуте датский форвард «Аякса» 
лукас Андерсен вывел свою коман-
ду вперед. Но уже через три мину-
ты бразилец Густаво Мандука, ре-
ализовав пенальти, сравнял счет, 
и как оказалось позднее, установил 
окончательный результат. 

После двух туров «ПСж» воз-
главляет группу (4 очка). «Барсе-
лона» имеет на балл меньше. Далее 
по убыванию идут «Аякс» (2 очка) и 
АПОЭл, у которого одно очко. 

Группа G 
лондонский «Челси» в минувшем 
туре совершил визит в лиссабон, 
где обыграл местный «Спортинг». 
Единственный гол на 34-й минуте 
забил Неманья Матич, ранее вы-
ступавший в другом лиссабонском 
клубе, «Бенфике».

В другом матче в Гельзенкир-
хене играли немецкий «Шальке» и 
словенский «Марибор». Встреча за-
вершилась вничью – 1:1. На 37-й ми-
нуте счет открыл игрок гостей Да-
мьян Бохар. Клаас-Ян хунтелаар во 
втором тайме, на 56-й минуте уста-
новил окончательный результат. 

«Аристократы», набрав 4 очка, 
лидируют в этой группе. По 2 бал-
ла у «Шальке» и «Марибора». «Спор-
тинг» с одним пунктом замыкает 
таблицу. 

Группа h
Белорусский БАТЭ после пораже-
ния на выезде от «Порту» в пре-
дыдущем туре со счетом 0:6 на 
сей раз реабилитировался в до-
машнем поединке против «Атле-
тика» из Бильбао. На 19-й минуте 
поединка Денис Поляков вывел 
борисовчан вперед. А Александр 
Карницкий на 41-й минуте удвоил 
преимущество белорусской ко-
манды. 

Гости на 45-й минуте усилиями 
Арица Адуриса сократили разни-
цу. В дальнейшем счет не изме-
нился. 

В другом поединке группы до-
нецкий «Шахтер» и «Порту» доби-
лись результативной ничьей – 2:2. 
Матч состоялся во львове. На 52-й 
минуте игрок украинского клуба 
Алекс Тейшейра открыл счет. А на 
85-й минуте луис Адриано, каза-
лось, оформил победу «Шахтера». 
Однако футболисты «Порту» в за-
ключительном отрезке противо-
стояния сумели сравнять счет и 
заработать одно очко. Дважды от-
личился колумбиец Джексон Мар-
тинес, забивший на 89-й минуте 
гол с пенальти, а также забивший 
на 4-й добавленной минуте. Стоит 
отметить, что на 35-й минуте пе-
нальти не смог реализовать хавбек 
«драконов» Ясин Браими. Алжир-
ский легионер не сумел переиграть 
голкипера «горняков» Андрея Пя-
това. 

«Порту» с четырьмя очками ли-
дирует после двух туров. У БАТЭ – 3 
очка. На один балл меньше у «Шах-
тера». А замыкает таблицу «Атле-
тик» – 1 очко.

Подождать до зимы. 
Семь игроков, досрочно 
завершивших сезон

Франческо Тотти  
и все-все-все
Во вторник и среду состоялись матчи второго тура лиги чемпионов 

// сПорт // life style

112 выходов рекламных 
блоков каждый день

Ежемесячная аудитория 
свыше 6 000 000 человек 

в Алматы и Астане

Цена в 4 раза ниже, чем
на ТВ, при той же эффективности

Алина Кириловская  
(Нью-Джерси, СшА)

Противостояние между печат-
ными и электронными СМИ 
охладили американские 

маркетологи. Они предлагают не 
делить эти два инструмента на бо-
лее и менее эффективные, а просто 
делегировать часть полномочий от 
одного к другому. Суетливое бег-
ство в онлайн и обратно помогло 
заокеанским медиамагнатам по-
нять: на данном этапе интернет в 
большей степени хорош для при-
влечения молодежной аудитории. 
Оперативность, мобильность и 
краткость подачи информации на 
сайтах, в приложениях и соцсетях 
наилучшим образом продадут все, 
что угодно – от IT-новинок до услуг 
и других рыночных трендов. Пе-
чатное слово оставили более кон-
сервативной публике. 

Тем временем война не прои-
грана. Крупнейшие издательства 
в США не собираются сдавать по-
зиции хотя бы потому, что опера-
тивность и качество их продукта 
не уступают интернет-конкурен-
там. А учитывая, что распределе-
нием рекламных бюджетов по-
прежнему занимается все та же 
консервативная публика сред-
них лет, не все преимущества по-
теряны. 

Виртуальное чтиво
Ситуация на рынке СМИ полна па-
радоксов. К примеру, число амери-
канцев, читающих газеты в бумаж-
ном формате, за последние десять 
лет сократилось вдвое (*по данным 

«PRC»: 2004 г. – 41%, 2014 – 20%). 
Поток информации и онлайн-вер-
сии периодических изданий люди 
все чаще получают при помощи 
«бездушных» портативных экра-
нов. 

И одновременно издательский 
бизнес в США переживает бум – за 
последние полгода запущено 45 
новых глянцевых журналов! Здесь 
налицо сплошное тематическое 
разнообразие, но «на манеже все 

те же»: женский глянец, люксовые 
штучки, туристические лайфхаки, 
востребованные массами комик-
сы, узкопрофильное чтиво для му-
зыкантов, рыболовов и метросек-
суалов. 

Платный доступ к интернет-но-
востям ежедневно приобретают 
53% пользователей. Американцы 
привыкли платить за любой ли-
цензионный продукт, будь то пе-
риодика в мобильном приложении 
или таблоид на витрине газетного 
киоска. 

Да и рекламодатели местные не 
экономят на спичках – с одноразо-
выми контрактами в редакцию 
носа не кажут. А значит, издание 
может иметь более или менее дол-
госрочный план по развитию в обо-
их направлениях.

 Доля онлайн-рекламы по всему 
миру составляет около 20% ($100 
млрд в 2013 году). Из них $40 млрд 
принадлежит рынку США, $15 
млрд – Европе. 

Противоречивая 
экспертиза
Тенденции сегодня столь же не-
предсказуемы, как мысли-скакуны 
из хита 90-х. Посудите сами: часть 
периодики навсегда «ускакала» в 
онлайн, пожиная лавры первопро-
ходцев в виде контрактов с про-
двинутыми рекламодателями. 
Другая часть судорожно пытается 
усидеть на двух стульях, дублируя 
и дополняя виртуальный контент 
мультимедийными ноу-хау. Третьи, 
надеясь на авось и адекватность ду-
мающего читателя, бьются в кон-
вульсиях, но с места не двигаются. 

В рядах аналитиков единоду-
шия по-прежнему нет. Пока по 
всему СНГ сокращают и ликвиди-
руют редакции (1 место – Россия, 

2 место – Украина), в Соединенных 
Штатах снова возродили в бумаж-
ном варианте Newsweek, который 
менее двух лет назад, следом за 
британской The Guardian сбежал в 
онлайн, громко хлопнув дверью. 

Напомню: уход этих двух гиган-
тов с арены (2011 – The Guardian, 
2012 – Newsweek) заметно подко-
сил уверенность в завтрашнем дне 
у всех остальных. 

«Принт» в панике объявили чуть 
ли не моветоном, хотя, по сути, ни у 
кого, кроме Запада, на это не было 
объективных причин. Почти 2,5 
млрд жителей планеты все еще не 
прочь пошуршать газеткой, тогда 
как цифровую прессу ежедневно 
читают чуть больше полумилли-
она интернет-пользователей – ре-
зультаты исследований Всемирной 
газетной и новостной ассоциации 
(WAN-IFRA) подают надежду из-
дателям. 

Выжить без интернета
Как показывает практика, онлайн 
онлайну рознь. Владельцы вирту-
альной Financial Times отказались 
от распространения через AppStore 
еще три года назад. Аппетиты Apple 
возмутили издателя: 30% от сто-
имости подписки – это уже слиш-
ком, даже для яблочного гения. 

 По данным американских ана-
литиков из Codex, прежде чем 
осесть в сетях Всемирной паутины, 
более 20% пользователей вначале 
познакомились с печатным вари-
антом издания. Другими словами, 
реальные газеты и журналы помо-
гут в продвижении своим вирту-
альным копиям. Кредит доверия у 
оффлайн-чтива тоже в разы выше – 
печатную статью нельзя откоррек-
тировать или вовсе ликвидировать 
в считанные минуты.

«Принт» против «онлайна». 
Война или перемирие?
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«999» ВМЕСТО SVT, ST, 
rS И GT

Компания Ford задумалась об универ-
сальном обозначении своих «заряженных» 
моделей. Собственно говоря, речь идет о на-
звании целого подразделения, которое бы за-
нималось созданием высокопроизводитель-
ных модификаций серийных моделей марки 
Ford. На текущий момент такую функцию 
выполняет, к примеру, старейшее отделение 
Special Vehicle Teams (SVT), являющееся для 
«Форда» чем-то вроде AMG для Mercedes-Benz 
и «M» для BMW. По логике, все «заряженные» 
модели американского перформанс-подраз-
деления должны были носить шильдик SVT, 
однако исторически за «Фордом» уже была за-
креплена парочка звучных приставок – SVO и 
GT. Кроме того, ситуация запуталась еще боль-
ше, когда «голубой овал» начал использовать 
для своих европейских «зажигалок» приставки 
RS и ST. Очевидно, в компании пришли к по-
ниманию о необходимости создания универ-
сального обозначения для подобных моделей, 
коим может оказаться цифровой индекс «999». 
Выяснилось, что с этой цифрой марку связыва-
ет одно важное историческое событие – рекорд 
скорости, зафиксированный в 1904 году. До-
стижение застолбила за собой первая гоночная 
модель Ford 999, которая смогла разогнаться 
до немыслимых в те годы 147,05 км/ч за счет 
4-цилидрового агрегата объемом 18,9 л. О ре-
акции фокус-группы на подобную идею можно 
лишь догадываться, но как отметили авторы 
публикации: «для большинства рядовых по-
требителей, 999 – это всего лишь непонятный 
набор цифр. Дилерам марки Ford будет проще 
объяснить, что SVT – это Special Vehicle Teams, 
чем рассказывать историю о первой гоночной 
машине Генри Форда нетерпеливому клиенту, 
который просто хочет хэтчбек». 

BMw ОТМЕТИТ 
СВОЕ 100-лЕТИЕ 
«ЗАРяжЕННыМ» I8

Построенный в честь юбилея баварской 
марки гибридный спорткар получит ряд-
ную «шестерку» и более производитель-
ным электромотором. Новинка получит 
название BMW i9. Ожидается, что будущий 
флагман i-линейки BMW будет отличаться от 
гибридного спорткара i8 более агрессивным 
экстерьером и гибридной начинкой, в состав 
которого войдет новый шестицилиндровый 
бензомотор объемом 3,0 литра. Последнюю 
баварцы изначально разрабатывали для следу-
ющего поколения седана 7-серии, дебют кото-
рой состоится в следующем году. Совокупная 
отдача гибридного агрегата, равно как и мощ-
ность отдельно взятого ДВС пока не известны. 
Предполагается лишь, что силовая установка 
позволит «девятке» тратить на разгон с 0-100 
км/ч не более четырех секунд. Для сравнения: 
362-сильный гибрид i8, использующий трех-
цилиндровый турбомотор объемом 1,5 литра, 
способен набрать первую «сотню» за 4,4 секун-
ды. Выпуск гибридного спорткара i9 заплани-
рован на 2016 год – как раз к вековому юбилею 
основания марки BMW. Таким образом, новин-
ка станет третьей моделью баварского экосуб-
бренда «i», чья линейка, впрочем, позже долж-
на расшириться и за счет увеличенной версии 
хэтчбека i3 – моделью i5.

В АлМАТы «В хОДу» 
ФАльшИВыЕ ТАлОНы 
НА бЕНЗИН

В южной столице мошенники стали рас-
пространять фальшивые талоны на бензин 
популярной автозаправочной сети. Привле-
кают обманщики низкими ценами – 1 литр 
бензина АИ-92 они предлагают приобрести за 
100 тенге, тогда как розничная цена на него 
составляет 128. Несколько алматинцев уже 
попались на уловку. Со слов пострадавших, 
они приобретали талоны с рук, на улице вбли-
зи торговых центров. «По факту появления в 
Алматы поддельных талонов на приобретение 
горюче-смазочных материалов ДВД города не-
пременно будет организована проверка. По ее 
результатам будут выявлены лица, которые 
изготавливают талоны, их привлекут к ответ-
ственности. Будет это административное либо 
уголовное наказание, это опять же прерогати-
ва следственных органов», – сообщила руково-
дитель пресс-службы ДВД Алматы Салтанат 
Азирбек. Руководство АЗС, от имени которой 
распространяются фальшивые билеты, по-
обещало прокомментировать ситуацию и по-
казать, чем отличаются подлинные талоны от 
подделок.
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Соглашение о сотрудничестве АВТО-
ВАЗа и БИПЭК АВТО в присутствии 
президента России Владимира Пути-

на и главы Казахстана Нурсултана Назар-
баева подписали первые лица крупнейших 
автомобильных компаний двух стран.

ОАО «АВТОВАЗ» и Группа Компаний 
«БИПЭК АВТО – АЗИЯ АВТО» договори-
лись о совместной деятельности на рынке 
Сибири.

Как сообщили президент ОАО «АВТО-
ВАЗ» г-н Бу Инге Андерссон и председа-
тель совета директоров Группы Компаний 
«БИПЭК АВТО – АЗИЯ АВТО» Анатолий Ба-
лушкин, партнеры объединят ресурсы для 
осуществления дистрибуции, розничных 
продаж и послепродажного обслужива-
ния автомобилей Lada в Сибирском феде-
ральном округе России.

Г-н Бу Инге Андерссон, президент ОАО 
«АВТОВАЗ», отметил, надо признать, что 
это уникальный в своем роде пример ка-
захстанской компании.

Намерения сторон будут реализованы 
на базе совместного предприятия, 75% 
которого будет принадлежать группе  
«БИПЭК АВТО – АЗИЯ АВТО», 25% придет-
ся на долю ОАО «АВТОВАЗ».

На первоначальном этапе казахстан-
ский холдинг возьмет на себя ответствен-
ность за организацию продаж и обслужи-
вания автомобилей Lada, выпускаемых 
АВТОВАЗом на территории России. По 
словам председателя совета директоров 
Группы Компаний «БИПЭК АВТО – АЗИЯ 
АВТО» Анатолия Балушкина: «Необходи-
мый опыт и ресурсы у нас есть». «C 2001 
года, когда «БИПЭК АВТО» получила ста-
тус генерального партнера АВТОВАЗа в 
Казахстане, мы инвестировали в развитие 

инфраструктуры и продвижение марки 
Lada 18,5 млрд тенге ($101,4 млн). В бли-
жайшие 10 лет мы построим в Казахста-
не 70 новых автоцентров», – отметил он. 
С запуском автопроизводства полного 
цикла, строящегося в Усть-Каменогорске,  
«БИПЭК АВТО – АЗИЯ АВТО» обеспечит 
снабжение жителей Сибири автомобиля-
ми казахстанского производства.

Напомним, в 2013 году на территории 
Усть-Каменогорска начато строительство 
комплекса производств по сварке, окраске 
кузова, выпуску автомобилей и комплек-

тующих мощностью 120 тысяч единиц в 
год.

Проект осуществляется на базе акци-
онерного общества «АЗИЯ АВТО Казах-
стан», участниками которого являются 
Группа Компаний «БИПЭК АВТО – АЗИЯ 
АВТО» и ОАО «АВТОВАЗ».

На строящихся мощностях полного 
цикла партнеры наладят выпуск новой 
генерации моделей, проектирование ко-
торых ведется сегодня АВТОВАЗом в со-
дружестве с альянсом Renault-Nissan. В 
течение ближайших трех лет российский 

автогигант намерен вывести на рынок 6 
новых моделей.

Одними из первых в производство на 
усть-каменогорском конвейере будут за-
пущены седан LADA Vesta и кроссовер 
LADA XRAY. Ввод первой очереди крупней-
шего в республике объекта автопрома на-
мечен на 2017 год.

Подписанное соглашение обеспечит 
вертикальную интеграцию цикла произ-
водства автокомпонентов, готовых авто-
мобилей в Казахстане, а также их продажи 
и обслуживания на рынке России.

Карим Карабаев (фото автора)

Протестировав в Азербайджане но-
вейший седан среднего класса 
Hyundai Sonata седьмого поколения, 

я был приятно удивлен. Новинка серьезно 
превзошла мои ожидания. Настолько, что 
по сумме потребительских качеств она мо-
жет спокойно «задвинуть» очень популяр-
ную в Казахстане «Тойоту» Camry.

Внешне крупный корейский седан дли-
ной более 4,8 м гармоничен и привлекате-
лен. Дизайн Fluidic sculpture 2.0 («Струя-
щаяся скульптура. Версия 2.0») смотрится 
современно и солидно. Стремительный 
«нос», подчеркнутые легкие бока и акку-
ратная «корма», которую наконец-то укра-
сили стильные светодиодные фонари «а ля 
Kia».

Утонченно строгий интерьер полно-
стью соответствует стилистике и высоко-
му уровню проработки. Особенно приятен 
салон в варианте с комбинированной свет-
лой отделкой. Качество исполнения такое, 
что не к чему придраться. Пластик не 
везде мягкий, но он везде качественный. 
Кнопочки, клавиши и прочая фурнитура 
вообще на зависть многим конкурентам.

Эргономика на высоте. Все на своих ме-
стах, включая удобные подлокотники на 
дверях и центральный бокс-подлокотник 
спереди. Минималистичные приборы с 
белой неоновой подсветкой и крупным 
информационным дисплеем считывают-
ся идеально. Большой руль с приливами в 
местах постоянного хвата хорошо лежит в 
руках. Сиденья ненавязчиво комфортны.

Салон просторный на всех уровнях: 
что спереди, что сзади. Бардачок имеет 

такой размер, что я умудрился спрятать 
в него средних размеров женскую сумку 
коллеги.

Обзорность хорошая. Разве что боко-
вые зеркала могли бы быть побольше, но, 
с другой стороны, это все-таки не крос-
совер. Центральный экран, на который 
выводится в том числе и изображение с 
камеры заднего обзора, здесь сравнитель-
но небольшой. Зато картинка четкая, чем 
может похвастаться далеко не каждая ав-
томобильная камера.

Раз уж мы заговорили об оснащении, 
здесь у «Сонаты» много козырей. Тесто-
вые автомобили были в максимальной 
комплектации. Не говоря о панорамной 
крыше с люком, системе слежения за 
«слепыми зонами», памяти водительско-
го кресла и кнопочном «ручнике», пере-
числю лишь то оборудование, которое 
пока не встречается в большинстве мо-
делей среднего класса: подогрев руля и 
заднего сиденья, вентиляция передних 
сидений и бесконтактное открывание 
багажника (чтобы крышка открылась, не 
надо водить ногой под бампером – доста-
точно просто постоять сзади 3 секунды с 
ключом в кармане).

Я не ждал от «Сонаты» «драйверской» 
управляемости, все-таки это не спортив-
ный автомобиль, но рассчитывал на хоро-
ший уровень комфорта. И его я получил 
сполна – реакции машины на управля-
ющие действия достаточно мягкая, на 
ходу тихо (слышен лишь свист ветра, да 
отработка дорожных неровностей коле-
сами) и не тряско. Проехав часть пути в 
качестве пассажира заднего сиденья, я 
даже задремал, что со мной случается да-

леко не в каждом автомобиле. Это своего 
рода проверка на комфорт, и новая Sonata 
прошла ее с честью. Но! Столь рафиниро-
ванных рулевого управления и особенно 
подвески я от корейского авто, пусть и са-
мой последней модели, никак не ожидал. 
Руль с электроусилителем оптимален по 
усилию и обеспечивает чувство дороги 
не хуже, чем старый-добрый гидроуси-
литель. А подвеска настолько сбита, что 
пробить ее, кажется, практически невоз-
можно. При этом превосходная энергоем-

кость сочетается, как я уже заметил, с хо-
рошей плавностью хода. Эх, сюда бы еще 
мотор помощнее! Все-таки 2,4-литровый 
двигатель (178 л.с., а есть еще 2,0-литро-
вый на 157 л.с.) для такой крупной «Со-
наты», на мой взгляд, слабоват. Поймите 
правильно: он не ущербный, но отклик на 
акселератор медленнее и слабее, чем вы 
ожидаете. Очевидно, к этому причастен 
и 6-скоростной «автомат». хотя при спо-
койной езде его плавная работа достойна 
похвалы.

В Казахстане новинка появится в конце 
октября – начале ноября. Будут доступны 
четыре комплектации. Предварительная 
стоимость – от 6 100 000 тенге. Сравни-
тельно недешево, но этот автомобиль того, 
безусловно, стоит.

Президенты РК и РФ 
одобрили сотрудничество 
АВТОВАЗа и бИПЭК АВТО

«Задвинуть» Camry


